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CONCEJO MUNICIPAL DE LAS CONDES 

SESION ORDINARIA N° 1099 
LUNES 28 FEBRERO DE 2022 

 
En Las Condes, a 28 de febrero de 2022, siendo las 15:30 horas, en nombre de Dios, se da inicio a 
la Sesión Ordinaria N° 1099 del Concejo Municipal de Las Condes, mediante el Sistema 
Telemático y Presencial. En ausencia de la Alcaldesa, la sesión es presidida por el Concejal Julio 
Dittborn Cordua, con la asistencia de los concejales, señores: Sergio Melnick Israel, Isidora Alcalde 
Egaña, Patricio Bopp Tocornal, Catalina San Martín Cavada, Vanessa Kaiser Barents-Von 
Hohenhagen, Luis Antonio Hadad Acevedo, Javiera Kretschmer Soruco, Catalina Ugarte Millán y 
Marie Claude Mayo de Goyeneche.  Siendo su Secretario, Jorge Vergara Gómez, Secretario 
Municipal. 
 
Asisten los siguientes funcionarios municipales, señores: Juan Ignacio Jaramillo, Administrador 
Municipal; Eduardo López, Director de Control; Oscar Arévalo, Director de Tránsito y Transporte 
Público; Patricio Navarrete, Director Jurídico; Alejandro Contreras, Secretario Comunal de 
Planificación;  Ricardo Scaff, Director de Aseo y Medio Ambiente; Irma González, Directora de 
Administración y Finanzas; Pablo Belloy, Director de infraestructura y Servicios Públicos; Carmen 
Gloria Oisel, Directora de Parques y Jardines; Andrés Frávega, Director de Obras (S); Rafael 
Martínez, Director de Seguridad Pública (S); Ricardo Gutiérrez, Secretario General de la 
Corporación de Educación y Salud; Ramón Santos, Jefe del Departamento de Patentes 
Municipales; Francisco Javier Hernández, Coordinador Técnico Concejalía; Carlos Huidobro y 
Felipe Mackenney, Profesionales de la SECPLAN; Lorena Naves, Jefe de Protocolo; Cristián 
Montero, Profesional de la DOM; Mariela Ramos, Encargada de Desarrollo Sostenible, Osvaldo 
López, Abogado de la Dirección Jurídica; y Juan Pablo Garrido, Jefe del Departamento de 
Licencias de Conducir. 
 
Asisten invitados los siguientes representantes del Consejo Comunal de Organizaciones de la 
Sociedad Civil, señores: Antonio Gutiérrez, Gertrud Stehr, Nadia Serrano, Jaime Figueroa, 
Alejandra Alonso, Leonor Cabrera y María Angélica Ortiz. 
 
• Aprueba del acta N° 206 Sesión Extraordinaria, celebrada el 20 de enero de 2022. 
• Entrega Actas N° 1097 de Sesión Ordinaria celebrada el 01 de febrero 2022 y N° 1098 

celebrada el 03 de febrero de 2022. 
 
ACUERDO Nº 35/2022  
Se aprueba el acta N° 206, sesión extraordinaria celebrada el 20 de enero de 2022. 
 
ORDEN DEL DÍA 
 
1)  TEMA DE LA DIRECCIÓN DE CONTROL 
 
A) ENTREGA DE INFORME DE CUMPLIMIENTO DE METAS DEL AÑO 2021 
El Concejal Julio Dittborn, da la palabra a don Eduardo López, Director de Control, para efecto 
que dé cuenta respecto del Informe de Cumplimiento de Metas del año 2021. 
 
El Director de Control, señor Eduardo López, señala que la semana pasada se envió a los señores 
concejales un Informe de la Dirección de Control, en el cual se certifica el cumplimiento de los 
objetivos, tanto institucionales, como colectivos, de la Municipalidad de Las Condes, 
correspondiente al año 2021.  
 
En cuanto al objetivo institucional era obtener una evaluación de satisfacción de los usuarios de la 
Municipalidad de Las Condes, respecto de los servicios que brinda, cuyo resultado sea igual o 
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superior a una nota 5,7, en una escala de 1a 7. Lo anterior, fue medido por una empresa externa, a 
través de una encuesta, siendo su ponderación de un 80% de la meta institucional. 
 
Dar cumplimiento al indicador de mejoramiento de gestión transversal a todas las direcciones y 
departamentos municipales de entregar respuestas a las consultas del Portal de Transparencia 
Municipal, en un plazo]menor a 20 días hábiles, establecido por ley. La ponderación de objetivos 
será un 20% de la meta institucional. 
 
Los objetivos colectivos eran obtener una evaluación de satisfacción de los usuarios clientes de las 
Direcciones, Departamentos y Unidades de trabajo de la Municipalidad de Las Condes, respecto 
de los servicios que brindan, cuyo resultado sea igual o superior a nota 5, 7 en una escala de 1 a 7. 
Lo anterior será medido por una empresa externa, a través de una encuesta presencial, siendo su 
ponderación del 60% de la meta colectiva. 
 
Dar cumplimiento a los indicadores de mejoramiento de la gestión establecidos para las 
Direcciones, Departamentos y Unidades de trabajo de la Municipalidad de Las Condes (...). La 
ponderación de este objetivo será de un 40% de la meta colectiva. 
 
Para el año 2021, la Dirección de Control estuvo a cargo de liderar y coordinar todas las actividades 
relativas al Programa de Mejoramiento Municipal (PMG), lo que comprendió desde las actividades 
de formulación de los objetivos y metas, tanto institucionales como colectivas, así como el control 
y evaluaciones periódicas al cumplimiento de los mismos, revisión de medios de verificación, 
ponderación de indicadores y la evaluación final para la elaboración del presente Informe Anual 
de cumplimiento, hasta la respectiva presentación a ese Concejo Municipal, para su aprobación. 
 
Para efectos de obtener los ponderadores relacionados con el nivel de satisfacción de los Usuarios 
(internos y externos), respecto a los servicios prestados por la Municipalidad y sus respectivas 
Direcciones/Unidades, la Municipalidad de Las Condes, mediante Licitación Pública, vía portal 
www.mercadopublico.cl, ID. 2345-165-SE21, del año 2020, adjudicó y contrató a la empresa 
ADVISORY CONSULTANT y INVESMENT NEXO Limitada, el servicio de “Encuestas de 
Satisfacción de Clientes de la Municipalidad de Las Condes”. 
 
Conforme lo señalado precedentemente y de acuerdo al procedimiento utilizado por la empresa 
contratada en años anteriores, el universo sobre el cual se aplicó la encuesta es el siguiente: 
 
• El diseño muestral abarcó un total de 6.572 evaluaciones, incluida tanto aquellas efectuadas 

a usuarios externos (vecinos/presencial 5.579 y usuarios/telefónico 450), de la comuna de 
Las Condes, como a usuarios internos (Funcionarios Municipales) 543). 

• Usuarios internos (funcionarios) de los servicios brindados por las Unidades Municipales, 
aplicado a 308 funcionarios, con 543 evaluaciones. 

 
Resultado de la evaluación al cumplimiento de objetivos institucionales colectivos: 
 
A. Nivel de cumplimiento de objetivos institucionales. 
 
A.1. Encuesta de Satisfacción (80%) En relación a la primera meta institucional, los vecinos de la 

comuna de Las Condes muestran estar satisfechos con los servicios prestados por la 
municipalidad, otorgándole una nota promedio de 6.1, siendo ésta superior a 5,7, lo que 
permite ponderar el 80% correspondiente al cumplimiento de esta meta. 

 
 

http://www.mercadopublico.cl/
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A.2. Tiempo de respuesta a Solicitudes de Acceso a la Información (20%): En relación a la 
segunda meta institucional, concerniente al cumplimiento de los tiempos de respuesta a través 
del portal de Transparencia de la Municipalidad, se ha cumplido a cabalidad, ello 
considerando que el 86,2 % del total de las Solicitudes de Acceso a la información recibidas 
por la municipalidad durante el período enero a diciembre de 2021 (1.210), se respondieron 
en un plazo igual o menor a 1 0 días hábiles, esto es, la mitad del plazo exigido por ley, lo 
que permite ponderar el 80% correspondiente al cumplimiento de esta meta. 

 
En consecuencia, la Municipalidad de Las Condes alcanza un 100% de cumplimiento de las 
metas Institucionales impuestas para el Programa de Mejoramiento de la Gestión Municipal 
del año 2021: 

 
DIRECCIÓN OBJETIVO PORCENTAJE 

ASIGNADO A 
LA META 

COMO ACREDITA CUMPLE PONDERACIÓN 
OBTENIDA 
POR META 

PORCENTAJE 
TOTAL DE 

CUMPLIMIENTO 
 
 
 
 
 

Municipalidad 

Emitir respuesta a solicitudes de la 
Ley de Transparencia, en los plazos 

comprometidos. 

20% de la meta 
institucional 

Informe N° 5, de fecha 
6 de enero de 2022, que 
acompaña informe final 

de gestión del 
Departamento de 

Transparencia año 
2021. 

SI 20% 100% 

Obtener una evaluación de 
satisfacción de los usuarios de la 
municipalidad de Las Condes, 
respecto de los servicios que 

brinda, cuyo resultado sea igual o 
superior a una nota 5.7 en una 

escala de 1 a 7. 

80% de la meta 
institucional 

Informe Municipalidad 
de Las Condes 2021, 

emitido por la empresa 
ADVISORY 

CONSULTANT Y 
INVESMENT NEXO 

LTDA. Nota final = 6,1 

SI 80% 

 
B. NIVEL DE CUMPLIMIENTO OBJETIVOS COLECTIVOS 
 
B.1.  Encuesta de Satisfacción (60%): Para efecto de evaluar el desempeño colectivo, se consideró 

como primer insumo, la nota obtenida en la encuesta de satisfacción, cuya ponderación 
corresponde a un 60% del resultado final de cada una de las Direcciones y Departamentos 
municipales. Esta evaluación de servicios municipales, por meta colectiva, planteaba entre 
otros aspectos, la posibilidad de medir la percepción de los usuarios/vecinos, en materia de 
calidad de atención en la prestación de servicios Municipales, tanto a nivel de su gestión 
global como en sus diferentes Unidades Municipales de atención, conforme los parámetros 
autorizados por el Concejo Municipal. Los resultados de la encuesta de Satisfacción por 
Dirección fueron los siguientes: 
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Es así como. de las notas obtenidas por las diversas Direcciones, Departamentos y Unidades, se 
obtiene la siguiente ponderación parcial del objetivo colectivo, respecto al nivel de cumplimiento: 
 

 

 
 
B.2.  Indicadores de Gestión (40%): para efectos de su cálculo, se consideró la distribución, en 

partes iguales, de los Indicadores de Gestión asignadas a cada Dirección, Departamento y/o 
Unidad, cuya sumatoria corresponde al 40% del Objetivo Colectivo. Los resultados obtenidos 
en la evaluación al grado de cumplimiento de los Indicadores de Gestión fueron los 
siguientes: 
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Meta colectiva Dirección de Control (40%): Corresponde al análisis del nivel de cumplimiento de 
los objetivos indicadores de gestión por parte de las direcciones o departamentos cuya meta 
colectiva se cumple mediante la entrega del presente Informe Final al Concejo Municipal. 
 
En síntesis, el resultado final del nivel de cumplimiento de los Objetivos Colectivos, alcanzado por 
cada Dirección, Departamento y/o Unidad Municipal, cuya ponderación corresponde a la sumatoria 
del resultado obtenido en encuesta de satisfacción, más el nivel de cumplimiento obtenido en los 
Indicadores de Gestión (cuadros que se acompañan en los documentos anexos presente Informe), 
fueron los siguientes: 
 

 
 
De acuerdo al presente Informe y lo señalado en la Ley sobre Incentivos Municipales, corresponde 
informar al Concejo Municipal, que tanto la meta institucional, como la colectiva, fueron 
cumplidas, razón por la cual todas las Unidades Municipales, se hacen merecedoras del incentivo, 
conforme lo establecido en el artículo 7° de la Ley N° 19.803, que dispone que para obtener el pago 
del incentivo, se deberá obtener entre el 90% y el 100% de la nota propuesta. 
 
En consecuencia, corresponde al concejo Municipal evaluar y sancionar el grado de cumplimiento 
de los objetivos de gestión institucional y las metas de desempeño colectivo por áreas de trabajo, 
conforme la información entregada precedentemente. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que, en la comisión que se celebró, hoy, en la mañana, este tema 
fue analizado en profundidad, en la cual se concluyó que se conformaría una Comisión de 
Hacienda, en conjunto con el Director de Control, dado que aparecieron algunas ideas bastante 
interesantes, para mejorar los indicadores de gestión. 
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Entiende que no hay consulta respecto de la materia, por lo que procede a tomar la votación, en 
orden a aprobar, la asignación de mejoramiento de la gestión municipal.  
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer, Catalina Ugarte y Marie Claude 
Mayo, manifiestan que aprueban. 
 
Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 
 
ACUERDO N° 36/2022 
Se aprueba sancionar favorablemente el cumplimiento de los Objetivos de la Gestión Institucional 
y de las Metas de Desempeño Colectivo, por Áreas de Trabajo, fijada para el año 2021, y 
sancionadas mediante Decreto Alcaldicio Sección 1ª N.º 7527, de fecha 30 de diciembre de 2020, 
conforme la información consignada en el Informe Nº 17, de fecha 09 de febrero de 2022, de la 
Dirección de Control Municipal, expuesta por su Director en esta Sesión. 
 
2)  TEMAS DE PATENTES MUNICIPALES 
El Concejal Julio Dittborn, da la palabra a don Ramón Santos, Jefe del Departamento de Patentes 
Municipales, para efecto que informe respecto de 9 solicitudes de patentes de alcoholes. 
 
A)  SOLICITUD DE PATENTE- DE ALCOHOL DE BAR PARA LA SOCIEDAD SBOR 

SPA, PARA SER EXPLOTADA EN EL ESTABLECIMIENTO COMERCIAL 
UBICADO EN AV. EL BOSQUE N° 0226, LOCAL 2 

El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, informa que la Sociedad SBOR SpA 
solicita una patente de alcoholes de Bar, Clasificación E), para ser explotada en el establecimiento 
comercial ubicado en el Avenida El Bosque N° 0226, local 2. 
 
Los antecedentes de la patente de alcoholes se indican en el siguiente cuadro: 

ACTIVIDAD 
SOLICITADA 

ACTIVIDAD  
ACTUAL 

MEDICION INFORME 
CARABINEROS 

INFORME 
JUNTA VECINOS 

 
ENCUESTA 

Bar Fuente de Soda 
Restaurante Comercial 
Expendio de Cerveza 

Cumple Favorable Favorable  
El Golf Norte C-1 

No Requiere 

 
No se practica encuesta, porque el local se encuentra emplazado en un sector comercial. 
 
La señora María Graciela Monzo, Presidente de la Junta de Vecinos El Golf Norte, entrega su 
opinión favorable respecto de esta solicitud, ya que cumple con todos los requisitos. Del mismo 
modo, Carabineros de Chile emitió un informe favorable, en diciembre de 2021. 
 
En Comisión de Concejo celebrada con fecha 30 de diciembre de 2021, hubo opinión favorable de 
los señores concejales respecto al otorgamiento de la patente individualizada precedentemente. 
 
El Concejal Julio Dittborn, entiende que no hay observaciones respecto de esta solicitud, por lo que 
procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, la patente de alcoholes de bar. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer, Catalina Ugarte y Marie Claude 
Mayo, manifiestan que aprueban la patente de alcoholes de bar. 
 
Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 
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ACUERDO Nº 37/2022  
Se aprueba que se otorgue la patente de alcohol de Bar para la Sociedad SBOR SpA, Rut N° 
77.224.863-6, para ser explotada en el establecimiento comercial ubicado en Av. El Bosque N° 
0226, Local 2. 
 
B)  SOLICITUD DE PATENTE DE ALCOHOL DE DEPÓSITO DE BEBIDAS 

ALCOHÓLICAS PARA JUAN MANUEL INOSTROZA SAA, PARA SER 
EXPLOTADA EN EL ESTABLECIMIENTO COMERCIAL UBICADO EN 
GERÓNIMO DE ALDERETE N° 903 LOCAL 3 

El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, informa que don Juan Manuel 
Inostroza Saa solicita una patente de alcoholes de Depósito de Bebidas Alcohólicas, Clasificación 
A), para ser explotada en el establecimiento comercial ubicado en Gerónimo de Alderete N° 903, 
local 3. 
 
Los antecedentes de la patente de alcoholes se indican en el siguiente cuadro: 

ACTIVIDAD 
SOLICITADA 

ACTIVIDAD  
ACTUAL 

MEDICION INFORME 
CARABINEROS 

INFORME 
JUNTA VECINOS 

 
ENCUESTA 

Depósito de 
Bebidas Alcohólicas 

Local Comercial de 
Almacén 

Cumple Favorable Favorable SI NO N/C 
5 16 49 

 
El señor Jaime Figueroa, Presidente de la Junta de Vecinos Los Almendros, informa su opinión 
favorable respecto de la solicitud de patente de alcoholes. Del mismo modo, Carabineros de Chile 
emitió un informe favorable, con fecha 12 de noviembre de 2021. 
 
En Comisión de Concejo celebrada con fecha 30 de diciembre de 2021, hubo opinión favorable de 
los señores concejales respecto al otorgamiento de la patente individualizada precedentemente. 
 
El Concejal Julio Dittborn, entiende que no hay observaciones respecto de esta solicitud, por lo que 
procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, la patente de alcoholes de depósito de 
bebidas alcohólicas. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Javiera Kretschmer, Catalina Ugarte y Marie Claude Mayo, 
manifiestan que aprueban la patente de alcoholes de depósito de bebidas alcohólicas, con la 
abstención del Concejal Luis Hadad. 
 
9 votos a favor y 1 abstención. El acuerdo adoptado es del siguiente tenor: 
 
ACUERDO N° 38/2022 
Se aprueba que se otorgue la patente de alcohol de Depósito de Bebidas Alcohólicas para Juan 
Manuel Inostroza Saa, Rut N°  para ser explotada en el establecimiento comercial 
ubicado en Gerónimo de Alderete N° 903, Local 3. 
 
C)  SOLICITUD DE PATENTE DE ALCOHOL DE RESTAURANTE DIURNO Y 

NOCTURNO PARA LA SOCIEDAD THE INCREDIBLE FOOD SPA PARA SER 
EXPLOTADA EN EL ESTABLECIMIENTO UBICADO EN AV. ALONSO DE 
CÓRDOVA N° 5320, LOCAL 8 

El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, informa que la Sociedad THE 
INCREDIBLE FOOD SpA solicita una patente de alcoholes de Restaurante Diurno y Nocturno, 
Clasificación C), para ser explotada en el establecimiento comercial ubicado en Avenida Alonso 
de Córdova N° 5320, local 8. 
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Los antecedentes de la patente de alcoholes se indican en el siguiente cuadro: 

ACTIVIDAD 
SOLICITADA 

ACTIVIDAD  
ACTUAL 

MEDICION INFORME 
CARABINEROS 

INFORME 
JUNTA VECINOS 

 
ENCUESTA 

Restaurante Diurno 
y Nocturno 

Restaurante 
Comercial 

No Requiere No Requiere Favorable SI NO N/C 
21 10 37 

 
El local está ubicado en zócalo de un edificio de oficinas. 
 
La señora Elsa Gallardo, Presidente de la Junta de Vecinos Cerro el Plomo informa su opinión 
favorable respecto del otorgamiento de la patente de alcoholes. 
 
En Comisión de Concejo celebrada con fecha 30 de diciembre de 2021, hubo opinión favorable de 
los señores concejales respecto al otorgamiento de la patente individualizada precedentemente. 
 
El Concejal Julio Dittborn, dado que nadie ha solicitado la palabra, procede a tomar la votación, en 
orden a aprobar o rechazar, la patente de alcoholes 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer, Catalina Ugarte y Marie Claude 
Mayo, manifiestan que aprueban la patente de alcoholes de restaurante diurno y nocturno.  
 
Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 
 
ACUERDO Nº 39/2022 
Se aprueba que se otorgue la patente de alcohol de Restaurante Diurno y de Restaurante Nocturno 
a la sociedad THE INCREDIBLE FOOD SpA, Rut N° 77.313.123-6, para ser explotada en el 
establecimiento ubicado en Av. Alonso de Córdova N° 5320, Local 8. 
 
D)  SOLICITUD DE PATENTE DE ALCOHOL DE EXPENDIO DE CERVEZAS PARA 

LA SOCIEDAD SERVICIOS GASTRONÓMICOS GUSTOS CASEROS SPA PARA 
SER EXPLOTADA EN EL ESTABLECIMIENTO UBICADO EN LOS MILITARES 
N° 5953, LOCAL 104 

El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, informa que la Sociedad Servicios 
Gastronómicos Gusto Casero SpA, solicita una patente de alcoholes de Expendio de Cervezas, para 
ser explotada en el establecimiento comercial ubicada en Los Militares N° 5953, local 104. 
 
Los antecedentes de la patente de alcoholes se indican en el siguiente cuadro: 

ACTIVIDAD 
SOLICITADA 

ACTIVIDAD  
ACTUAL 

MEDICION INFORME 
CARABINEROS 

INFORME 
JUNTA VECINOS 

 
ENCUESTA 

Expendio de 
Cerveza 

Fuente de Soda No Requiere No Requiere Desfavorable 
C-8 

SI NO N/C 
7 40 115 

 
El local está ubicado en un zócalo de un edificio de oficinas. En Comisión de Concejo celebrada 
con fecha 30 de diciembre de 2021, hubo opinión dividida de los señores concejales respecto al 
otorgamiento de la patente individualizada precedentemente, dado que hubo una discusión respecto 
a si el local estaba emplazado en un edificio de viviendas o de oficinas. 
 
La señora Gertrud Stehr, Presidente de la Junta de Vecinos La Gloria, entrega una opinión 
desfavorable respecto del otorgamiento de esta patente de alcoholes, porque el local se encuentra 
ubicado en un sector de edificios residenciales, ubicados al sur de la calle Los Militares. 
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El Concejal Julio Dittborn, entiende que la municipalidad corroboró que el edificio en el cual está 
emplazado este local es sólo de oficinas. 
 
El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, señala que visitó el local, 
corroborando que está ubicado en el zócalo de un edificio de oficinas. En este zócalo hay locales 
de distintos tipos, pero esté sería el primero en obtener una patente de alcoholes. El local más 
cercano que cuenta con una patente de depósito de bebidas alcohólicas se encuentra ubicado al 
frente, en Los Militares, casi al llegar a Manquehue, cuya patente se otorgó hace poco tiempo atrás. 
 
El Concejal Sergio Melnick, consulta si en dicho local funciona un restaurante. 
 
El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, responde que es una fuente de soda 
donde se vende comida rápida, no tan elaborada como en un restaurante. Por lo tanto, no puede 
optar a una patente de restaurante diurno y nocturno, sino que a una patente de expendio de 
cervezas, lo cual le permite complementar su actividad con cerveza. 
 
El Concejal Julio Dittborn, entiende que no hay más consultas, por lo que procede a tomar la 
votación, en orden a aprobar o rechazar, la patente de alcoholes de expendio de cervezas. 
 
Los Concejales Sergio Melnick y Julio Dittborn, votan a favor. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, señala que este barrio es bien complejo y por los resultados que se 
obtuvieron en la encuesta, se va a abstener. 
 
El Concejal Patricio Bopp, señala que se abstiene. 
 
La Concejal Catalina San Martín, señala que, en consideración que hay 40 vecinos que están en 
contra del otorgamiento de esta patente de alcoholes, va a rechazar. 
 
La Concejal Vanessa Kaiser, señala que se abstiene. 
 
El Concejal Luis Hadad, señala que le genera mucho ruido la cantidad de vecinos que rechaza el 
otorgamiento de esta patente de alcoholes, razón por la cual se abstiene. 
 
La Concejal Javiera Kretschmer, señala que se abstiene, al igual como lo hizo en la comisión de 
concejo, en que se examinó esta patente de alcoholes. 
 
La Concejales Catalina Ugarte y Marie Claude Mayo, señala que aprueban la patente de alcoholes. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Catalina Ugarte y Marie Claude Mayo, 
manifiestan que aprueban.  
 
La Concejal Catalina San Martín, rechaza.  
 
Los Concejales Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Vanessa Kaiser, Luis Hadad y Javiera 
Kretschmer, manifiestan que se abstienen. 
 
4 votos a favor, 1 rechazo y 5 abstenciones. 
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, explica que el acuerdo requiere el voto favorable o 
desfavorable de la mayoría de los concejales presentes, lo que, en este caso, no se produjo. Por lo 
tanto, esta solicitud queda pendiente hasta que obtenga voto mayoritario, sea a favor o en contra. 



 

10 
 

CONCEJO MUNICIPAL DE LAS CONDES 

No obstante, el artículo 65° de la Ley Orgánica Constitucional establece un plazo de 20 días para 
tomar la decisión. 
 
El Concejal Julio Dittborn, consulta cómo se cuentan las abstenciones en las votaciones. 
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, responde que las abstenciones no se cuentan como 
voto. No obstante, los concejales que se abstienen inciden en que se produzca una mayoría, sea a 
favor o en contra. 
 
La Concejal Catalina San Martín, consulta si el tema se va a someter a votación en la próxima 
sesión de concejo o es factible repetir la votación en esta sesión. 
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, responde que el Presidente del Concejo Municipal 
tiene la facultad de decidir si repite la votación en esta sesión. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que, en el ánimo de resolver el tema en esta sesión, procede a 
repetir la votación, en orden a aprobar o rechazar, la patente de Expendio de Cervezas, para ser 
explotada en el establecimiento comercial ubicada en Los Militares N° 5953, local 104. 
 
Los Concejales Sergio Melnick y Julio Dittborn, manifiestan que aprueba el otorgamiento de la 
patente de alcoholes. 
 
Los Concejales Isidora Alcalde y Patricio Bopp, señalan rechazan la patente de alcoholes. 
 
La Concejal Catalina San Martín, señala que, en consideración al alto rechazo que hubo por parte 
de los vecinos, 40 vecinos que no está de acuerdo con el otorgamiento de la patente de alcoholes, 
rechaza. 
 
La Concejal Vanessa Kaiser, señala que se abstiene. 
 
Los Concejales Luis Hadad y Javiera Kretschmer, manifiestan que rechazan. 
 
Las Concejales Catalina Ugarte y Marie Claude Mayo, manifiestan su voto a favor. 
  
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Catalina Ugarte y Marie Claude Mayo, 
manifiestan que aprueban.  
 
Los Concejales Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San Martín,  Luis Hadad y Javiera 
Kretschmer, rechazan.  
 
La Concejal Vanessa Kaiser, se abstiene. 
 
4 votos favorables, 5 votos en contra y 1 abstención. 
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, señala que hubo 5 votos de rechazos, por lo que no 
se obtuvo la mayoría. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que entonces se posterga la votación para una próxima sesión. 
 
La Concejal Catalina Ugarte, señala que, en la próxima sesión, va a estar presente la alcaldesa, por 
lo que se contará con un voto adicional. 
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E)  SOLICITUD DE PATENTE DE ALCOHOL DE EXPENDIO DE CERVEZAS PARA 

LA SOCIEDAD SÁNCHEZ Y VIAL Y CÍA. LIMITADA PARA- SER EXPLOTADA 
EN EL ESTABLECIMIENTO UBICADO EN AV. ALONSO DE CÓRDOVA N° 5320, 
LOCAL 19 

El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, informa que la Sociedad Sánchez y 
Vial y Compañía solicita una patente de alcoholes de Expendio de Cervezas, Clasificación F), para 
ser explotada en el establecimiento comercial ubicado en Avenida Alonso de Córdova N° 5320, 
local 19. 
 
Los antecedentes de la patente de alcoholes se indican en el siguiente cuadro: 

ACTIVIDAD 
SOLICITADA 

ACTIVIDAD  
ACTUAL 

MEDICION INFORME 
CARABINEROS 

INFORME 
JUNTA VECINOS 

 
ENCUESTA 

Expendio de Cervezas Cafetería No Requiere No Requiere Favorable SI NO N/C 
0 2 66 

 
El local está ubicado en un edificio de oficinas, a nivel de calle. Actualmente, funciona como 
cafetería. 
 
La señora Elsa Gallardo, Presidente de la Junta de Vecinos Cerro El Plomo, entrega su opinión 
favorable respecto del otorgamiento de esta patente de alcoholes. 
 
En Comisión de Concejo celebrada con fecha 27 de agosto de 2021, hubo opinión favorable de los 
señores concejales respecto al otorgamiento de la patente individualizada precedentemente. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que conoce este local, el cual está ubicado en Nueva Las Condes, 
por lo que recibe muchos oficinistas a mediodía y en las tardes. Es un local bastante bonito y se 
come muy bien. 
 
A continuación, procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, la patente de expendio 
de alcoholes. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer, Catalina Ugarte y Marie Claude 
Mayo, manifiestan que aprueban la patente de alcoholes de bar. 
 
Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 
 
ACUERDO Nº 41/2022 
Se aprueba que se otorgue la patente de alcohol de Expendio de Cervezas a la sociedad Sánchez y 
Vial y Cía. Ltda., Rut N° 76.771.865-9, para ser explotada en el establecimiento ubicado en Av. 
Alonso de Córdova N° 5320, local 19. 
 
F)  SOLICITUD DE PATENTE DE ALCOHOL DE RESTAURANTE DIURNO Y 

NOCTURNO PARA LA SOCIEDAD SOLER CURICÓ SPA PARA SER 
EXPLOTADA EN EL ESTABLECIMIENTO UBICADO EN LOS MILITARES N° 
5934, LOCAL E-1 

El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, informa que la Sociedad Soler 
Curicó SpA solicita una patente de alcoholes de Restaurante Diurno y Nocturno, Clasificación C), 
para ser explotada en el establecimiento comercial ubicado en Los Militares N° 5934, local E-1. 
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Los antecedentes de la patente de alcoholes se indican en el siguiente cuadro: 
ACTIVIDAD 

SOLICITADA 
ACTIVIDAD  

ACTUAL 
MEDICION INFORME 

CARABINEROS 
INFORME 

JUNTA VECINOS 
 

ENCUESTA 
Restaurante Diurno y 

Nocturno 
Restaurante  No Requiere No Requiere Certificado Secretario 

Municipal 
SI NO N/S 
10 36 158 

 
El local comercial está ubicado en la plaza comercial de un edificio de departamentos. 
 
La Junta de Vecinos Cerro El Plomo no dio respuesta respecto del otorgamiento de la patente de 
alcoholes, por lo que se acompaña un certificado del Secretario Municipal. 
 
En Comisión de Concejo celebrada con fecha 27 de agosto de 2021, hubo opinión favorable de los 
señores concejales respecto al otorgamiento de la patente individualizada precedentemente. 
 
El Concejal Julio Dittborn, consulta si, hoy día, el local está funcionando como restaurante. 
 
El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, responde que, desde el año 2015, 
cuenta con patente de restaurante comercial, por lo que, hoy día, funciona sin alcohol. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, consulta si cambia el horario de cierre del local si se otorga la patente 
de restaurante diurno y nocturno. 
 
El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, responde que el límite de horario lo 
establece la Ley de Alcoholes. Por lo tanto, dado que este restaurante no cuenta con ninguna patente 
de alcoholes, podría funcionar las 24 horas. En cambio, si aprobara la patente de restaurante diurno 
y nocturno, el local se debe regir por el horario que establece la Ley de Alcoholes, que es: hasta las 
cuatro de la mañana durante la semana y hasta las cinco de la mañana los fines de semana. No 
obstante, comercialmente, los locales suelen no están abiertos hasta a esa hora, sino que el horario 
de funcionamiento es en función al lugar en el cual se ubiquen los locales y en función del público 
que reciben. 
 
El Concejal Julio Dittborn, dado que no hay más preguntas respecto de la solicitud, procede a tomar 
la votación, en orden a aprobar o rechazar, la patente de alcoholes restaurante diurno y nocturno. 
 
Los Concejales Sergio Melnick y Julio Dittborn, se manifiestan a favor de la patente de alcoholes. 
 
Los Concejales Isidora Alcalde y Patricio Bopp, manifiestan que se abstienen. 
 
La Concejal Catalina San Martín, en consideración al número de vecinos que está en contra del 
otorgamiento de la patente de alcoholes, señala que rechaza. 
 
La Concejal Vanessa Kaiser, señala que aprueba. 
 
El Concejal Luis Hadad,  manifiesta que se abstiene. 
 
La Concejal Javiera Kretschmer, hace presente que esta solicitud fue examinada en la Comisión de 
Concejo celebrada el 26 de agosto de 2021, en la cual los concejales, por unanimidad, aprobaron 
la prefactibilidad de la patente de alcoholes. Vota a favor de la patente. 
 
La Concejales Catalina Ugarte y Marie Claude Mayo, manifiesta estar a favor de la patente de 
alcoholes. 
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Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Vanessa Kaiser, Javiera Kretschmer, 
Catalina Ugarte y Marie Claude Mayo, manifiestan que aprueban.  
 
La Concejal Catalina San Martín, rechaza.  
 
Los Concejales Isidora Alcalde, Patricio Bopp y Luis Hadad, se abstienen. 
 
Se aprueba con 6 votos a favor, 1 rechazo y 3 abstenciones. El acuerdo adoptado es del 
siguiente tenor: 
 
ACUERDO Nº 42/2022 
Se aprueba que se otorgue la patente de alcohol de Restaurante Diurno y de Restaurante Nocturno 
a la sociedad Soler Curicó SpA, Rut N°76.316.459-4, para ser explotada en el establecimiento 
ubicado en Los Militares N° 5934, Local E-1. 
 
G)  SOLICITUD DE PATENTE DE ALCOHOL DE RESTAURANTE DIURNO Y 

NOCTURNO Y BAR PARA INVERSIONES GRACIANO WINE & GOURMET SPA 
PARA SER EXPLOTADA EN EL ESTABLECIMIENTO UBICADO EN ISIDORA 
GOYENECHEA N° 3275, LOCAL 2 

El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, informa que Inversiones Graciano 
Wine & Gourmet SpA solicita una patente de alcoholes de Restaurante Diurno y Nocturno, 
clasificación C) y Bar, clasificación E), para ser explotada en el establecimiento comercial ubicado 
en Isidora Goyenechea N° 3275, local 2. 
 
Los antecedentes de la patente de alcoholes se indican en el siguiente cuadro: 

ACTIVIDAD 
SOLICITADA 

ACTIVIDAD  
ACTUAL 

MEDICION INFORME 
CARABINEROS 

INFORME 
JUNTA 

VECINOS 

 
ENCUESTA 

Restaurante Diurno / 
Nocturno / Bar 

Restaurante 
Comercial 

Restaurante: No Requiere  
Bar: Favorable 

Favorable Favorable No Requiere 

 
En el caso de la patente de restaurante diurno y nocturno no requiere medición y en el caso de la 
patente de bar, la medición es favorable. 
 
La señora María Graciela Monzó, Presidente de la Junta de Vecinos El Golf Norte, no ve 
inconveniente que se otorgue este tipo de patentes que, además, cumple con todos los requisitos 
que se exigen para su otorgamiento. 
 
En Comisión de Concejo celebrada con fecha 25 de noviembre de 2021, hubo opinión favorable 
de los señores concejales respecto al otorgamiento de las patentes de restaurante diurno y 
restaurante nocturno. No obstante, respecto de la patente de bar hubo opinión dividida de parte de 
los señores concejales. 
 
No se realiza encuesta, porque el local se encuentra emplazado en un sector comercial. 
 
La Concejal Catalina San Martín, señala que, en la comisión en la cual se examinó esta solicitud, 
se produjo una discusión respecto a por qué se solicitaban dos patentes, pero no recuerda cuál fue 
el motivo. Consulta al Jefe de Patentes por qué razón se solicitan dos patentes para este local. 
 
El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, responde que la patente de 
restaurante diurno y nocturno permite expender alcohol acompañado de comida y la patente de bar 
permite expender alcohol sin comida. En caso que, en las fiscalizaciones, se constate una mesa en 
la cual se está consumiendo alcohol sin alimentos preparados, se procede a sacar una multa si el 
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local no cuenta con la patente de bar.  Se imagina que por esa razón, se solicita ambas patentes de 
alcoholes. 
 
La Concejal Catalina San Martín, consulta cuál es la diferencia entre las patentes de restaurante 
diurno/nocturno y bar, puesto que también se podría otorgar sólo la de bar. 
 
El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, responde que, en estricto rigor, en 
este caso, la patente de bar pasa a ser como un complemento de la patente de restaurante diurno y 
nocturno, que es el giro principal del negocio. Las patentes de bar también se asocian a fuentes de 
soda, que no cuentan con una patente comercial de restaurante. 
 
La Concejal Catalina San Martín, consulta si quedan disponibles cupos de patente de bar. 
 
El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, responde que, actualmente, quedan 
disponibles 19 cupos. 
 
El Concejal Julio Dittborn, consulta al Secretario Municipal si es factible votar las patentes en 
forma separada. 
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, responde que el Presidente del Concejo tiene la 
facultad para tomar la decisión si somete las patentes a votación en forma separada, dado que se 
trata de patentes distintas. 
 
El Concejal Sergio Melnick, sugiere que se voten en conjunto y si se genera algún problema se 
proceden a votar las patentes por separado. 
 
El Concejal Julio Dittborn, procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, la patente 
de alcoholes de restaurante diurno/nocturno y bar, como un solo todo. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer, Catalina Ugarte y Marie Claude 
Mayo, manifiestan que aprueban la patente de alcoholes de bar. 
 
Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 
 
ACUERDO Nº 43/2022 
Se aprueba que se otorgue la patente de alcohol de Restaurante Diurno y de Restaurante Nocturno 
y Bar a la sociedad Inversiones GRACIANO WINE & GOURMET SpA, Rut N° 77.155.168-8, 
para ser explotada en el establecimiento ubicado en Isidora Goyenechea N° 3275, local 2. 
 
H)  SOLICITUD DE PATENTE DE ALCOHOL DE EXPENDIO DE CERVEZAS PARA 

LA SOCIEDAD ARABISH SPA PARA SER EXPLOTADA EN EL 
ESTABLECIMIENTO UBICADO EN AV. ALONSO DE CÓRDOVA N° 5320, 
LOCAL 13-B 

El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, informa que la Sociedad El 
ARABISH SpA solicita una patente de alcoholes de Expendio de Cerveza, clasificación F), para 
ser explotada en el establecimiento comercial ubicado en Avenida Alonso de Córdova N° 5320, 
local 13-B. 
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Los antecedentes de la patente de alcoholes se indican en el siguiente cuadro: 
ACTIVIDAD 

SOLICITADA 
ACTIVIDAD  

ACTUAL 
MEDICION INFORME 

CARABINEROS 
INFORME 

JUNTA VECINOS 
 

ENCUESTA 
Expendio de Cerveza Fuente de Soda 

Cafetería 
No Requiere No Requiere Favorable 

C-9 
SI NO N/C 
15 13 40 

 
El local está ubicado en el zócalo de un edificio de oficinas. 
 
La señora Elsa Gallardo, Presidente de la Junta de Vecinos Cerro El Plomo, opina favorable 
respecto de la solicitud. 
 
En Comisión de Concejo celebrada con fecha 30 de diciembre de 2021, hubo opinión favorable de 
los señores concejales respecto al otorgamiento de la patente individualizada precedentemente. 
 
La Concejal Catalina San Martín, señala que este local está ubicado en el mismo edificio que se 
trató en la letra E), cuya patente se aprobó por unanimidad. 
 
El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, responde que los dos locales están 
ubicados en Alonso de Córdova N° 5320, pero, en este caso, el local se encuentra ubicado en el 
zócalo del edificio de oficinas y el otro local (Letra E) está ubicado a nivel de la calle. 
 
El Concejal Julio Dittborn, procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, la patente 
de alcoholes de expendio de cervezas. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer, Catalina Ugarte y Marie Claude 
Mayo, manifiestan que aprueban la patente de alcoholes de bar. 
 
Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 
 
ACUERDO Nº 44/2022  
Se aprueba que se otorgue la patente de alcohol de Expendio de Cervezas a la sociedad ARABISH 
SpA, Rut N° 77.118.284-4, para ser explotada en el establecimiento ubicado en Av. Alonso de 
Córdova N° 5320, local 13-B. 
 
I) SOLICITUD DE PATENTE DE ALCOHOL DE DEPÓSITO DE BEBIDAS 

ALCOHÓLICAS PARA LA SOCIEDAD ADMINISTRADORA DE RETAN Y 
SERVICIOS S.A., PARA SER EXPLOTADA EN EL ESTABLECIMIENTO 
COMERCIAL UBICADO EN SAN SEBASTIÁN N° 2815, LOCAL 104 

El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, informa que la Sociedad 
Administradora de Retan y Servicios S.A., solicita una patente de alcoholes de Depósito de Bebidas 
Alcohólicas, Clasificación A), para ser explotada en el establecimiento comercial ubicado en San 
Sebastián N° 2815, local 104. 
 
Los antecedentes de la patente de alcoholes se indican en el siguiente cuadro: 

ACTIVIDAD 
SOLICITADA 

ACTIVIDAD  
ACTUAL 

MEDICION INFORME 
CARABINEROS 

INFORME 
JUNTA VECINOS 

 
ENCUESTA 

Depósito de Bebidas 
Alcohólicas 

Local Comercial 
Almacén 

Cumple Favorable Certificado Secretario 
Municipal 

SI NO N/C 
7 8 89 

 
En Comisión de Concejo celebrada con fecha 28 de octubre de 2021, hubo opinión favorable de 
los señores concejales respecto al otorgamiento de la patente individualizada precedentemente. 
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La Junta de Vecinos Cerro El Plomo no se pronuncia respecto del otorgamiento de la patente de 
alcoholes, porque lo que se acompaña un certificado del Secretario Municipal. El informe de 
Carabineros es favorable, el cual fue emitido en octubre de 2021. 
 
El Concejal Luis Hadad, señala que la fotografía que se exhibe en pantalla se visualiza que el 
establecimiento está en el primer piso de un edificio de departamentos. Consulta si son 
departamentos residenciales o de oficina. 
 
El Jefe del Depto. Patentes Municipales, señor Ramón Santos, responde que es un edificio de 
oficinas. 
 
El Concejal Julio Dittborn, procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, la patente 
de alcoholes de depósito de bebidas alcohólicas. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer, Catalina Ugarte y Marie Claude 
Mayo, manifiestan que aprueban la patente de alcoholes de bar. 
 
Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 
 
ACUERDO Nº 45/2022  
Se aprueba que se otorgue la patente de alcohol de Depósito de Bebidas Alcohólicas, a la Sociedad 
Administradora de Retan y Servicios S.A., para ser explotada en el establecimiento ubicado en San 
Sebastián N° 2815, local 104. 
 
3)  TEMAS DE SECRETARÍA MUNICIPAL 
 
A)  DIETA DE LOS CONCEJALES PARA EL AÑO 2022 
El Concejal Julio Dittborn, señala que, hoy, en la mañana, se convocó a una comisión para discutir, 
como único tema, la dieta de los concejales para el año 2022, en la cual entiende que se acordó 
sacar esta materia de la tabla, para discutirlo nuevamente en una comisión, en mayor profundidad. 
Consulta si está en lo correcto.  
 
El Concejal Sergio Melnick, aclara que, en la reunión que se sostuvo hoy día, hubo concejales que 
eran partidarios de resolver el tema en esta sesión de concejo y otros eran partidarios de discutirlo 
nuevamente en una comisión con mayor profundidad. Por consiguiente, se acordó votar si existía 
la voluntad de retirar el tema de la tabla o votarlo en forma inmediata. Por lo tanto, sugiere plantear 
la votación por una de las dos opciones, mantener o retirar el tema de la tabla. 
 
El Concejal Julio Dittborn, tiene entendido que para sacar el tema de la tabla se necesita tener 
mayoría. Consulta al Secretario Municipal cuál es el procedimiento que se debe seguir. 
 
El Concejal Sergio Melnick, señala que, en la mañana, entendió que el presidente tenía atribución 
para retirar el tema de la tabla y, en este caso, está presidiendo el Concejal Julio Dittborn.  
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, explica que el presidente cuenta con atribución para 
retirar el tema de la tabla, pero requiere contar con la mayoría de los votos a favor. 
 
El Concejal Julio Dittborn, procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, retirar o 
mantener el tema de la tabla.   
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Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Patricio Bopp y Vanessa Kaiser, votan a favor de 
retirar el tema de la tabla. 
 
Los Concejales Isidora Alcalde, Catalina San Martín, Luis Hadad, Javiera Kretschmer, Catalina 
Ugarte y Marie Claude Mayo, votan a favor de mantener el tema en la tabla. 
 
4 votos a favor de retirar el tema de la tabla y 6 votos a favor de mantener el tema en la tabla. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que existe mayoría por votar la dieta de concejales en esta sesión 
de concejo. Por consiguiente, procede a tomar la votación respecto de las dos opciones: fijar la 
dieta de los concejales en 15,6 UTM o en 7,8 UTM. Cualquiera de las dos opciones requiere de los 
dos tercios de los votos para aprobarse. Si ninguna de las dos opciones logra los dos tercios se 
mantiene el máximo. 
 
El Concejal Sergio Melnick, sugiere que, previo a votar, se deben reproducir algunos de los 
argumentos fundamentales que se formularon en la comisión de hoy, en la mañana y 
posteriormente, emitir el voto. 
 
Este tema se discute por segunda vez en sesión del Concejo Municipal. En el primer concejo se 
trató más bien desde el ámbito personal y produjo un roce entre algunos que se sintieron ofendidos 
y otros que no. Reconoce que esta es una iniciativa suya frente a lo que considera un vacío muy 
fuerte de la ley, donde hay un conflicto de intereses enorme, en que la ley permite a los concejales 
fijarse su propia remuneración dentro de un rango, lo que cree que es absolutamente inaceptable e 
improcedente y aún es más improcedente fijarse el máximo. Por lo tanto, propuso hacer una 
reducción simbólica, simplemente para establecer el punto que la ley es mala, de que la legislación 
es inapropiada, porque beneficia a los propios políticos, entre los cuales están los concejales, por 
ser cargo de elección popular. A su juicio, se argumentó correctamente que si se hacía una rebaja 
simbólica podría ser malinterpretado, en términos que podría ser interpretado como una burla y, 
por lo tanto, alguien propuso que lo único razonable era el máximo o el mínimo, en lo cual está de 
acuerdo. Del mismo modo, se propuso la alternativa de preguntar a los vecinos, a través de las 
juntas de vecinos, para efecto que la dieta de los concejales fuera decidida por un entre externo al 
concejo, que también tuvo argumentos a favor o en contra, para que no se transformara en una 
especie de poder de los vecinos de aprobarles sus proyectos, en función que ellos aprobaban la 
renta de los concejales. 
 
Hay concejales que discutieron el monto, en el sentido que un monto demasiado chico, como bajar 
1 UTM, en función del presupuesto total que maneja la municipalidad, es un absurdo, lo cual es 
verdad, pero no es un problema de monto, es un problema de principio, donde los concejales están 
obligados a fijarse su propia renta y, en lo personal, le parece absolutamente inapropiado fijarse el 
máximo establecido en la ley. Cree que los concejales de Las Condes, en particular, son 
extraordinariamente bien calificados y hacen una labor enorme y, probablemente, merecen un pago 
más alto, pero no está planteando un problema de remuneración, sino que un problema de principio.  
 
Sostiene que hay un conflicto de intereses enorme en el hecho que tengan que fijarse su propia 
renta y dado que la ley los obliga, en lo personal, considera inaceptable moralmente fijarse el 
máximo. Por lo tanto, si hoy día se tiene que pronunciar respecto de la materia, va a votar por el 
mínimo. 
 
La Concejal Catalina San Martin, señala que, efectivamente, este tema se conversó en comisión, 
por lo que va a reproducir en parte lo que se conversó en ese momento. Primeramente, para que 
sepan los vecinos, la remuneración que reciben los concejales es alrededor de $800.000 mensuales, 
por lo que considera que, hoy día, los concejales debería apuntar a trabajar lo suficiente para 
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considerar que esa remuneración es insuficiente. Los invita a trabajar para que consideren que es 
poco.  
 
Deben entender que el rol que cumplen los concejales, como políticos, porque están desempeñando 
un rol político, un rol de representación, requiere de la libertad suficiente para poder, efectivamente, 
ejercer su trabajo de la mejor manera. Acá no se está trata de un abuso, de que se estén fijando el 
máximo de la remuneración establecida en la ley, porque quieren el máximo porque sí. Hoy, en la 
mañana, dijo que hay un parámetro sumamente objetivo, que manejan el presupuesto más grande 
a nivel municipal, de 350.000 millones de pesos y, por lo tanto, le parece absolutamente adecuado 
el sueldo que pueden optar los concejales. 
 
Coindice con el Concejal Melnick, en cuanto a que le molesta que la ley establezca que los 
concejales sean quienes se fijen el sueldo. Sin embargo, es lo que la ley establece y no se pueden 
saltar la ley. En ese mismo sentido, surgieron algunas ideas que después, probablemente, van a 
conversar en los concejos, en cuanto a que los vecinos sean quienes decidan cuánto deben ganar 
los concejales. Sin embargo, cree que hay algo fundamental, que es la libertad que tiene cada uno 
de los concejales, como representante de los vecinos, de poder hacer sus trabajos de manera libre. 
Si los concejales van a depender de que les aprueben o no aprueben el sueldo, le parece que puede 
ser una herramienta muy peligrosa el día de mañana, para este concejo y para los futuros concejos, 
para tomar decisiones que puedan estar lejanas totalmente de la libertad que requiere el cargo. 
 
Entiende el planteamiento del Concejal Melnick de enviar un mensaje respecto de la situación que 
les impone la ley, respecto de lo cual propone generar algo que, efectivamente, tenga un impacto. 
Por ejemplo, en concejos anteriores, ha habido viajes multimillonarios a Dubái, a Holanda, lo que, 
en algún minuto, se llamó “Concejales on Tour”. Cree que todos están de acuerdo, tanto Los 
Republicanos, como Revolución Democrática y Chile Vamos, que no corresponde que se realicen 
esos viajes con plata de todos los vecinos y, en ese aspecto, cree que sí se puede hacer un punto 
sumamente importante, de decirle a los vecinos “nosotros no vamos a usar sus platas para viajar”, 
porque si consideran que hay políticas públicas buenas, que sean los directores o jefes de 
departamentos quienes viajen, que les entreguen un informe con una política pública concreta, para 
que sea votada por los concejales y posteriormente, se realice un seguimiento. 
 
Por lo tanto, considera que la remuneración que se está planteando hoy día, que efectivamente es 
el máximo, equivalente a $800.000, no es excesiva, es lo que corresponde y la política requiere de 
vocación y profesionalización. 
 
El Concejal Sergio Melnick, entiende el planteamiento de la Concejal San Martín, pero considera 
que lo está mirando desde el punto de vista personal, que es absolutamente legítimo, pero él lo está 
planteando desde el punto de vista de los principios. También, cree que la remuneración de los 
concejales es baja, pero si tiene que enfrentarse a la posición ética, donde la ley le otorga un rango 
de remuneración, no puede fijarse el máximo del rango por un problema de principio, a pesar de 
que cree que la remuneración es baja. Por lo tanto, debe dar una señal, para hacer ver a quienes 
hacen las leyes, que éstas están mal hechas. Por el contrario, si siguen por el mismo río y van 
votando de acuerdo a las conveniencias o de acuerdo a las cosas personales, están pasando por 
encima de un conflicto de interés, de conflicto muy grande. No quiere personalizar el tema, sino 
que lo desea llevar al tema de los principios, pero esa es su posición, quien lo quiera personalizar, 
por supuesto que tiene la legítima opción de hacerlo. Tampoco tiene que ver con el monto y 
tampoco tiene que ver con otros gastos que pueda tener el concejo, eso lo verán en cada ocasión. 
No se atreve a juzgar al concejo anterior, si viajó porque era necesario o innecesario. 
 
La Concejal Catalina San Martín, considera que el Concejal Melnick la está aludiendo 
directamente, por lo que quiere decir que no es algo personal, sino que está planteando que para el 
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rol del concejal está bien considerado el monto que están hablando. No está hablando 
personalmente, pero considera que debe ser una remuneración de acuerdo al cargo y $800.000 es 
una remuneración de acuerdo al cargo. Acá no hay ningún tinte personal, sino que cree que el rol 
del concejal es tan fundamental, considerando objetivamente que el presupuesto municipal de Las 
Condes es de 350.000 millones de pesos, le parece correcto el monto asignado. 
 
El Concejal Sergio Melnick, aclara que el presupuesto municipal no es de 350.000 millones de 
pesos, lo cual han discutido muchas veces, porque se debe sacar el monto que se transfiere al sector 
central. Solicita ser preciso con ese tema, para no distorsionar la información. 
 
Insiste que el problema de auto fijarse las remuneraciones, le parece que un conflicto de intereses 
tremendo, es como decir que los concejales valen mucho por la pega que realiza y, por lo tanto, 
merecen el máximo de la remuneración, puede ser legítimo, pero cree que es un conflicto de 
intereses muy grande. Entiende la situación, pero pide que respeten su posición de que es conflicto 
de intereses, en lo cual deben levantar de voz para decir a quien corresponda que las leyes están 
mal hechas, están hechas a favor de los políticos, tanto es así, que permiten a los políticos fijarse 
su propia remuneración, dentro de un rango, lo que considera aberrante como principio, no como 
monto. Eso es lo que defiende con cuerpo y alma. Por lo tanto, frente a esa opción y entendiendo 
que había propuesto bajar 1 UTM, pero las personas con más experiencia dijeron que eso podría 
ser muy mal visto o interpretado casi como una burla, por lo tanto, la opción real no está 
entremedio, sino que está en aprobar el máximo o el mínimo, porque eso es lo que da una señal 
contundente. En lo personal, considera que la señal es más contundente si todos dicen que aquí hay 
un conflicto de intereses que se debe resolver, de lo contrario, se continúan moviendo día a día y 
nunca terminan las aberraciones que están en la ley. 
 
La Concejal Vanessa Kaiser, considera que está claro que hay un grave problema de diseño 
institucional, en términos legales. Los que dieron origen a la Constitución Norteamericana, 
indicaron que el día que quienes legislen se fijen los sueldos y, además, promuevan leyes que no 
les afecten, la república estará perdida. Es decir, hace un par de siglos atrás, ya les estaban diciendo 
qué es lo que pasa cuando tienen este tipo de diseño institucional. Dicho eso y estando todos de 
acuerdo en que este no es el mundo ideal, ni tampoco la institucionalidad en la cual quisieran existir 
dentro de la educación política, evidentemente, que para todos los vecinos será razonable entender 
que no se está hablando de grandes montos y que existe un trabajo que se realiza profesionalmente 
y con mucha vocación, pero que también existe la necesidad, como principio, de manifestarse 
respecto del tema. Es decir, las dos posiciones no son antagónicas, sino que simplemente ponen 
énfasis distintos, porque si un trabajo se hace bien, evidentemente, merece ser bien remunerado, 
pero, por otra parte, también hay un diseño institucional, en contra del cual están la mayoría de los 
concejales. Deja planteada esta reflexión a los vecinos y decir que acá no hay buenos o malos 
concejales, sino que simplemente están poniendo énfasis en dos aspectos de la justicia y cada uno 
votará a conciencia, pero no hay una división entre los concejales, es más, en lo personal, comparte 
los énfasis planteados, tanto de Catalina San Martín, como de Sergio Melnick. 
 
La Concejal Marie Claude Mayo, admite que, al igual que muchos de los concejales, considera que 
la dieta es la más baja de todo el sistema público y político. Comparte en un cien por ciento con el 
Concejal Melnick que no es razonable e incómodo para los concejales tener que fijarse su propia 
remuneración dentro de un rango, que si bien es cierto es legal, porque la ley lo permite, 
evidentemente, el optar por el máximo provoca una sensación incomoda. Cree que los concejales 
deben promover un Proyecto de Ley, para que el monto a pagar a los concejales sea determinado 
por una ley o por un factor ajeno o externo al concejo. O sea, el hecho que, hoy día, algunos 
concejales aparezcan optando por el mínimo no significa que consideren que la dieta es alta, sino 
que finalmente es un tema de compartir el principio. Es importante que tengan claro que ese es el 
principio.  
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Por otra parte, algunos han expresado, lisa y llanamente, que esta es su única vocación y están 
dedicados cien por ciento a desempeñar su rol de concejal y debe disponer de recursos personales, 
para poder financiar su trabajo de concejal. Por lo tanto, es importante que tengan claro que esto 
no los pone en una autoridad moral distinta, sino que es una visión y un planteamiento, por eso los 
invita, cualquiera sea el resultado, propongan un Proyecto de Ley, para que no sean los concejales 
quienes determinen su dieta. 
 
La Concejal Catalina Ugarte, opina, que la discusión de hoy, al no tenerla zanjada entre los 
concejales, está mareando un poco a los vecinos. Sin embargo opina que es un principio bien bonito 
el que se está discutiendo. Señala que comparte con la Concejal San Martín que hay que hacer 
gestos, por ejemplo, le parece prudente no viajar con recursos municipales; o que el celular que les 
ofrece la municipalidad no sea el top de línea, y es por esto que no lo aceptó. Es en este marco, de 
las “señales”, que está pensando este punto de la Tabla, para verlo como un principio. Es la primera 
elección que tienen muchos de los presentes, en donde tienen un verdadero conflicto de interés, 
donde aquello que se vote los afecta en lo personal, directamente al bolsillo. Se pregunta, que si se 
elige el máximo ¿qué señal se está dando al resto? Insiste que la discusión no debe darse entorno 
al número (monto de la asignación), cree que es absurdo evaluar la discusión cuantitativamente, ya 
que el monto es distinto a una señal. Cree que la señal y el gesto que pueden dar es muy superior 
al ahorro, porque este monto es mínimo y la señal muy grande. La señal es que en la primera 
elección que los concejales pueden decir, que no van a elegir el máximo. En lo personal, no tiene 
duda respecto de cómo va a votar, pero que bonito sería si todos los concejales de Las Condes den 
este ejemplo al resto de los políticos chilenos, que, aun cuando la dieta de los concejales es de las 
más bajas de los cargos elegidos por elección popular, no eligen el máximo, no se benefician con 
el máximo.  
 
Aparte de eso, también lo ve como una señal de austeridad y empatía con los vecinos, considerando 
que la mayoría de los chilenos que no trabaja en el sector público no le reajustan su salario de 
acuerdo al IPC, por lo que tienen que vivir la inflación de frente. Cree que los concejales y los 
políticos en general, para empatizar y promover políticas, tienen que sufrir también sus 
consecuencias. Entonces, una señal de austeridad es acompañar a nuestros vecinos que no están 
siendo reajustados, que sufren de la inflación y dado que se vienen tiempos difíciles, apretarse el 
bolsillo también les va a dar la autoridad moral, por así decirlo, para pedir austeridad y ahorro, por 
ejemplo que no se tomen el máximo de horas extras; pedir que los contratos vengan ajustados al 
presupuesto; para pedir que los impuestos no suban. 
 
El Concejal Patricio Bopp, señala que no pudo asistir a la comisión que se realizó hoy, en la 
mañana, dado que venía viajando y estaba con COVID cuando se discutió por primera vez el tema, 
pero igual forma entregó su posición, la cual mantiene. Está claro que todos los concejales tienen 
principios, pero los principios no sólo se predican, se practican y, en ese sentido, en lo personal, 
durante cinco años ha renunciado a todos los viajes al extranjero; ha renunciado a los chóferes 
municipales; ha renunciado a todo lo que, de cierta manera, identifica como un privilegio. Alguien 
hablaba que esto podría ser un beneficio, lo cual no comparte, sino que lo ve como una 
remuneración a una labor o una pega, que es justa. En ese contexto, coincide con el planteamiento 
del Concejal Melnick, en cuanto a que no debiesen ser los concejales quienes asignan su 
remuneración, pero va en la línea expresada por la Concejal Mayo, en términos que deben elegir el 
mecanismo correcto, sea un proyecto de ley o quizás, asesorarse externamente y luego, votar esa 
asignación, según la sugerencia de este mecanismo asesor. En lo personal, es más de la línea de 
encontrar respuestas reales a este tipo de problemas, más que dar señales con bajo impacto. 
 
Por último, llama a un sentido de realidad, tal como lo dijo en el grupo de WhatsApp, en lo personal, 
nunca le han dicho en la calle “bájense el sueldo, es alto”. Por otra parte, el cargo de concejal no 
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es para ganar dinero, ni tampoco cree que los concejales de Las Condes, al proponer reducir la 
dieta, estén haciendo eco a comunas que tienen 15.000 habitantes y que tienen la misma 
determinación de asignación o de dieta. Cree que esta medida tiene un impacto cero. La labor del 
concejal, con impacto, es revisar las observaciones que ha formulado la Contraloría General, hacer 
los ajustes necesarios en cuanto a los contratos a las horas extras. Cree que esa es la labor por la 
cual los han elegido, no para determinar si ganan $50.000 menos o más al mes. 
 
El Concejal Luis Hadad, en primer lugar, saluda a todos los vecinos y todos quienes se encuentran 
conectados vía zoom. Efectivamente, conversaron este tema en comisión, en la cual todos los 
concejales expresaron sus puntos de vista. Sin embargo, un concejal colega le recomendó que, de 
igual forma, interviniera en esta sesión para que quedara constancia en acta. 
 
Se han tocado varios temas, primero, quién determina el sueldo. Cree que todos concuerdan que 
no es la mejor medida que sea uno mismo quien determine su propio sueldo. Sin embargo, en este 
caso, la ley determina un rango, entre $600.00 y $800.000, y a los concejales les corresponde definir 
qué rango se asignan. Tomando eso en consideración, va a ser sumamente sincero en decir que cree 
que no es un sueldo alto, para todo el trabajo que se debe hacer como concejal. Al revés, un concejal 
debe realizar un trabajo en terreno, debe estar con los vecinos, gasta dinero en bencina, gasta 
tiempo, deja de ganar muchas cosas por el hecho de ser concejal. También, pierden mucho tiempo 
con sus familias por el hecho de ser concejal, etcétera. Tomando eso en consideración, no cree que 
$600.000 u $800.000 sea un tema de discusión, son la comuna que tiene el presupuesto más alto 
de Chile. ¿Qué significa esto? Que los dineros que se mueven dentro de la comuna requieren de 
una toma de decisiones correcta, para darle un correcto uso. Por ende, la responsabilidad que tienen, 
como concejales, es sumamente elevada, en consideración a la importancia monetaria que tiene la 
comuna, en su toma de decisiones. Por esa razón, no cree que sea correcto entregar un sueldo más 
bajo a los concejales, como también cree que bajar 1 o 2 UTM podría ser un boomerang que les 
caiga nuevamente de vuelta e, incluso, se podrían reír de los concejales de Las Condes, porque no 
entienden el verdadero sentido, que es decirle a la sociedad actual y los políticos que no pueden 
regularse ellos mismos la dieta, pero si se toma de forma distinta, como que los concejales de la 
comuna más rica de Chile se redujeron el sueldo en $50.000, se podrían reír de ellos y como todos 
saben, los medios de prensa podrían tomar extractos de las intervenciones formuladas y 
simplemente, publicarlas. Por esa razón, rechaza, no le gusta la medida, cree que es un sueldo justo, 
en relación al trabajo que hacen los concejales. 
 
La Concejal Javiera Kretschmer, señala que va a insistir en el punto que planteó en la comisión de 
hoy, en la mañana. Entiende que existen algunos concejales que quieren hacer una discusión de 
principios y éticas, lo cual es legítimo, pero no lo que necesariamente considera que está bien, 
aunque para otros esté bien. Considera que todos los concejales realizan su pega de la mejor forma 
posible, en representación de los vecinos y vecinas que les dieron la posibilidad de ser concejales. 
 
En segundo término, para quienes no estuvieron en la comisión, informa que solicitó unos datos al 
departamento de presupuesto de la municipalidad, los cuales arrojaron que si se reduce la dieta de 
los concejales se estaría ahorrando alrededor de $6.000.000 anualmente, que equivale a un 0.001% 
del presupuesto municipal, que no mueve mucho la aguja en el presupuesto que dirige la 
municipalidad y aprueba el Concejo Municipal. Por esa razón, también va a rechazar la medida y 
va a mantener la propuesta que se presentó, de mantener la dieta. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que, simplemente, va a resumir aquello que dijo en la comisión. 
Dijo que la iniciativa original del Concejal Melnick, de disminuir en 1 UTM el sueldo de los 
concejales, que equivale a $50.000 aproximadamente, le parecía que no daba el mensaje de 
principios que argumenta dicho concejal, porque iba a ser interpretado como una miseria de los 
concejales de la comuna más rica de Chile, por lo tanto, eso se podría transformar en un boomerang. 
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Por lo tanto, considera que la verdadera opción que tienen es votar por el máximo o votar por el 
mínimo, que son los dos parámetros que la ley establece, en sus extremos. Francamente, cree que 
ninguna de las dos opciones va a tener un mayor impacto. En general, cree que el desprestigio de 
los políticos es muy grande; obviamente, los que han vivido un tiempo en la política pueden 
distinguir entre unos y otros, pero la población en general no distingue. En ese contexto, 
probablemente, la iniciativa de votar por el mínimo que establece la ley va a ser interpretado como 
algo divertido, poco significativo, siendo que es la dieta más baja que podrían fijarse, pero no cree 
que con ello se recupere, en alguna medida, la decaída imagen de los políticos, que es lo que intenta 
el Concejal Melnick. No cree que con una iniciativa de estas características se logre una especie de 
reconocimiento por parte de la población, sin perjuicio de lo cual, lo va a aprobar. 
 
Cree que este tema no debe generar ninguna diferencia mayor entre los concejales, simplemente es 
un problema de apreciación. Algunos cree que esto es algo de principios, que puede ser 
significativo, como señal. En lo personal, cree que no va a ser significativo, sin perjuicio que lo va 
a aprobar. 
 
Dicho lo anterior, procede a tomar la votación, en orden a pronunciarse respecto de alguna de las 
dos opciones: monto máximo o monto mínimo. Para aprobarse cualquiera de las dos, debe contar 
con los dos tercios de los votos a favor. De no ser así, se debe someter a votación nuevamente. 
Consulta cuántas votaciones se pueden hacer respecto del tema, cuál es el límite. 
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, responde que el número de veces que se somete a 
votación lo decide el presidente. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que, como presidente, hará un máximo de tres votaciones, en 
caso que ninguna de las opciones logre obtener los dos tercios de los votos. Procede a tomar la 
votación. 
 
Los Concejales Sergio Melnick y Julio Dittborn, votan por reducir la dieta a 7,8 UTM. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, señala que vota por mantener la dieta actual de 15,6 UTM, porque 
cree en el fortaleciendo de los gobiernos locales, para robustecer la democracia. No sólo está 
pensando en los concejales actuales, sino que en el rol de los concejales en el futuro. Tal como 
piensa que los concejales no deberían votar por sus propios sueldos, le gustaría mucho trabajar en 
un Proyecto de Ley que fortalezca las facultades de los concejales, porque cree que son muy 
mínimas. En ese marzo, cree que bajando aún más los sueldos, también se precariza aún más el rol 
que tiene un concejal. 
 
Conversó este tema con muchas personas y vecinos. Sinceramente, en la mayoría de los casos, la 
preocupación está puesta en el rol fiscalizador, en transparentar la gestión municipal, en analizar y 
estudiar en detalle las irregularidades y en tener una gestión lo más eficiente posible, pero para 
nadie 1, 2 o 10 UTM era un tema para analizar. Por lo menos, de ella, se espera eso, así que es lo 
que ha transmitido públicamente, porque tiene sus principios y esfuerzos claros. Por lo mismo, vota 
por mantener la dieta, que son15,6 UTM. 
 
El Concejal Patricio Bopp, vota por mantener la dieta en 15,6 UTM, por los argumentos ya 
expresados. 
 
La Concejal Catalina San Martín, vota por mantener la dieta por los argumentos recién expresados. 
Concuerda absolutamente con el planteamiento de la Concejal Alcalde, cree que lo corresponde 
hacer es fortalecer el rol público. Efectivamente, hubo una época en que la gente no recibía 
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remuneraciones por los cargos de representación, pero así solo una parte de la población podía estar 
representada, por eso cree importante lo que están hablando hoy día. 
 
La Concejal Vanessa Kaiser, vota por el mínimo, 7.8 UTM, porque comparte no solo lo que 
plantean los Concejales Melnick y Dittborn, sino también lo que plantean las Concejales Alcalde 
y San Martín, el punto es que lo ve desde otra perspectiva. Comparte que tienen que avanzar en el 
rol fiscalizador de los concejales. En ese sentido, ojalá, puedan también tomar el tema de la cultura 
y la relación de la municipalidad con la Corporación Cultural y el Teatro Municipal, en lo cual 
solicita ayuda de los concejales. 
 
Cree que otras instituciones, como los bomberos, que no cobran un peso y existen muchas personas 
que son buenos samaritanos que actúan solo por vocación, que es la señal de principio que se desea 
dar en este caso, así como la Concejal Alcalde y San Martín la desean dar en otro sentido, pero 
ambas dos no son contradictorias. A veces, pueden hacer cosas sin un incentivo pecuniario, a pesar 
que es muy importante. Por lo tanto, vota por el mínimo, porque cree que, en este momento, el país 
necesita este tipo de señal, sin embargo, eso no descarta que los argumentos de sus colegas no le 
parezcan absolutamente razonables y por ende, esté muy de acuerdo con muchos de ellos. 
 
El Concejal Luis Hadad, señala que vota por el mantener la dieta actual, pero va a tocar un tema, 
porque lo mencionaron varios concejales. Acá no es que no haya vocación de servicio, por ganar 
el mínimo o ganar el máximo, cada uno sabe cuáles son las limitaciones y qué lo lleva a ser concejal 
y por qué quiere ser concejal. Cada cual sabe qué concejal va a ver a los vecinos, qué concejal no 
va a ver a los vecinos y sabe las problemáticas. Lo único que quiere decir es que cuando va a ver a 
los vecinos, ninguno le ha dicho: ¡es que tú ganas $800.000! En general, la crítica de los vecinos 
es porque no los van a ver o porque no entienden la realidad de ellos. Cree que es más importante 
entender la realidad que tienen los vecinos, ir a visitar a los vecinos, conocer las problemáticas que 
tienen los vecinos, que si ganan $50.000 o $200.000, por decir una cifra. 
 
La Concejal Javiera Kretschmer, señala que por las razones que ha formulado, tanto en la sesión 
de concejo, como en la comisión que se realizó en la mañana, va a votar por mantener la dieta 
actual. 
 
La Concejal Catalina Ugarte, señala que se alegra de haber escuchado a la Concejal Alcalde, porque 
quería saber cuáles eran sus argumentos de votar el máximo. Cree que los concejales escuchan a 
los vecinos, y cada uno de los concejales representa a distintos grupos de ellos. En ese contexto, 
con los vecinos que ha hablado, con los que representa, consideran que no se debe votar por el 
máximo. Por lo tanto, vota por el mínimo. Como también, ha conversado con dirigentes vecinales 
y representantes del COSOC, quienes apoyan esta decisión, ya que ellos no reciben una 
remuneración y al igual que los concejales trabajan para la comuna de Las Condes que cuenta con 
el mayor presupuesto y la responsabilidad que eso implica, así que con este gesto de austeridad se 
une a ellos.  
 
La Concejal Marie Claude Mayo, manifiesta que vota por el mínimo. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Vanessa Ka ser, Catalina Ugarte y Marie 
Claude Mayo, votan por reducir la dieta actual a 7.8 UTM. 
 
Los Concejales Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San Martín, Luis Hadad y Javiera 
Kretschmer, votan por mantener la dieta en 15,6 UTM. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que hubo 5 votos a favor por mantener la dieta en 15,6 UTM y 
5 votos por reducir la dieta en 7,8 UTM, mínimo que establece la ley. Por lo tanto, ninguna de las 
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dos opciones obtuvo los dos tercios de los votos, por lo que procederá a repetir la votación, pero 
solicita que esta vez no se vuelvan a dar los argumentos. 
 
Procede a tomar la votación: 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Vanessa Kaiser, Catalina Ugarte y Marie 
Claude Mayo, votan por rebajar la dieta actual a 7.8 UTM. 
 
Los Concejales Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San Martín, Luis Hadad y Javiera 
Kretschmer, votan por mantener la dieta en 15,6 7,8 UTM. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que se mantuvo la votación, 5 votos a favor por mantener la dieta 
en 15,6 UTM y 5 votos por rebajar la dieta en 7,8 UTM. 
 
Como no hubo ningún cambio entre la primera y segunda votación, en lugar de someter 
nuevamente el tema a votación, consulta si algún concejal quiere cambiar su voto. 
 
Los concejales en pleno manifiestan que no desean modificar su voto. 
 
 
B)  ENTREGA INFORME FINAL N° 644 DEL AÑO 2021 DE LA CGR 
El Concejal Julio Dittborn, da la palabra a don Jorge Vergara, Secretario Municipal, para que 
exponga el Informe Final N° 644 de la Contraloría General de la República. 
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, explica que, por instrucciones de la Contraloría 
General de la República, le corresponde hacer entrega el Informe Final N° 644, que dice relación 
a la auditoría efectuada por dicho órgano en materias de personal, referida al gasto en horas 
extraordinarias y a los contratos de honorarios, suscritos por la Municipalidad de Las Condes, con 
funcionarios de la propia entidad edilicia o con sus servicios traspasados durante el periodo 
comprendido entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2020. 
 
El Informe consta de 109 páginas que no dan para ser tratados en esta sesión de concejo, sino que 
amerita que se realice una comisión especial una vez que los concejales hayan analizado el tema. 
 
El Concejal Julio Dittborn, entiende que todos recibieron en su correo electrónico el informe de la 
Contraloría General de la República.  
 
El Coordinador de Concejalía, señor Francisco Javier Hernández, aclara que el Informe de la 
Contraloría no fue enviado por mail a los señores concejales, sino que se agregó en la tabla de 
convocatoria de esta sesión, como antecedente. 
 
El Concejal Julio Dittborn, agrega que lo más probable que se convoque a una comisión para tratar 
en profundidad este tema. Seguramente, la alcaldesa tomará un rol más de liderazgo respecto de 
esta materia. 
 
Se anexa al final de la presente acta el Informe Final N° 644 de la Contraloría General de la 
República. 
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4)  TEMA DE LA DIRECCIÓN DE TRÁNSITO Y TRANSPORTE PÚBLICO 
 
A) ARRIENDO Y SERVICIO DE MANTENCIÓN DE EQUIPOS PSICOTÉCNICOS Y 

SENSOMÉTRICOS PARA EL DEPTO. DE LICENCIAS DE CONDUCIR 
El Concejal Julio Dittborn, da la palabra a don Oscar Arévalo, Director de Tránsito y Transporte 
Público, para que explique el arriendo y servicio de mantención de equipos psicotécnicos y 
Sensométricos para el Departamento de Licencias de Conducir. 
 
El Director de Tránsito y Transporte Público, señor Oscar Arévalo, señala que este tema se examinó 
en comisión, con fecha de hoy.  
 
Los equipos psicotécnicos se arriendan a una empresa externa, cuyo servicio considera la 
mantención de todas las piezas. 
 
El llamado a licitación ID. 2345-213-LQ21, se encuentra avalado por el reglamento para el 
otorgamiento de licencias de conductor, cuyo Decreto 170 fue publicado el 02 de enero de 1986, 
bajo el organismo del Ministerio de Transporte y Telecomunicaciones. 
 
Estos equipos permiten tomar los exámenes físicos (Sensométricos) y síquicos (Sicométricos). 
Dentro de los sensométricos están: agudeza visual, Perimetría, visión de profundidad, visión 
nocturna, encandilamiento, recuperación al encandilamiento, visión de colores y audiometría. Los 
exámenes síquicos consideran exámenes, tales como: tipos de reacción y coordinación motriz.  
 
El objetivo de este proceso de licitación es contratar el arriendo de 6 equipos psicotécnicos y 
sensométricos para el Departamento de Licencias de Conducir de la Municipalidad de Las Condes, 
que incluya la mantención preventiva y correctiva de los mismos, así como todos los repuestos, 
materiales, piezas y partes que sea necesario reemplazar para el óptimo funcionamiento de los 
equipos. Los equipos ofertados deben ser nuevos y sin uso.  
 
La vigencia del contrato será de cuatro años y podrá renovarse por única vez, hasta por un máximo 
de 18 meses, contados desde el vencimiento del plazo del contrato original.  
 
El Acto de Apertura de los Antecedentes Administrativos y Oferta Técnica se realizó con fecha 21 
de diciembre de 2021, donde se presentó un único oferente: 
 

OFERENTE RUT OFERTA 
PETRINOVIC SPA. 79.534.260-5 ACEPTADA 

 
Esta empresa se ha mantenido a través del tiempo en la Municipalidad de Las Condes. A modo de 
antecedente, informa que es la única empresa que cuenta con equipos de estas características, por 
lo que presta servicios a todos los municipios, a nivel regional y a nivel país. 
 
En virtud de lo establecido en el punto A.4.8 de las bases administrativas y a lo dispuesto en el 
Anexo N° 4 “Metodología y Pauta de Evaluación”, la Comisión efectuó la evaluación técnica, 
obteniendo la siguiente tabla de evaluación de la oferta de acuerdo a los siguientes parámetros:  
 

OFERENTES 
COMPORTAMIENTO 

CONTRACTUAL 
ANTERIOR 

EXPERIENCIA DEL 
OFERENTE 

TAMAÑO DE LA 
EMPRESA 

PUNTAJE 
TOTAL 

PETRINOVIC SPA. 4 8 2 14 
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En cuanto a la experiencia del oferente, en las Bases de Licitación, se estableció una ponderación 
máxima de 12 puntos, si los oferentes acreditaban quince o más clientes. El único oferente acreditó 
14 clientes, por lo que obtuvo 8 puntos. 
 
En cuanto al tamaño de la empresa, en las Bases de Licitación, se estableció una ponderación de 3 
puntos para las micro y pequeñas empresas, 2 puntos para las medianas empresas y 1 punto para 
las grandes empresas. Este tema está asociado a la página web del llamado de licitación. El oferente 
obtuvo 2 puntos. 
 
El Acto de Apertura de la Oferta Económica se realizó con fecha 28 de diciembre de 2021. 

OFERENTE OFERTA (UTM) SIN IVA PUNTAJE 
PETRINOVIC SPA 58,26 80 PUNTOS 

 
 
El oferente obtuvo la siguiente ponderación en el Factor Cumplimiento de Requisitos Formales. 

 
OFERENTE 

 

PRESENTA TODOS LOS 
ANTECEDENTES PUNTAJE OBTENIDO 

PETRINOVIC SPA SI 1 

 
A continuación, muestra en pantalla un cuadro resumen de la ponderación obtenida por el único 
oferente. 

OFRENTE OFERTA 
ECONÓMICA 

OFERTA 
TÉCNICA 

CUMPLIMIENTO DE 
REQUISITOS FORMALES 

PUNTAJE 
OBTENIDO 

PETRINOVIC SPA 80 14 1 95 

 
En consecuencia, se solicita al Concejo Municipal adjudicar el servicio de “Arriendo y Servicio de 
Mantención de Equipos Psicotécnicos y Sensométricos para el Departamento de Licencias de 
Conducir de la Municipalidad de Las Condes”, ID. N° 2345-213-LQ21, a la empresa 
PETRINOVIC SPA, Rut N° 79.534.260-5, por un monto de UTM 3.327,82, IVA incluido.  
 
A modo de antecedente, informa que la oferta económica asciende a 58,26 UTM, sin IVA, lo cual 
llevado a precio unitario da alrededor de 9,71 UTM, correspondiente al valor mensual de arriendo. 
Este valor es idéntico al que se adjudicó el año 2017, por lo que se mantiene desde hace cinco años.  
 
De acuerdo se solicitó por los señores Concejales, se solicitó al oferente que enviara una tabla 
comparativa del arriendo versus compra, cuya información hizo llegar a sus correos electrónicos. 
 
El Concejal Julio Dittborn, procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, adjudicar 
el servicio a la empresa PETRINOVIC SpA. 
 
El Concejal Sergio Melnick, señala que está a favor de la propuesta. No obstante, deja constancia 
en acta la solicitud que se realizó a la Dirección de Tránsito en la comisión en la cual se examinó 
este tema, en términos que este tipo de equipos fuese cotizado en arriendo o leasing. Si la diferencia 
no fuese significativa, se estudiara la opción de quedarse con los equipos pagando una cuota 
adicional, puesto que eso permitiría donar los equipos a otra municipalidad o simplemente quedarse 
con los equipos. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que las concejales San Martín y Mayo solicitan por el chat que 
el Director de Tránsito se pronuncie sobre el precio de los equipos. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, responde que, de acuerdo a la información enviada 
por la empresa PETRINOVIC, el valor de adquisición de 1 equipo asciende a $12.378.475, IVA 
incluido. 
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El Concejal Sergio Melnick, consulta cuántos equipos requiere la Municipalidad de Las Condes. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, responde que la municipalidad requiere de 6 equipos, 
lo que la adquisición tendría un costo de $72.270.850, IVA incluido. 
 
El Concejal Sergio Melnick, señala que, para calcular el retorno de los equipos, se debe rebajar el 
costo de la mantención y el servicio.  
 
La Concejal Marie Claude Mayo, señala que el arriendo de 1 equipo asciende a $450.000 mensuales 
y el resto es por mantenimiento.  
 
El Concejal Sergio Melnick, señala que eso es lo que corresponde calcular: arriendo versus costo 
del equipo. 
 
La Concejal Marie Claude Mayo, manifiesta que el valor del arriendo mensual es alrededor de 
$450.000 y el costo total del equipo es $12.378.475, IVA incluido. 
 
El señor Sergio Melnick, agrega que si se multiplica el valor del arriendo mensual ($450.000) por 
12 meses, da como resultado $5.400.000. Vale decir, en dos años, se paga el costo del equipo, por 
lo que considera absurdo que se utilice la modalidad del arriendo. 
 
La Concejal Catalina Ugarte, consulta si el ejercicio que se realizó el Concejal Melnick se efectúa 
en las distintas licitaciones y que sería conveniente hacerlo. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, señala que el cálculo está hecho en la tabla 
comparativa que envió a los concejales, a través del correo electrónico. 
 
La Concejal Catalina Ugarte, agrega que, en la tabla comparativa, se indica que el modo arriendo 
asciende a $184.816.651 y el modo compra a $205.602.972. 
 
El Concejal Julio Dittborn, indica que resulta alrededor de $20.000.000 más barato el modo 
arriendo. Sin embargo, si se utiliza el modo compra, en dos años, la municipalidad sería propietaria 
del equipo, lo que también debe ser valorizado. Desconoce la depreciación de estos equipos, pero 
se imagina que serán alrededor de diez años. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, comenta que, hace alrededor de diez años atrás, la 
municipalidad adquirió los equipos y, en los siguientes cuatro años, se repararon algunas piezas 
para su funcionamiento, pero en términos de amortización se deterioraron bastante los equipos y 
terminaron siendo guardados en la bodega municipal. 
 
El Concejal Sergio Melnick, señala que va a cambiar su voto, porque le gustaría revisar los números 
con mayor detalle, porque si el costo de un equipo es de $12.378.475 y se cancela $5.400.000 
anuales por concepto de arriendo, cabe pensar que la tasa interna de retorno (TIR) es sumamente 
alta. 
  
La Concejal Marie Claude Mayo, indica que si el valor total del equipo ($12.378.475), se divide 
por 48 cuotas da como resultado que el costo mensual es de $257.885, versus el costo mensual del 
arriendo que es de $450.000. En definitiva, se está pagando muchísimo más que si se adquiera el 
equipo. 
 
El Concejal Julio Dittborn, señala que este problema está presente en muchas compras que realiza 
la municipalidad, entre ellas, camionetas, automóviles, etcétera. 
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La Concejal Catalina Ugarte, señala que, en este caso, se está hablando de un porcentaje bastante 
menor, puesto que son $450.000, versus un automóvil que podría costar $40.000.000. 
 
El Concejal Julio Dittborn, agrega que, efectivamente, no tiene los números de todos los bienes de 
capital que compra la municipalidad, pero, en muchas oportunidades, ha tenido la misma inquietud 
del Concejal Melnick. En el fondo, todo depende del valor de desecho del equipo una vez que se 
cumple el período. 
 
La Concejal Marie Claude Mayo, señala que, aunque el equipo tuviera una vida útil de cuatro años, 
resulta más barato comprarlo y posteriormente, se podría donar a otro municipio, en lugar de pagar 
un arriendo por ese mismo período. 
 
El Concejal Julio Dittborn, hace presente que la última vez se guardaron en bodegas, no fueron 
donados a otros municipios. 
 
Sugiere que este tema no sea votado en esta sesión de concejo y sea revisado nuevamente en una 
comisión. 
 
La Concejal Javiera Kretschmer, señala que las licitaciones implican un proceso administrativo 
bastante largo. En ese contexto, cabe consultar por qué no se evaluó la posibilidad de comprar los 
equipos, previo a llamar a licitación. ¿No había stock disponible o no había proveedores?  
 
En segundo término, consulta cuál es el plazo para adjudicar esta licitación, de acuerdo a lo 
establecido en el Mercado Público. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, responde que, hoy día, la municipalidad cuenta con 
un Trato Directo, el cual vence el 05 de marzo. Por ende, se tendría que celebrar un Trato Directo 
por un período de tres o cuatro meses, para revisar la actual licitación o llamar a una nueva 
licitación. Es decir, existen alternativas para efectuar actos administrativos, pero se debe buscar el 
mecanismo para ello, pero dado que toma un tiempo se debe celebrar un Trato Directo con la misma 
empresa, dado que es el único proveedor en Chile que presta este servicio. 
 
La Concejal Javiera Kretschmer, consulta si la empresa se dedica sólo a arrendar los equipos o 
también los vende. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, responde que la empresa vende y arrienda los 
equipos. 
 
La Concejal Catalina San Martín, entiende que esta empresa tiene el monopolio de todas las 
municipalidades de Chile. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, señala que, efectivamente, la empresa tiene el 
monopolio de todas las municipalidades. 
 
La Concejal Marie Claude Mayo, señala que se podrían adquirir los equipos y contratar el servicio 
de mantención. Por lo tanto, no ve la razón por la cual se deban arrendar los equipos y pagar mucho 
más. 
 
El Concejal Sergio Melnick, solicita al Director de Tránsito que muestre en pantalla el cuadro 
comparativo de compra v/s arriendo de equipos. 
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El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, informa que la tabla comparativa que envió la 
empresa es del siguiente tenor: 

VALORES MENSUALES POR MÁQUINA 
 UTM (SIN IVA) CLP $ IVA INCLUIDO 

ARRIENDO Y MANTENCIÓN 9,71 $641.724 
COMPRA 187,3 $12.378.475 
MANTENCIÓN 6,9 $456.014 

 
COSTOS POR 6 MÁQUINAS 

 AÑO 1 AÑO 2 AÑO 3 AÑO 4 TOTAL 
MODO ARRIENDO $46.204.163 $46.204.163 $46.204.163 $46.204.163 $184.816.651 
MODO COMPRA $107.103.882 $32.833.030 $32.833.030 $32.833.030 $205.602.972 

 
Ante una consulta, informa que, actualmente, el costo de mantenimiento de 1 equipo asciende a 
$641.724 mensuales, incluido el arriendo. 
 
El Concejal Sergio Melnick, entiende que el valor del arriendo + mantención de 1 equipo asciende 
a 9,71 UTM, de los cuales 6,9 UTM corresponde a la mantención y 2,81 UTM corresponden al 
arriendo, lo que considera bastante extraño, considerando que son máquinas nuevas. 
 
El Jefe del Depto. de Licencias de Conducir, señor Jaime Garrido, explica que, de acuerdo a la ley, 
corresponde efectuar la mantención de los equipos dos veces al mes, cosa que se hace desde hace 
muchos años. 
 
El Concejal Sergio Melnick, consulta cuántas veces es factible renovar el contrato directo, de 
acuerdo a la ley. Es factible ampliar el contrato directo por dos meses y posteriormente, si no 
alcanzan a llamar a una nueva licitación, ampliarlo por dos meses adicionales. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, señala estar de acuerdo con el Concejal Melnick de 
prorrogar el contrato directo por tres o cuatro meses, para revisar la actual licitación o preparar una 
nueva licitación. 
 
El Concejal Sergio Melnick, consulta si es factible prorrogar un contrato en más de una ocasión o 
las prórrogas son limitadas sólo a una. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, responde que no tiene antecedentes que exista una 
limitación respecto de las prórrogas de contratos directos, pero ojalá sean las menos posible. 
 
Por otra parte, concuerda que se debe efectuar una estructura de costos más detallada, incorporando 
amortizaciones, seguros y otros ítems que, de alguna forma, lleven a pensar que realmente el 
equipo, transcurrido cuatro años, va a estar al cien por ciento operativa o se va a requerir de una 
mayor inversión. 
 
El Concejal Sergio Melnick, señala que, obviamente, las máquinas van a estar en perfectas 
condiciones, transcurrido cuatro años, dado que reciben una mantención dos veces por mes. 
 
Para avanzar en este tema, sugiere prorrogar el contrato por tres meses, para efecto de estudiar a 
fondo los números. Una vez que se haya hecho un estudio profundo respecto de la materia, se 
decidirá la conveniencia de conversar con la actual empresa, exportar las máquinas, etcétera. Por 
ejemplo, es importante saber cuál es la tasa de retorno para el proveedor. 
 
La Concejal Catalina San Martín, señala estar absolutamente de acuerdo con el Concejal Melnick, 
entre otras cosas, porque esta empresa tiene el monopolio de todas las municipalidades de Chile. 
Por lo tanto, cree importante que se revise con mayor detalle. 
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El Coordinador Técnico de Concejalía, señor Francisco Javier Hernández, señala que el Concejal 
Dittborn se tuvo que retirar de la sesión, por lo que pasa a presidir el Concejal Sergio Melnick o, 
en su defecto, la Concejal Alcalde. 
 
El Concejal Sergio Melnick, solicita que sea la Concejal Alcalde quien continúe presidiendo la 
sesión. 
 
La Concejal Isidora Alcalde consulta si hay acuerdo de aplazar la votación, para estudiar en mayor 
detalle dicha materia. 
 
El Concejal Sergio Melnick, señala que el problema es que trato directo vence el 05 de marzo de 
2021 y se debe dar continuidad al servicio. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, sugiere, entonces, prorrogar el contrato directo por dos meses, para 
que en este plazo se revisen todas las dudas que tienen los concejales respecto de la materia. 
 
Los concejales en pleno manifiestan estar de acuerdo con la propuesta. 
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, aclara que el Concejo Municipal debe aprobar o 
rechazar la licitación propuesta por la Dirección de Tránsito. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, la 
licitación propuesta. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer y Catalina Ugarte, manifiestan que 
rechazan. 
 
La Concejal Marie Claude Mayo, señala que rechaza. Para efecto del fundamento del rechazo de 
todos los concejales, se debe considerar todo lo que se ha conversado en esta sesión. 
 
Los Concejales Sergio Melnick, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San Martín, 
Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer, Catalina Ugarte y Marie Claude Mayo, 
manifiestan que rechazan. El Concejal Julio Dittborn no se encuentra presente al momento 
de votar. 
 
Se rechaza con 9 votos. El acuerdo adoptado es del siguiente tenor: 
 
ACUERDO Nº 46/2022  
Se rechaza la adjudicación de la propuesta pública llamada para contratar el servicio de “Arriendo 
y servicio de mantención de equipos psicotécnicos y sensométricos para el departamento de 
licencias de conducir de la Municipalidad de Las Condes”, ID. N° 2345-213-LQ21, a la empresa 
PETRINOVIC SpA, Rut N°79.534.260-5, por un monto de UTM 3.327,82 IVA incluido. 
 
El Director de Tránsito, señor Oscar Arévalo, señala que conversó con Administración, por lo que 
sugiere, si así se estima pertinente por el Concejo Municipal, autorizar un Trato Directo por dos o 
tres meses, para efecto de ganar tiempo. 
 
El Concejal Sergio Melnick, señala que el tema no se encuentra incorporado en la tabla, por lo que 
cabe consultar si, de acuerdo a la ley, es factible someter a votación un tema que no está en la tabla 
de convocatoria. 



 

31 
 

CONCEJO MUNICIPAL DE LAS CONDES 

 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, responde que es factible incorporar el tema a la tabla 
si es aprobado por el Concejo Municipal. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, entiende que se debe efectuar dos votaciones: la primera, para 
incorporar el tema de la tabla y la segunda, para efectuar un Trato Directo por dos meses. Consulta 
si está en lo correcto. 
 
El Secretario Municipal, señor Jorge Vergara, responde que se podría votar incorporar el tema a la 
tabla por Aclamación. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, consulta si hay acuerdo de incorporar el tema en la tabla de 
convocatoria. 
 
Los concejales presentes manifiestan por Aclamación que están de acuerdo en incorporar el 
tema a la tabla de convocatoria. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, dado que se aprobó incorporar el tema en la tabla de convocatoria, 
procede a tomar la votación, en orden a aprobar o rechazar, celebrar un Trato Directo, por un 
período de 2 meses, con la empresa PETRINOVIC SpA, por el servicio de “Arriendo y Servicio 
de Mantención de Equipos Psicotécnicos y Sensométricos para el Departamento de Licencias de 
Conducir de la Municipalidad de Las Condes.  
 
Los Concejales Sergio Melnick, Julio Dittborn, Isidora Alcalde, Patricio Bopp, Catalina San 
Martín, Vanessa Kaiser, Luis Hadad, Javiera Kretschmer y Catalina Ugarte y Marie Claude 
Mayo, manifiestan que aprueban. 
 
Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 
 
ACUERDO Nº 47/2022  
Se aprueba la contratación directa por dos meses del servicio de “Arriendo y servicio de mantención 
de equipos psicotécnicos y sensométricos para el departamento de licencias de conducir de la 
Municipalidad de Las Condes”, a la empresa PETRINOVIC SpA, Rut N° 79.534.260-5, por un 
monto de UTM 115,55 UTM. 
 
INCIDENTES 
 
A) INFORME DE LA CONTRALORÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA 
La Concejal Isidora Alcalde, en cuanto al Informe de la Contraloría General de la República, señala 
que pensó que sería analizado en esta sesión del Concejo Municipal, de hecho, cree que hay muchos 
vecinos y vecinas que estaban conectados esperando que se leyera un resumen de aquello que se 
indica en dicho informe. Sin embargo, dicha materia se trató de forma muy rápida, por lo que 
solicita a la Administración que se exponga este tema en profundidad en un concejo, cosa que los 
vecinos y las vecinas puedan conocer en detalle los resultados, más allá del informe que les ha 
llegado a todos los concejales. 
 
En lo personal, revisó en detalle el Informe de la Contraloría General de la República, por lo que 
solicita dejar constancia en acta su especial preocupación sobre los resultados que allí se indican, 
puesto que tiene la total convicción que es importante transparentar las irregularidades y malas 
prácticas que existían en el pasado en la Municipalidad Las Condes, las que se visualizan en este 
informe. Espera que, como concejo, puedan frenar de raíz ese tipo de malas prácticas, le daría 
mucha lástima con los vecinos y las vecinas de la comuna que esta situación, de alguna forma, pase 



 

32 
 

CONCEJO MUNICIPAL DE LAS CONDES 

colado y no se tomen medidas concretas frente a muchos casos, sobre todo funcionarios que 
estuvieron involucrados en ciertas irregularidades o en malas prácticas o como se quiera llamar. En 
ese sentido, desea dejar en acta su preocupación. 
 
Como concejo están trabajando en un Plan de Transparencia, pero también le gustaría que realicen 
un seguimiento de cerca al Informe de la Contraloría General, para efecto que no se vuelvan a 
repetir a futuro estas malas prácticas y también, darle una solución y transparencia a los vecinos y 
vecinas de las medidas concretas que se van a tomar, para evitar que esta situación de vuelva a 
repetir a futuro. 
 
El Concejal Sergio Melnick, entiende que el trámite formal que correspondía efectuar en esta sesión 
era la entrega formal del Informe de la Contraloría General de la República, para efecto que fuese 
estudiado por los concejales, pero se imagina que va a ser tratado en profundidad en una próxima 
sesión del Concejo Municipal. 
 
En lo personal, leyó con detención el informe y no le parece para nada que aquello que se indica 
sea alarmante. En definitiva, el informe indica que se debe solicitar la devolución de $600.000, por 
concepto de horas extras, a 3 funcionarios y también indica que existen 2 funcionarios que tenían 
sobresueldos, pero en esta municipalidad existen miles de funcionarios. 
 
De acuerdo a las respuestas que entrega la Contraloría General, no le parece que exista una 
generalización de malas prácticas en la municipalidad. Aclara que no le corresponde defender las 
administraciones pasadas, pero, en su opinión, el informe arroja observaciones muy puntuales, que 
siempre se efectúan por parte de la Contraloría General. En definitiva, en el informe se reiteran 
varias veces las mismas cosas, pero las principales están comprendidas en las tres primeras páginas. 
 
En definitiva, la Contraloría General objeta $600.000 por horas extras efectuadas por tres 
funcionarios, pero es una cantidad bastante menor en relación a todas las horas extras que cancela 
la municipalidad. Además, el municipio ya informó que las horas extras se redujeron en un 11% y 
que se contemplan rebajar en un 15% adicional. 
 
No obstante lo anterior, está de acuerdo con la Concejal Alcalde que es importante discutir este 
informe en profundidad y subsanar las observaciones que indica la Contraloría General de la 
República, pero no le parece que la municipalidad salga mal parada respecto de este tema, no tiene 
esa impresión alarmista. La principal objeción de la contraloría es que el sistema de registro de 
horas de los funcionarios es poco prolijo, en lo cual es probable que tenga razón, por lo que se debe 
resolver, pero todavía no levantaría una voz alarmista. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, señala no estar muy de acuerdo con el Concejal Melnick, puesto que 
la Contraloría General se mencionan tres temas muy notorios. En primer término, en cuatro páginas 
del informe, se indica que la municipalidad desembolsó alrededor de $27.000.00, por la prestación 
de servicios a honorarios de un funcionario municipal, lo cual le preocupa bastante. Entiende que 
pueden existir temas puntuales, pero al tratarse de esa magnitud de millones, es preocupante. Del 
mismo modo, se realizó un pago por más de $138.000.000 a 23 funcionarios que realizaron 100 
horas extras mensuales, considerando para ello horas diurnas y nocturnas. En ese contexto, no son 
sólo $600.000, sino que también no existe claridad respecto de esos $138.000.000. 
 
Coincide con el Concejal Melnick, en cuanto a que se debe mejorar con rapidez la observación que 
realiza la contraloría respecto del libro de asistencia, para evitar eventuales malas prácticas. 
 
El Concejal Sergio Melnick, reitera que, en su opinión, en el Informe de la Contraloría General de 
la República se observan más bien problemas puntuales, no problemas generalizados. No obstante, 



 

33 
 

CONCEJO MUNICIPAL DE LAS CONDES 

lo importante es que van a tener la oportunidad de conversar esta materia en detalle, incluso, amerita 
convocar a una sesión de concejo sólo para tratar dicho tema, pero es algo que debe definir la 
administración. Deja planteada su propuesta de convocar a una sesión extraordinaria para tratar, 
como único punto, el Informe de la Contraloría General de la República. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, solicita a don Francisco Javier Hernández, Coordinador Técnico de 
Concejalía, que lo coordine con la Administración. No obstante, cree que sería relevante que dicha 
sesión fuera abierta a los vecinos y vecinas, para efecto que estén informados en detalle respecto 
de lo que se indica en dicho informe. 
 
El Coordinador Técnico de Concejalía, señor Francisco Javier Hernández, informa que se 
encuentra conectado don Juan Ignacio Jaramillo, Administrador Municipal, quien ha tomado nota 
del incidente que se acaba de mencionar. 
 
El Administrador Municipal, señor Juan Ignacio Jaramillo, cabe explicar que los informes de la 
Contraloría General de la República comprenden una Auditoría, un Informe Preliminar y un 
Informe Final, en ambos dos, se otorga un plazo para aclarar sus apreciaciones. En el Informe Final 
se otorgan dos plazos, 30 y 60 días, para aclarar distintas cosas. 
 
Evacuado el informe, la municipalidad puede aclarar e implementar medidas, pero también puede 
solicitar una reconsideración, en el entendido que existan discrepancias respecto de alguna materia 
en particular. En ese contexto, existen cosas que ya fueron implementadas, pero no fueron 
consideradas en el informe de la Contraloría General, dado que no estaba en conocimiento que ya 
se habrían implementado por el municipio.  
 
Concuerda que este tema amerita una reunión especial, pero la municipalidad está leyendo 
profundamente el informe para contestar en forma adecuada, hacer las correcciones y tomar los 
actos administrativos que correspondan para subsanar las observaciones. En el caso de 
remuneraciones que fueron “mal pagadas”, algunas se justifican por discrepancias entre el sistema 
de asistencia de fechas de decretos y otras cosas. En ese contexto, todo se puede explicar y 
obviamente, también hay medidas que se deben tomar, por ejemplo, en el caso del sistema de 
asistencia y algunas precariedades, cosas que se han sido subsanando entre el Informe Preliminar 
y el Informe Final. 
 
Concluye diciendo que está disponible a tratar en detalle este tema en una comisión especial. 
 
La Concejal Catalina San Martín, señala que, al igual que la Concejal Alcalde, esperaba que, en 
esta sesión, se entregara un resumen del Informe Final de la Contraloría General de la República, 
no por los concejales que recibieron el documento en la semana, por tuvieron tiempo de leerlo, 
resumirlo y conversarlo, a diferencia de los vecinos.  
 
Por otra parte, informa que se reunió con el Director de Control para efectuarle algunas consultas 
respecto del informe y le propuso que se reunieran con todos los concejales para aclarar ciertas 
dudas. También, el Director de Control le manifestó que existían respuestas que estaban pendientes, 
por lo que considera que es una muy buena instancia para efectuar una reunión, cuyos resultados 
serán informados a los vecinos en el momento adecuado.  
 
Sin embargo, hay algo que le preocupa del informe, más allá de las horas extras, porque ya 
realizaron una comisión para discutir dicha materia y quedaron de reactivar las conversaciones una 
vez que llegara el informe de la Contraloría General, por lo que prontamente los concejales se van 
a reunir en una comisión para analizar las observaciones y las respuestas que entregue la 
municipalidad respecto de este punto. No obstante, hay algo que le llama la atención de este informe 
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que no quiere dejar pasar, sin nombrar a ninguna persona, pero si la administración quiere saber 
sobre los nombres concretos, se los puede hacer saber. La mima persona que se menciona en el 
Informe Final de la Contraloría General por el cometido a honorarios que habría realizado el año 
2020, por el cual habría percibido una remuneración anual de alrededor de $27.000.000, habría 
realizado este informe los años 2018, 2019, 2020, 2021 y, para el año 2022, se le encomendó el 
mismo informe. Los montos son bastante similares: $27.000.000, $28.000.000 y $29.000.000. Por 
lo tanto, esta es una práctica que se encuentra establecida en la municipalidad desde hace varios 
años, desconoce si estos cometidos se requerían en los años que está mencionado, porque la 
investigación que efectuó la Contraloría General fue solo para el año 2020. Sin embargo, el año 
2018 existe una solicitud de informe para este mismo tema: “Realizar un estudio para la elaboración 
y preparación de nuevos circuitos turísticos, que beneficien a los vecinos de la comuna de Las 
Condes con la finalidad de mejorar las opciones existentes” y el año 2020 se vuelve a solicitar el 
mismo informe. Desconoce por qué razón se solicita dos veces el mismo informe. 
 
Cree importante entender que, como municipio, tienen una tremenda responsabilidad con los 
recursos públicos, es importante que los recursos públicos se inviertan de la mejor manera, porque 
son recursos que pertenecen a los vecinos. Como concejal, va a dar el beneficio de la duda y va a 
esperar la respuesta que entregue la municipalidad respecto de estos informes. No obstante, ya 
solicitó los informes de los años 2018, 2019, 2020 y 2021. 
 
El 16 de diciembre de 2021, como Concejo Municipal, aprobaron los cometidos a honorarios a 
suma alzada, dentro de los cuales está el siguiente: “Actualizar catastro de organizaciones 
folclóricas de la comuna, coordinando las acciones para regularizar su situación legal de manera 
que les permita postular a fondos de cultura y generar convenios de colaboración y alianzas, en el 
ámbito nacional, para con ello potenciar el desarrollo de actividades y programas en el área de la 
recreación y cultura de la comuna”. Dicho cometido fue asignado a una persona que sale 
mencionada en el Informe de la Contraloría General. En ese contexto, solicita formalmente a la 
municipalidad que revise la necesidad de realizar este informe, para efecto de evitar que sea una 
práctica innecesaria, la cual se está repitiendo de manera continua durante los años. En ese contexto, 
solicita que el próximo año, cuando se sometan los cometidos a honorarios a votación del Concejo 
Municipal, se informe quién va a ser la persona asignada a cada uno de los cometidos, de manera 
de revisar si han existido otras contrataciones respecto de esos cometidos a honorarios. 
 
Termina diciendo que mantendrán informados a los vecinos respecto de esta materia, porque 
considera importante transparentar la situación, pero también es cierto que la municipalidad cuenta 
con un espacio para responder aquellas cosas que se encuentran pendientes. 
 
La Concejal Vanessa Kaiser, plantea que le parece muy buena la idea de convocar específicamente 
a una reunión, para revisar los resultados de la investigación efectuada por la Contraloría General 
de la República, para que todos tengan el panorama claro y puedan dar cuenta de ello. 
Posteriormente, cuando se encuentren bien informados al respecto, se podría abrir una instancia 
informativa en el Concejo Municipal, como lo plantearon los concejales Melnick, Alcalde y San 
Martín. 
 
El Concejal Luis Hadad, señala que le preocupa el Informe Final de la Contraloría General de la 
República, pero cree que se debe conversar como Concejo Municipal, estando presente la alcaldesa. 
También, ver las soluciones que se proponen por la municipalidad, dado que visualiza errores 
importantes en dicho informe. 
 
La Concejal Catalina Ugarte, señala que también le preocupa el tema de las horas extraordinarias. 
Hace un tiempo atrás, se determinó realizar una comisión especial que se ejecutaría una vez que 



 

35 
 

CONCEJO MUNICIPAL DE LAS CONDES 

recibieran el informe de la Contraloría General de la República, por lo que ya están pronto a 
realizarla. 
 
Antes de entrar al detalle del informe, se desea referir a la eficiencia del gasto y al cuidado el 
presupuesto. Hay un par de observaciones que aparecieron en este informe que, en caso que no se 
puedan desvirtuar, le parecen grave, sobre todo, porque hay unos personajes en cuestión que fueron 
nuevamente contratados a honorarios, según el Acuerdo N° 291, de 2021, en la sesión ordinaria del 
Concejo Municipal del 16 de diciembre, a la cual, lamentablemente, no pudo asistir, por lo que no 
pudo manifestarse en esa oportunidad. Se refiere a dos personas, en las cuales la municipalidad 
desembolsó un total de aproximadamente $60.000.000, cuyos cometidos están incluidos en sus 
cargos, es decir, son personas que tienen relación con la municipalidad, ya sea a contrata o planta, 
pero aparte se les está contratando a honorarios. 
 
Insiste que este tema se verá a fondo, pero mientras se investiga esta situación, solicita 
encarecidamente a la Administración que no se sigan contratando personas a honorarios mientras 
tengan vigente una relación de funcionario con la municipalidad. Esta situación debe ser 
investigada y, en caso de ser necesario, sancionada y erradicada de la comuna de Las Condes, para 
tener estos gastos claros. 
 
B) CONSULTA RESPECTO DE AVANCES RELACIONADOS CON PARQUE LOS 

DOMINICOS Y PUEBLITO DE ARTESANOS LOS DOMINICOS  
La Concejal Isidora Alcalde, señala que, hace algunas semanas atrás, se reunió con dirigentes de la 
Junta de Vecinos Los Dominicos y el Pueblito de Artesanos Los, Dominicos. En ese contexto, 
consulta si existe algún avance en el estudio que prometió la municipalidad, hace un par de meses, 
sobre esta zona típica y sobre el parque. Del mismo modo, la municipalidad prometió estudiar un 
programa cultural, lo cual tiene muy claro la Concejal Vanessa Kaiser. Sabe que se está trabajando 
hace un par de meses en una propuesta, pero todavía no se tiene noticias sobre ello, por lo que le 
gustaría saber si existen avances respecto de la materia, para poder informar a la junta de vecinos.  
 
Considera que, tanto el Parque Los Dominicos, como el Pueblito de Artesanos de Los Dominicos, 
son un lugar emblemático de la comuna de Las Condes, pero presentan muchos problemas que 
deben ser abordados por la municipalidad, tales como: inseguridad en la plaza, falta de iluminación, 
falta de bicicleteros, etcétera. Del mismo modo, los vecinos le han levantado robos de bicicletas, 
porque falta un lugar seguro en el espacio público para protegerlas; como también, que el canil se 
encuentra en malas condiciones y una serie de elementos de la plaza que son importantes de abordar 
por parte de la municipalidad. 
 
La Concejal Vanessa Kaiser, en cuanto a la preocupación de la Concejal Alcalde respecto del 
Pueblo Los Dominicos, señala que hay un asunto que se podría abrir, a propósito de las atribuciones 
de los concejales. Al momento que se externaliza la oferta de un determinado bien que ofrece la 
municipalidad, en este caso, cultura y se entrega a corporaciones privadas se pierde mucho la 
capacidad de abrirse a distintas perspectivas y también de fiscalización en cierto sentido. En ese 
contexto, cree que podrían avanzar en la posibilidad de crear una cartelera digital y también en 
pensar, entre todos los concejales, en situaciones que han estado estancado por muchos años, como 
es el caso del Pueblito de Los Dominicos, puesto que mientras más sean las voces que levanten 
mayores incentivos van a existir para revisar qué es lo que corresponde hacer y avanzar en lo que 
se encuentre pendiente. 
 
Como Presidenta de la Comisión de Cultura, le gustaría promover que tuviesen la posibilidad de 
abrir una cartelera digital, le gustaría empezar a trabajar en dicha materia y que sea la ciudadanía 
quien elija una parte de la cartelera de cultura que ofrezca la Municipalidad de Las Condes, con los 
recursos de los vecinos. 
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C) SOLICITA INSTALAR BARRERA DE REDUCCIÓN DE VELOCIDAD EN CALLE 

OXFORD 
La Concejal Isidora Alcalde, informa que don Gonzalo Medina, vecino de Las Condes, le escribió 
muy preocupado por el exceso de velocidad que existe en la calle Oxford, cerca de la intersección 
con Edimburgo, sector en el cual vive. Dicho vecino le indica que, lamentablemente, este exceso 
de velocidad, que suele ser recurrente en su calle, tuvo como resultado el atropello de dos de sus 
gatos en menos de dos meses, lo cual le consta, porque se preocupó de revisar las cámaras. 
Actualmente, en la calle existe un lomo de toro, pero no cumple la función de frenar un poco el 
exceso de velocidad. El concejo sabe que es un tema que le interesa mucho y de hecho, lo está 
trabajando con una fundación y también, a nivel urbanístico, le interesa aplicarlo en la ciudad, 
puesto que la calidad de vida de los habitantes también está relacionada con la reducción de las 
velocidades. 
 
En este caso puntual, le gustaría saber si existe la posibilidad de instalar estas barreras de barrio 
seguro, que obligan a los conductores a reducir la velocidad, de manera de enfrentar el problema 
actual que se está viviendo en esta calle, donde ya han sido atropellado dos gatitos y es de esperar 
que no tengan que lamentar el atropello de un niño. Tiene claro que bajar la velocidad a nivel 
comunal, a través de una ordenanza municipal, implica una discusión muy larga, pero sí es factible 
contactar a este vecino para estudiar una forma rápida de solucionar el problema. 
 
D) SOLICITA INFORMACIÓN RESPECTO DE AQUISICIÓN DE BOTONES DE 

PÁNICO Y CÁMARAS DE SEGURIDAD 
El Concejal Patricio Bopp, solicita información respecto de la adquisición de botones de pánico y 
cámaras, para los Centros de Seguridad Vecinal, porque ha sido contactado por muchos vecinos 
que, a la vez, representan a otros vecinos, por lo tanto, es una inquietud bastante colectiva, sobre 
se distribuye esta herramienta por parte de la municipalidad. Entiende que, por motivo del COVID 
y escasez de materiales, producto del retraso que existe en todo aquello relacionado con tecnología, 
se han visto afectados como municipalidad. En ese sentido, sugiere que, en el caso que no tengan 
una fecha aproximada para poder proporcionar esta herramienta, se realice algún tipo de 
declaración para informar a los vecinos, considerando que ya han transcurrido varios meses, lo cual 
ha hecho que se instale una preocupación profunda en los centros de seguridad.  
 
E) INFORMA QUE SE ENCUENTRA EN ALEMANIA, DESDE DONDE 

CONTINUARÁ TRABAJANDO DE MANERA TELEMÁTICA 
La Concejal Vanessa Kaiser, a modo de transparencia, informa que, actualmente, se encuentra en 
Alemania, dado que está acompañando a sus tres hijos, principalmente, a uno de ellos, en su 
educación, por lo que todos sus aportes los realizará a la distancia y asistirá a todas las reuniones 
en forma telemática. Cuentan con todo su trabajo, como ha sido siempre, en general, de manera 
telemática, por su tendencia filosófica a ser ermitaña. Por un tema de transparencia, quería contar 
cuál era su situación, dado que todavía no sabe cuándo regresará a Chile. 
 
F) DESIGNACION DE GERENTE GENERAL TEATRO MUNICIPAL DE LAS 

CONDES 
La Concejal Catalina Ugarte, señala que tiene entendido que el Directorio del Teatro Municipal de 
Las Condes se va a reunir hoy por primera vez y uno de los puntos de la tabla es la designación del 
nuevo gerente general y, por una información recibida al respecto, se va a proponer al ex Director 
de la DECOM, don Juan Francisco Reyes. Le parece imprudente que el nuevo directorio tenga que 
decidir hoy, en su primera reunión, esta designación. Cree que se debe dar tiempo suficiente al 
directorio para evaluar la mejor forma de contratar a un gerente, para esta importante fundación, 
así como revisar la pertinencia de quizás contratar a un headhunter, para atraer los mejores 
candidatos para este cargo. 
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Por otra parte, le parece que la concejal a cargo de la Comisión de Cultura debería estar informada 
de estos temas y ser invitada con derecho, por lo menos, a voz, a estas instancias. Espero que se 
reconsidere este tema y que se note que la presidente del directorio, la Alcaldesa de Las Condes 
hace las cosas distintas y mejores. 
 
G) SOLICITA SOLUCIONAR ENTREGA DE SUBVENCIÓN A JUNTAS DE VECINOS 
La Concejal Catalina Ugarte, informa que algunas juntas de vecinos han hecho llegar una situación 
que les preocupa, porque ha habido ciertos atrasos en la subvención que entrega la municipalidad, 
para el pago del arriendo de las sedes vecinales. Solicita a la Administración que se regularice la 
situación a la brevedad posible y ojalá, no continúe ocurriendo a futuro. 
 
H) INFORMA QUE CONVOCARÁ A COMISIÓN PARA TRATAR TEMA DE 

COMPLIANCE Y TRANSPARENCIA 
La Concejal Marie Claude Mayo, informa a los concejales que esta semana van a recibir una 
invitación a una comisión, para tratar el tema de transparencia, de manera que puedan continuar 
trabajando en el tema de compliance y transparencia. 
 
La Concejal Isidora Alcalde, entiende que no hay más temas que tratar, por lo que procede a cerrar 
la sesión del Concejo Municipal. 
 
Siendo las 18:10 horas, se levanta la Sesión Ordinaria del Concejo Municipal, estando 
presentes los Concejales, señores: Sergio Melnick Israel, Julio Dittborn Cordua, Isidora 
Alcalde Egaña, Patricio Bopp Tocornal, Catalina San Martín Cavada, Vanessa Kaiser 
Barents-Von Hohenhagen, Luis Antonio Hadad Acevedo, Javiera Kretschmer Soruco, 
Catalina Ugarte Millán y Marie Claude Mayo de Goyeneche. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

JORGE VERGARA GÓMEZ 
Secretario Municipal 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
cgce. 
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ANEXOS 
 
A) RESUMEN EJECUTIVO INFORME FINAL DE AUDITORÍA N° 644, DE 2021 
 
Objetivo: Efectuar una auditoría en materias de personal, referida al gasto en horas extraordinarias 
y a los contratos de honorarios, suscritos por la Municipalidad de Las Condes, con funcionarios de 
la propia entidad edilicia o con sus servicios traspasados durante el periodo comprendido entre el 
1 de enero y el 31 de diciembre de 2020, considerando el examen de las cuentas relacionadas con 
las materias en revisión, de conformidad a lo dispuesto en los artículos 95 y siguientes de la ley N° 
10.336, la resolución N° 30, de 2015, de la Contraloría General, y lo señalado en el decreto ley N° 
1.263, de 1975. 
 
La revisión tuvo por finalidad verificar si las transacciones cumplen con las disposiciones legales 
y reglamentarias, se encuentran debidamente documentadas y realizadas, la exactitud de sus 
cálculos y que las cuentas contables y presupuestarias estén imputadas correctamente. 
 
Preguntas de la Auditoría 
 
1. ¿Ha establecido la Municipalidad de Las Condes procedimientos y controles que permitan 

asegurar la efectiva prestación de los servicios contratados a honorarios, y los trabajos 
realizados en horas extraordinarias por los funcionarios municipales? 

 
2. ¿Ha dado cumplimiento la entidad edilicia a la legislación vigente que rigen las materias de 

contratación de honorarios y asignación de horas extraordinarias? 
 
3. ¿Se encuentran acorde a la normativa vigente los pagos realizados por concepto de horas 

extraordinarias en estado de emergencia? 
 
4. ¿Se ha efectuado el pago de honorarios producto de la efectiva prestación de los servicios 

contratados? 
 
Principales Resultados 
 
1. Se verificó que el municipio desembolsó un monto total bruto anual de $27.834.240, por la 

prestación de servicios a honorarios de don Guillermo Torres Moraga, quien a su vez es 
funcionario de la planta municipal, y desempeña el cargo de jefe (S) de eventos y recreación, 
con el fin de realizar un estudio para la elaboración y preparación de nuevos circuitos 
turísticos, que beneficien a los vecinos de la comuna de Las Condes, tarea que está implícita 
en las labores propias de su empleo en el Departamento de Eventos y recreación el cual tiene, 
entre otras, la función de propiciar el mejoramiento de la calidad de vida de la comunidad, a 
través de la creación, implementación y desarrollo de actividades y eventos recreacionales y 
turísticos que respondan a los intereses de los vecinos; y la realización de una serie de 
acciones destinadas a entregar beneficios o prestar servicios relacionados con la recreación y 
turismo. 

 
Por otra parte, se confirmó que don Héctor Azzar Cirer, jefe (S) del departamento de finanzas, 
fue contratado a honorarios, percibiendo el pago de un monto bruto total anual de 
$31.760.856, por ese concepto, para prestar apoyo técnico en la planificación, elaboración, 
formulación y análisis mensual del presupuesto “Subtítulo 21 Gastos en Personal” de la 
Municipalidad de Las Condes, labor que es inherente a las funciones propias de su cargo, 
conforme el cual tiene por función realizar la ejecución presupuestaria de ingresos y gastos, 
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de acuerdo con las normas vigentes, y ejecutar las modificaciones, suplementaciones o 
movimientos de carácter presupuestario, en conformidad a la ley e instrucciones técnicas 
correspondientes. 
 
Al respecto, cabe agregar que las prestaciones a honorarios realizadas por ambos funcionarios 
municipales corresponden a labores propias de su cargo -detalle que se expone en el anexo 
N° 13 del presente informe-, según se advierte de lo establecido en el Reglamento de 
Organización Interna de la Municipalidad de Las Condes, aprobado mediante el decreto 
alcaldicio sección 1a N° 5.352, de 2018. 
 
En virtud de lo expuesto, se observa la suma total de $59.595.096, dado que dichas 
situaciones son improcedentes, y no se ajustan a lo dispuesto en los artículos 5°, letra d) y 
92, de la ley N° 18.883 y a la jurisprudencia administrativa de este Organismo de Control, 
contenida en el dictamen N° 55.497, de 2015. 
 
Sobre el particular, esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, formulará el 
reparo correspondiente por la suma de $59.595.096, en virtud de lo prescrito en los artículos 
95 y siguientes de la ley N° 10.336, de Organización y Atribuciones de la Contraloría General 
de la República. Lo anterior, sin perjuicio de lo previsto en el artículo 116 de ese cuerpo 
legal. 
 

2.  Se constató que la entidad comunal autorizó trabajos extraordinarios diurnos sobre 40 horas 
en los meses individualizados en el anexo N° 6, por un monto total de $17.108.700, cuyo 
fundamento no hace alusión a cometidos de carácter imprevisto, motivado por fenómenos 
naturales o calamidades públicas, que hagan imprescindible trabajar un número superior al 
indicado. Tampoco se fijaron los costos que implicó para el municipio el otorgamiento de 
aquellas, avalado por el correspondiente certificado de disponibilidad presupuestaria, ni 
acreditó la efectiva ocurrencia de las circunstancias específicas, que justificaron el ejercicio 
de la prerrogativa excepcional contemplada en el artículo 9° de la ley N° 19.104, que Reajusta 
Remuneraciones de los Trabajadores del Sector Público y Dicta Otras Normas de Carácter 
Pecuniario, modificado por el artículo 3° de la ley N° 20.280. 

 
Por lo tanto, esa entidad deberá acreditar documentadamente para los funcionarios 
municipales detallados en el anexo N° 6 del presente informe, la efectiva ocurrencia de las 
circunstancias específicas, que justificaron el ejercicio de la prerrogativa excepcional 
contemplada en el artículo 9° de la citada ley N° 19.104, remitiendo los respectivos 
antecedentes a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo de 30 días 
hábiles, contado desde la recepción del presente informe. En caso contrario, una vez 
concluido el plazo antes señalado, deberá iniciar un sumario administrativo, remitiendo copia 
del acto administrativo que dispone el referido procedimiento disciplinario, a la Unidad de 
Seguimiento de Fiscalía de la Contraloría General, en el plazo de 15 días hábiles, contado 
desde la recepción del presente informe. 

 
3.  Se determinó que los funcionarios María Readi Catán, Alejandro Cooper Salas y María Ruiz 

Gallardo, percibieron pago por horas extraordinarias diurnas las que no habían sido 
ejecutadas, durante los meses de enero y febrero de 2020, por las cuales el municipio 
desembolsó un monto total de $420.618. A su vez, se detectaron inconsistencias entre lo 
registrado en el libro de asistencia con lo ingresado en el sistema de asistencia municipal, 
produciéndose diferencias entre la cantidad total de horas extraordinarias diurnas y/o 
nocturnas efectuadas por los funcionarios detallados en el anexo N° 12 del presente informe, 
generándose pagos mayores por un monto de $689.970 y menores por un total de $237.082, 
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situaciones que vulneran lo previsto en el dictamen N° 41.111, de 2008, de esta Entidad de 
Control. 

 
Atendido lo anterior, la entidad edilicia deberá adoptar las medidas que correspondan para 
iniciar un proceso de regularización de lo observado, previo traslado a los funcionarios, y si 
procediere, llevar a cabo las acciones necesarias para obtener la restitución de las sumas 
pagadas en exceso por $420.618; y $689.970, sin perjuicio de la posibilidad que le asiste al 
personal de acogerse a lo dispuesto en el artículo 67 de la ley N° 10.336, lo que tendrá que 
acreditar documentadamente a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el 
plazo de 60 días hábiles, contado desde la recepción del presente informe.  

 
Por otra parte, en relación con aquellos funcionarios que percibieron pagos menores a los que 
correspondían, por un monto total de $237.082, ese órgano comunal tendrá que efectuar el 
pago de las horas extraordinarias diurnas y/o nocturnas, lo que deberá ser acreditado en los 
mismos términos antes expuestos. 
 

5. Se comprobó que el municipio contrató, durante el año 2020, a cuatro personas a honorarios, 
a saber los Rut  ;  y  los cuales 
desempeñaron funciones propias de la gestión municipal, encargadas a la Dirección de 
Administración y Finanzas, al Gabinete de Alcaldía, al Departamento de Relaciones Públicas 
y Prensa y a la Secretaría Comunal de Planificación, según consta en el anexo N° 10 del 
presente informe, cuyos cometidos corresponden a las funciones habituales de esa entidad 
edilicia, conforme lo preceptuado en la ley N° 18.695, y el Reglamento de Organización 
Interna de la Municipalidad de Las Condes. 

 
En virtud de lo expuesto, ese municipio deberá, en lo sucesivo, efectuar sus contrataciones a 
honorarios en cumplimiento con lo dispuesto en el artículo 4° de la ley N° 18.883, sobre 
Estatuto Administrativo para Funcionarios Municipales, con el fin de que estos efectúen 
labores accidentales y no habituales del municipio y con lo dispuesto en la jurisprudencia 
administrativa de esta Entidad de Control. 

 
5.  Se verificó que los libros manuales de asistencia de los funcionarios examinados, carecen de 

fidelidad debido a que en algunos casos el registro de firmas y horas es poco legible y en 
otros, las marcaciones de ingreso y salida de la jornada diaria se consignan en forma 
estandarizada, indicándose un horario homogéneo durante la asistencia mensual, a modo de 
ejemplo horario de entrada a las 08:00 o un horario de salida a las 21:00 horas, vulnerándose 
el numeral 51 de la mencionada resolución exenta N° 1.485, de 1996, y el principio de 
control, consagrado en los artículos 3°, inciso segundo; y 11, de la ley N° 18.575. 

 
Al respecto, ese municipio, en lo sucesivo, deberá velar que el personal municipal registre 
sus horarios de ingreso y salida de forma clara y legible, así como también que aquellos sean 
fidedignos con la hora de llegada y retiro de las dependencias municipales de los 
funcionarios, ajustándose a la normativa antes expuesta. 
 

6.  Se constató que 14 de los contratos a honorarios examinados, no resguardaron los intereses 
municipales, ya que no incluyeron en ninguna de sus cláusulas, la entrega de un informe de 
las actividades mensuales y, en algunos casos, solo requiere un informe final de actividades, 
sin establecer mecanismos de control mensuales, que permitan acreditar el estado, avance y 
cumplimiento de labores para las cuales fueron contratados los prestadores de servicio, 
situación que vulnera lo dispuesto en el numeral 38 de la resolución exenta N° 1.485, de 
1996, de la Contraloría General y los principios de eficiencia, eficacia, responsabilidad y 
control, previstos en el artículo 3° de la ley N° 18.575. 
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Sobre el particular, esa entidad comunal deberá establecer mecanismos de control eficaces 
que permitan acreditar de manera fidedigna el cumplimiento de las labores para las cuales 
fueron contratados los prestadores de servicio, con la finalidad que dichas tareas se hayan 
cumplido o alcanzado el porcentaje de avance, según sea el caso, con anterioridad al pago 
efectuado por la prestación del servicio, lo que tendrá que ser acreditada por la dirección de 
control de esa entidad comunal a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, 
comunicando de ello a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo 
de 60 días hábiles, contado desde la recepción del presente documento. 

 
Se constató que mediante el decreto de pago sección 2a N° 4.645, de 15 de julio de 2020, el 
municipio desembolsó a don Juan Grimm Moroni, un monto total de $12.435.758, 
correspondiente a la boleta de honorarios N° 22, de 10 de julio de igual anualidad, por los 
servicios prestados en la etapa 1 del proyecto de paisajismo en el Parque Municipal de los 
Domínicos -la que consta de preparar y entregar un plano de plantación que señalará la 
totalidad de especies que se incorporan al parque y aquellas que se retiran, incluyendo un set 
de fotografías de terreno con las especies existentes-, tal como lo establece el numeral 9, del 
decreto alcaldicio sección 1ª N°2.772, de 2020, sin embargo los servicios prestados por don 
Juan Grimm Moroni, no pudieron ser acreditados, toda vez que no se acompañó la 
documentación que dé cuenta de ellos. 

 
Al respecto, ese municipio tendrá que acompañar los antecedentes que acrediten los servicios 
prestados por el señor Grimm Moroni, esto es, el plano de plantación, que señale la totalidad 
de las especies que se incorporaron al parque (árboles, arbustos, cubre suelos, entre otros.) y 
aquellas que se retiraron, con el respectivo set de fotografías de terreno con las especies 
existentes, conforme a lo consignado en el numeral 8, de los requerimientos metodológicos, 
etapa I de plantación, informando documentadamente de ello a esta II Contraloría Regional 
Metropolitana de Santiago, en el plazo de 30 días hábiles, contado desde la recepción del 
presente informe, si ello no ocurre, se procederá a formular el reparo pertinente por un monto 
de $ 12.435.758, en virtud de los artículos 95 y siguientes de la ley N° 10.336. Ello, sin 
perjuicio de lo indicado en el artículo 116 de la misma norma legal. 

 
 
PREG N° 22.035/2021   INFORME FINAL   DE AUDITORÍA   N° 644, DE 
IICRMA1 N° 764/2021   2021,   SOBRE      AUDITORÍA   AL   PAGO   DE 
REFs. Nos 837.945/2021   HONORARIOS Y HORAS EXTRAORDINARIAS 
                  838.003/2021   EN LA MUNICIPALIDAD DE LAS CONDES.     / 
 

SANTIAGO, 17 de febrero de 2022 
 
En cumplimiento del plan anual de fiscalización de esta II Contraloría Regional Metropolitana de 
Santiago para el año 2021, y en conformidad con lo establecido en los artículos 95 y siguientes de 
la ley N° 10.336, de Organización y Atribuciones de esta Institución, y el artículo 54 del decreto 
ley N° 1.263, de 1975, Orgánico de Administración Financiera del Estado, se efectuó una auditoría 
en materias de personal, referidas al gasto en horas extraordinarias y a los contratos de honorarios 
suscritos por la Municipalidad de Las Condes, con funcionarios de la propia entidad edilicia o con 
sus servicios traspasados durante el período comprendido entre 1de enero y el 31 de diciembre de 
2020. 
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JUSTIFICACIÓN 
 
La presente auditoría se planificó considerando los riesgos identificados en la entidad comunal, los 
cuales dicen relación con las eventuales contrataciones dobles suscritas con funcionarios de la 
propia entidad edilicia, o con sus servicios traspasados, obtenidas desde el análisis masivo de datos 
de la Unidad de Lineamientos de la Contraloría General, así como también a las variaciones del 
gasto por concepto de honorarios y horas extraordinarias -última solo en el área municipal-, en un 
año de pandemia, razón por la cual se ha estimado coordinar los esfuerzos a nivel nacional para 
fiscalizar los mencionados recursos. 
 
Asimismo, a través de esta auditoría esta Sede Regional busca contribuir a la implementación y 
cumplimiento de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, ODS, aprobados por la Asamblea 
General de las Naciones Unidas en su Agenda 2030, para la erradicación de la pobreza, la 
protección del planeta y la prosperidad de toda la humanidad. 
 
En tal sentido, la revisión de esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago se enmarca en 
el ODS N° 16, Paz, Justicia e Instituciones Sólidas, específicamente, con la meta N° 16.6 Crear a 
todos los niveles instituciones eficaces y transparentes que rindan cuentas. 
 
ANTECEDENTES GENERALES 
 
La Municipalidad de Las Condes es una corporación autónoma de derecho público, con 
personalidad jurídica y patrimonio propio, cuya finalidad conforme al artículo 1° de la ley N° 
18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, es satisfacer las necesidades de la comunidad 
local y asegurar su participación en el progreso económico, social y cultural de la comuna. 
 
En lo relativo a la materia de horas extraordinarias, es menester señalar que el marco legal que 
regula los trabajos extraordinarios realizados por funcionarios municipales se encuentra 
contemplado en los artículos 63 y siguientes, y 97, letra c), de ley N° 18.883, que Aprueba el 
Estatuto Administrativo para Funcionarios Municipales, donde se dispone que el alcalde podrá 
ordenar trabajos extraordinarios a continuación de la jornada ordinaria de trabajo -de cuarenta y 
cuatro horas semanales distribuidas de lunes a viernes la que no puede exceder de nueve horas 
diarias conforme lo establece el artículo 62 de dicho cuerpo normativo-, de noche o en días sábados, 
domingos y festivos, cuando hayan de cumplirse tareas impostergables, agregando que dicho 
sobretiempo se compensará con descanso complementario, y si ello no fuera posible por razones 
de buen servicio, con un recargo en las remuneraciones. 
 
Al respecto, cabe agregar que la jurisprudencia administrativa de la Contraloría General, contenida 
en los dictámenes Nos 5.921, de 2010, 12.463, de 2013 y 15.218, de 2015, establece que tales 
labores extraordinarias solo se configuran y otorgan los derechos correlativos -compensación con 
descanso complementario o pago, según corresponda-, cuando concurran tres requisitos 
copulativos esenciales, a saber: que hayan de cumplirse tareas impostergables; que exista orden 
previa del jefe superior del servicio; y que los trabajos respectivos se realicen a continuación de la 
jornada ordinaria. 
 
De esta manera, las horas extraordinarias se caracterizan porque solo tienen lugar en las 
condiciones anotadas, debiendo ser autorizadas mediante actos administrativos dictados en forma 
previa a su ejecución, en los que se individualice al personal que las desarrollará, el número de 
horas a efectuar y el período que abarca dicha aprobación. 
 
No obstante lo anterior, la entidad comunal se encuentra en el deber de compatibilizar las 
necesidades del servicio con la obligación de velar por las condiciones que les permitan a sus 
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funcionarios conservar íntegramente su salud, asegurando su derecho al descanso, disfrute del 
tiempo libre y una limitación razonable de las horas de trabajo (aplica criterio contenido en el 
dictamen N° 15.218, de 2015, de la Contraloría General). 
 
Asimismo, es del caso precisar que no resulta jurídicamente admisible que el personal sujeto a 
trabajo a distancia realice y se les remunere trabajos extraordinarios, dado que dichas labores se 
prestaran fuera del lugar de trabajo y sin sujeción a las medidas de control establecidas en situación 
de normalidad (aplica criterio contenido en los dictámenes Nos 3.610 y 8.232, ambos de 2020, de 
la Contraloría General). 
 
En este contexto, corresponde señalar que de acuerdo a lo dispuesto en el Procedimiento del 
Sistema de Registro y Control de Asistencia, Permisos y Feriados del Personal de la Municipalidad 
de Las Condes, en adelante, Manual de Procedimiento de Registro y Control de Asistencia, para 
los funcionarios, regidos por la ley N° 18.883, en las calidades jurídicas de planta, contrata y 
suplencia, aprobado mediante el decreto alcaldicio 1a N° 7.099, 2 de octubre de 2017, el horario 
oficial de ingreso y salida del personal municipal, es de lunes a viernes de 08:30 a 17:33 horas, con 
un tiempo destinado a colación de 45 minutos. Posteriormente, a través del decreto alcaldicio N° 
2.813, de 27 de junio de 2019, se fijó una jornada de trabajo de 44 horas semanales, la que 
comprende tres rangos horarios de 07:30 a 16:33; 08:30 a 17:33 y 09:30 a 18:33 horas, exceptuando 
de dicho horario, a los funcionarios de las Direcciones de Seguridad Pública, Medio Ambiente y 
Aseo, quienes poseen turnos específicos, diferentes a los señalados precedentemente y a los 
Juzgados de Policía Local, toda vez que su horario de funcionamiento, es establecido por la 
Ilustrísima Corte de Apelaciones de Santiago. 
 
Referente a los contratos a honorarios, es del caso señalar que los artículos 56 y 63, letra II), de la 
ley N° 18.695, disponen que el alcalde, en su calidad de máxima autoridad de la municipalidad, 
tendrá la atribución de ejecutar los actos y celebrar los contratos necesarios para el adecuado 
cumplimiento de las funciones de la entidad edilicia. 
 
Al respecto, el artículo 4° de la enunciada ley N° 18.883, señala, en lo que interesa, que podrán 
contratarse sobre la base de honorarios a profesionales y técnicos de educación superior o expertos 
en determinadas materias, cuando deban realizarse labores accidentales y que no sean las habituales 
de la municipalidad; como asimismo, se podrá contratar la prestación de servicios para cometidos 
específicos, conforme a las reglas que establezca el respectivo contrato y no les son aplicables las 
disposiciones contenidas en dicho cuerpo normativo. 
 
En este mismo contexto, es menester tener en consideración lo preceptuado por el artículo 85, letra 
b) de la anotada ley N° 18.883, en orden a que el desempeño de los cargos a que se refiere ese 
estatuto es compatible con el ejercicio de funciones a honorarios, siempre que se efectúen, fuera de 
la jornada ordinaria de trabajo. Ello, con el objeto de que no se produzca una imposibilidad física, 
por horario, que impida cumplir efectivamente ambos desempeños (aplica criterio contenido en el 
dictamen N° 1.795, de 2007, de la Contraloría General). 
 
Por otra parte, cabe recordar lo sostenido en la jurisprudencia de la Contraloría General, contenida, 
entre otros, en el dictamen N° 79.410, de 2014, donde se ha indicado que las personas contratadas 
a honorarios están sujetas al principio de probidad y deben respetar las normas que lo regulan, 
puesto que aun cuando no son funcionarios, tienen el carácter de empleados estatales, precisando, 
además, que en virtud de lo dispuesto en el artículo 5° de la ley N° 19.886, les resultan aplicables 
los preceptos que establecen las inhabilidades e incompatibilidades administrativas. 
 
Por su parte, la letra a) del artículo 61 de la anotada ley N° 18.883, en armonía con lo dispuesto en 
el artículo 11 de la ley N° 18.575, Orgánica Constitucional de Bases Generales de la 
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Administración del Estado, establece que es deber de las autoridades y jefaturas, dentro del ámbito 
de su competencia y en los niveles que corresponda, ejercer un control jerárquico permanente del 
funcionamiento de los organismos y actuar del personal de su dependencia. Este control se extiende 
tanto a la eficiencia y eficacia en el cumplimiento de los fines y objetivos, como a la legalidad y 
oportunidad de las actuaciones. 
 
En este contexto, es posible advertir que los funcionarios están sujetos a la obligación de cumplir 
con las jornadas ordinarias, extraordinarias, y las labores por las cuales se les contrató a honorarios, 
de modo que, compete a las respectivas autoridades de los servicios, en este caso al alcalde, 
determinar los controles respectivos frente a las materias que son sujetas de análisis en 
esta oportunidad. 
 
Por medio del oficio N° E155954, de 15 de noviembre de 2021, de esta procedencia, con carácter 
confidencial, fue puesto en conocimiento de la Municipalidad de Las Condes, el preinforme de 
auditoría N° 644, de 2021, con la finalidad de que formulara los alcances y precisiones que a su 
juicio procedieran, lo que se concretó por medio del oficio ordinario N° 1/339, de 29 de noviembre 
de igual anualidad, ingresado a esta Contraloría General el 30 de noviembre de igual año. 
 
OBJETIVO 
 
Efectuar una auditoría en materias de personal, referidas al gasto en horas extraordinarias y a los 
contratos de honorarios suscritos por la Municipalidad de Las Condes, con funcionarios de la propia 
entidad edilicia o con sus servicios traspasados durante el período comprendido entre el 1 de enero 
y el 31 de diciembre de 2020. Asimismo, se realizó un examen de las cuentas relacionadas con las 
materias en revisión, de conformidad a lo dispuesto en los artículos 95 y siguientes de la ley N° 
10.336, la resolución N° 30, de 2015, de este Organismo de Control y lo señalado en el decreto ley 
N° 1.263, de 1975. 
 
La finalidad de la revisión fue verificar si las transacciones cumplen con las disposiciones legales 
y reglamentarias, se encuentran debidamente documentadas y realizadas la exactitud de sus 
cálculos y que las cuentas contables y presupuestarias se encuentren imputadas correctamente, todo 
lo anterior, en concordancia con la ley N° 10.336, de Organización y Atribuciones de la Contraloría 
General de la República. 
 
METODOLOGÍA 
El examen se practicó de acuerdo con la metodología de auditoría de este Organismo Superior de 
Control, y de las disposiciones contenidas en la resolución N°20, de 2015, que Fija Normas que 
Regulan las Auditorías Efectuadas por la Contraloría General de la República, además de los 
procedimientos de control aprobados mediante resolución exenta N° 1.485, de 1996, que Aprueba 
Normas de Control Interno de la Contraloría General, considerando los resultados de las 
evaluaciones de control interno, y determinándose la realización de pruebas de auditoría en la 
medida que se consideraron necesarias. 
 
Cabe precisar que las observaciones que este Organismo de Control formula con ocasión de las 
fiscalizaciones que realiza se clasifican en diversas categorías, de acuerdo con su grado de 
complejidad. En efecto, se entiende por Altamente complejas/Complejas, (AC/C) aquellas 
observaciones que, de acuerdo con su magnitud, reiteración, detrimento patrimonial, eventuales 
responsabilidades funcionarias, son consideradas de especial relevancia por esta Institución 
Fiscalizadora; en tanto, se clasifican como Medianamente complejas/Levemente complejas, 
(MC/LC) aquellas que tienen menor impacto en esos criterios. 
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UNIVERSO Y MUESTRA 
 
De acuerdo con los antecedentes proporcionados por la entidad comunal fiscalizada, las partidas 
sujetas a examen se determinaron analíticamente, revisándose el 100% de los funcionarios 
seleccionados de acuerdo los criterios indicados a continuación, cuya sumatoria asciende a 
$144.566.804. 
 
En relación con las horas extraordinarias, se consideraron criterios tales como, funcionarios 
municipales en el escalafón directivo, jefatura o profesional, que, durante los meses de enero y 
febrero de 2020, hayan percibido pagos mensuales sobre las 40 horas extras diurnas, superando el 
monto de $1.800.000, a su vez, también se seleccionó personal del municipio en los mismos 
escalafones antes expuestos, que durante los meses de mayo, junio y julio de 2020 -meses en 
cuarentena- percibieron pagos mensuales sobre las 70 horas extras nocturnas, y cuyos montos 
mensuales superen los $2.000.000. 
 
Además, se seleccionó un funcionario designado en modalidad de trabajo mixto, percibiendo un 
pago por horas extras, durante ese año, como también, uno contratado en calidad de honorario, y 
que percibió por el aludido concepto, sobre $500.000. 
 
A su vez, en relación con el personal que percibió pagos por más de 70 horas extraordinarias 
diurnas, en los referidos escalafones se seleccionó una funcionaria del escalafón profesional, que, 
en relación con su jornada laboral, eventualmente habría superado el límite máximo de horas extras 
que pudo realizar en un mes. 
 
Ahora bien, considerando su materialidad y función realizada, se identificaron tres casos 
adicionales, a saber, los funcionarios Javiera Benítez Gibbons, Alejandro Cooper Salas y Juan 
Francisco Reyes Salgado, determinando revisar para la primera, las sumas percibidas por horas 
extraordinarias en los meses de marzo, abril y junio de 2020, mientras que respecto del segundo, 
se escogieron los meses de abril, mayo y junio de igual anualidad, en tanto, para este último se 
revisó la ejecución de las horas extraordinarias de enero a diciembre de igual año. 
 
Al respecto, cabe indicar que, para los criterios antes expuestos, también se validará la ejecución 
de las horas extras nocturnas o diurnas, con sus respectivos pagos, según corresponda. Lo 
anteriormente expuesto, se detalla en la siguiente tabla: 
 

TABLA N° 1: UNIVERSO Y MUESTRA HORAS EXTRAORDINARIAS 
 

MATERIA ESPECIFICA 
CRITERIO DE SELECCIÓN 

UNIVERSO 
 
# 

MUESTRA 
ANALÍTICA 

# 

TOTAL 
EXAMINADO 

$ 
Horas Extras Diurnas > 40 14 14 59.633.032 
Horas Extras Nocturnas > 70 6 6 32.188.831 
Modalidad de Trabajo Mixto 1 1 1.132.575 
Honorario que percibe pago por Horas Extras > $500.000 1 1 635.676 
Funcionaria que habría realizado horas extras diurnas sobre el límite 
máximo de un mes 

1 1 923.264 

Materialidad y función realizada 3 3 51.053.426 
TOTAL 26 26 144.566.804 

Fuente: Información contenida en las bases de datos proporcionadas a través de correo electrónico por la jefa del 
departamento de recursos humanos municipal, el 2, 4, 10 y 11 de junio de 2021. 
 
En relación con las contrataciones a honorarios, se determinó revisar analíticamente, el 100% de 
los prestadores de servicios seleccionados en los criterios que se exponen a continuación, cuya 
sumatoria asciende a $399.309.790. 
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Sobre lo anterior, se seleccionaron desembolsos efectuados por el municipio durante el período 
2020 superiores a $40.000.000; prestadores de servicios a quienes se les pagó más de $20.000.000 
por dos boletas de honorarios emitidas en el año; y personal a honorario que percibió 20 pagos en 
el año 2020, cuya sumatoria total es mayor a $20.000.000. 
 
Asimismo, personal municipal contratado a honorario, cuyo monto anual supera los $500.000, 
examinando en algunos casos 1 o 3 meses, según se estimó pertinente. El detalle se señala en la 
siguiente tabla: 
 

TABLA N° 2: UNIVERSO Y MUESTRA CONTRATOS A HONORARIOS 
 

MATERIA ESPECIFICA 
CRITERIO DE SELECCIÓN 

UNIVERSO 
 
# 

MUESTRA 
ANALÍTICA 

# 

TOTAL 
EXAMINADO 

$ 
Pago Anual > $40.000.000 6 6 287.783.040 
Boletas de honorarios cuya sumatoria > $20.000.000 2 2 52.944.726 
Honorarios que presentan 20 pagos en el año 1 1 26.925.042 
Funcionario municipal y prestador de servicios 8 8 31.656.982 

TOTAL 17 17 399.309.790 
Fuente: Información contenida en la base de datos proporcionada a través de correo electrónico por el director de 
control del municipio al 30 de junio de 2021. 
#  Cantidad de personas. 
 
RESULTADO DE LA AUDITORÍA 
El resultado de la auditoría practicada se expone a continuación: 
 
I.  ASPECTOS DE CONTROL INTERNO 
Como cuestión previa, es útil indicar que el control interno es un proceso integral y dinámico que 
se adapta constantemente a los cambios que enfrenta la organización, es efectuado por la alta 
administración y los funcionarios de la entidad, está diseñado para enfrentar los riesgos y para dar 
una seguridad razonable del logro de la misión y objetivos de la entidad; cumplir con las leyes y 
regulaciones vigentes; entregar protección a los recursos de la entidad contra pérdidas por mal uso, 
abuso, mala administración, errores, fraude e irregularidades, así como también, para la 
información y documentación, que también corren el riesgo de ser mal utilizados o destruidos. 
 
En este contexto, el estudio de la estructura de control interno de la entidad y de sus factores de 
riesgo, permitió obtener una comprensión del entorno en que se ejecutan las operaciones 
relacionadas con la materia auditada, del cual se desprenden las siguientes observaciones: 
 
1.  Debilidades generales del control interno. 
 
1.1  Manual de procedimiento desactualizado. 
 
Del examen practicado al Procedimiento del Sistema de Registro y Control de Asistencia, Permisos 
y Feriados del personal del municipio regidos por la ley N° 18.883, en las calidades jurídicas de 
planta, contrata y suplencia, aprobados a través del decreto sección 1a N° 7.099, de 2017, este 
último modificado mediante el decreto sección 1° N° 2.502, de 17 de abril de 2018, se constató que 
no se encuentra actualizado de acuerdo a los procesos que actualmente llevan a cabo en el 
municipio, respecto de la asignación, revisión, autorización, cálculo, pago y registro contable de 
las horas extras, materia informada por doña Giannella Sonatore Molina, Jefa del Departamento de 
Fiscalización y Subvenciones (s) en correo electrónico de 1 de julio de 2021. 
 
Así las cosas, se verificó que el aludido manual, en su numeral 2, punto 2.5, establece que el 
departamento de recursos humanos ingresará oportunamente los permisos administrativos, feriados 
legales y otras autorizaciones conforme la ley, de todas las unidades, en el sistema computacional, 
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módulo asistencia, sin embargo, según lo informado por la señora Sonatore Molina en la narrativa 
del proceso, existen diversas personas que intervienen, a saber, para el caso de las licencias 
médicas, le corresponde al prevencionista de riesgos; los permisos administrativos y feriados 
legales, al digitador, y en lo relativo a los permisos especiales y permisos sin goce de sueldo, es 
realizado por la encargada de control de asistencia. 
 
A su vez, en el numeral 1, del referido decreto sección 1° N° 2.502, de 2018, establece que cada 
unidad tendrá que designar un digitador titular y un subrogante, los cuales deben registrar 
diariamente la entrada y salida de los funcionarios, no obstante, de conformidad a lo informado por 
el municipio, el sistema de asistencia no permite al digitador registrar la jornada laboral después 
de las 15:00 horas del día siguiente a la marcación en el libro de asistencia del funcionario. 
 
Asimismo, agrega que en la eventualidad que el digitador no haya alcanzado a registrar la 
marcación o que se presente otro inconveniente, que impida reflejar la jornada, el jefe o el director 
respectivo deberá informar dicha situación, a través de correo electrónico, a la jefa de recursos 
humanos, quien una vez analizada y justificada esta, procederá a autorizarla, e informar a la 
encargada de control de asistencia, del Departamento de Recursos Humanos, que registre la 
marcación en el sistema, la que cotejará con la indicada en el libro de asistencia respectivo. 
 
Lo anteriormente expuesto, vulnera lo previsto en los numerales 1 y 38 de la resolución exenta N° 
1.485, de 1996, de este Organismo de Control, los cuales señalan que el director de toda institución 
pública debe asegurar no sólo el establecimiento de una estructura de control interno adecuada, 
sino también la revisión y actualización de la misma para mantener su eficacia; y los directivos 
deben vigilar continuamente sus operaciones y adoptar inmediatamente las medidas oportunas ante 
cualquier evidencia de irregularidad o de actuación contraria a los principios de economía, 
eficiencia y eficacia. 
 
Asimismo, no guarda armonía con los citados principios de responsabilidad y control previstos en 
el artículo 3° de la ley N° 18.575. 
 
El alcalde (s) de la Municipalidad de Las Condes señala en su respuesta que, que mediante el 
decreto alcaldicio sección 1a N° 4.660, de 24 de noviembre de 2021, dispuso la modificación de 
todos y cada uno de los puntos observados en este numeral, respecto del manual de Procedimiento 
del Sistema de Registro y Control de Asistencia, a fin de evitar falencias y dotar al sistema 
municipal de la menor falibilidad posible. 
 
Añade que, existen dos personas que se encuentran encargadas de ingresar en el sistema de 
asistencia, los permisos, feriados, entre otros, ambos funcionarios son dependientes del 
departamento de recursos humanos, incorporando en las modificaciones del citado manual de 
asistencia, una cláusula expresa que señala que puede existir más de un funcionario encargado de 
las labores de ingreso de tales autorizaciones, quienes a su vez, se designaron mediante el 
correspondiente acto administrativo, adjuntando el decreto alcaldicio. 
 
Luego, en relación con las modificaciones al registro de la jornada laboral posterior a las 15:00 
horas, del día siguiente, la autoridad comunal (s) indica que en el nuevo manual de procedimientos 
se definió que cualquier tipo de solicitud de modificación al departamento de recursos humanos 
posterior a dicha hora, deberá acompañarse fotocopia del libro de asistencia, en la cual conste la 
firma y timbre de la jefatura o directivo a cargo de autorizar ya sea el ingreso o la modificación. 
 
Analizado el nuevo procedimiento de registro y control de asistencia de la Municipalidad de las 
Condes, aprobado mediante el decreto alcaldicio sección 1ª N° 4.660, de 24 de noviembre de 2021, 
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se advierte que en sus numerales 1.3, 2.3 y 2.4, el municipio trata los puntos objetados, relacionados 
con el ingreso diario de la asistencia por parte de los digitadores y de las distintas personas que 
intervienen en el ingreso de los permisos, feriados, licencias médicas, entre otros. 
 
Asimismo, consta que el municipio, por medio del decreto alcaldicio sección 1ª N° 4.614, de 19 de 
noviembre de 2021, ratificó y designó en las funciones de ingreso al módulo de asistencia de 
permisos con y sin goce de remuneraciones, feriados legales y permisos especiales a las 
funcionarias Daniela Carmona Sepúlveda como titular y Josefina Oyarce Sepúlveda como 
subrogante y para el caso de las licencias médicas a don Luis Manríquez Romero, como titular y 
Claudio Ávila Moreno como subrogante. 
 
En virtud de las medidas adoptadas por el municipio y a la documentación aportada en esta 
oportunidad, corresponde subsanar lo observado. 
 
1.2  Falta de segregación de funciones. 
 
Del examen practicado a los libros de asistencia, se constató la existencia de enmendaduras, 
remarcaciones o borrones en el registro de entrada y/o salida, las cuales cuentan con el visto bueno 
de la misma persona que firma la entrada y salida de su jornada laboral, autorizando y justificándose 
a sí mismo la asistencia. El detalle se expone en la siguiente tabla: 
 

TABLA N° 3: DETALLE DE MARCACIONES CON ENMENDADURAS APROBADAS 
POR LA MISMA PERSONA QUE REGISTRA SU JORNADA LABORAL 

 
RUT FECHA DE MARCACIÓN REGISTRO CON ENMENDADURA 

ENTRADA SALIDA 
 

(Directivo) 

22/03/2020  X 
24/04/2020  X 
26/04/2020 X X 
17/05/2020 X  

(Jefatura) 
27/05/2020  X 

Fuente: Libros de asistencia proporcionados por la Dirección de Control, en visita a terreno efectuada por el equipo 
fiscalizador. 
X: indicador que señala donde se efectuó la enmendadura, esto es, al inicio o término de la jornada laboral. 
 
La situación descrita, evidencia la falta de aprobación de un superior, requisito que se encuentra 
establecido en el numeral 1, punto 1.1, del Manual de Procedimiento de Registro y Control de 
Asistencia de la Municipalidad de Las Condes, el cual señala que en el caso de producirse 
enmendaduras, remarcaciones y borrones en el registro de entrada y salida, el director o jefe deberá, 
si procede, justificar dichas correcciones estampando, en el registro de asistencia, su visto bueno, 
autorizando y justificando dichas correcciones. 
 
Asimismo, desatiende lo dispuesto en los numerales 54 y 55, de la resolución exenta N° 1.485, de 
1996, de la Contraloría General, los cuales establecen que las tareas y responsabilidades principales 
ligadas a la autorización, tratamiento, registro y revisión de las transacciones y hechos deben ser 
asignadas a personas diferentes y que las funciones y responsabilidades deben asignarse 
sistemáticamente a varias personas para asegurar un equilibrio eficaz entre los poderes. 
 
La jefatura comunal (s) manifiesta en su respuesta que la situación observada hace referencia 
únicamente a dos funcionarios y que, a su juicio, podría darse en escasas situaciones solo respecto 
de aquellos que pertenecen a la plantas directivas o jefaturas, lo anterior, por cuanto puntualiza que 
el Manual de Procedimiento del Sistema de Registro y Control de Asistencia municipal, no regula 
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expresamente quien debe autorizar las enmendaduras, remarcaciones o borrones para aquellos 
casos. 
 
Agrega, que respecto de las enmendaduras realizadas por la ex funcionaria Javiera Benítez 
Gibbons, RUT  cuya renuncia voluntaria fue aceptada mediante el decreto alcaldicio 
N° 2.320/P2021, de 9 de noviembre de 2021, quien, durante el año 2020, se desempeñaba como 
directora de seguridad pública, directiva grado 3° de la planta municipal, por lo que no poseía 
superior jerárquico, salvo la alcaldesa, quien, debido a las funciones encomendadas, no le compete 
realizar la verificación que se objeta. Añade, que el edificio de la dirección de seguridad pública, 
se encuentra apartado físicamente del resto de las unidades municipales, lo que, según afirma, hace 
prácticamente imposible que otro director concurra a dicho lugar a fin de firmar o dar visto bueno 
para aprobar enmendaduras o similares. En tanto, don Ricardo Cariola Martínez, jefe del 
departamento de patentes comerciales, en razón de su labor, es habitual que deba concurrir a terreno 
para verificar diversas situaciones, hecho que provocó que debiera rectificar su horario de salida. 
 
Seguidamente, el alcalde (s) expresa que, a fin de evitar las situaciones antes descritas, en el nuevo 
Procedimiento del Sistema de Registro y Control de Asistencia Permisos y Feriados del Personal 
de la Municipalidad de Las Condes, aprobado mediante el referido decreto alcaldicio sección 1ª N° 
4.660, de 24 de noviembre de 2021, se dispuso que en casos excepcionales será el subrogante del 
funcionario directivo o jefatura, de más alto grado, que se desempeñe en la misma dependencia, 
quien autorice las enmendaduras, borrones o correcciones del libro de asistencia manual, el que 
una vez revisado, se verificó que en el punto 1.1, se establecieron los mecanismos de control en 
caso de existir enmendaduras, remarcaciones y borrones, y también se dispusieron los encargados 
de justificar y aprobar dichas correcciones, motivo por el cual corresponde subsanar lo reprochado. 
 
2. Deficiencias en el diseño de los controles, toda vez que no logran mitigar el riesgo para el 

cual fueron creados. 
 
2.1 Sobre ausencia de mecanismos de control que regulen las marcaciones en el sistema de 

asistencia. 
 
De la revisión al mencionado Manual de Procedimiento de Registro y Control de Asistencia se 
comprobó que no establece los mecanismos de control adoptados por la entidad edilicia para 
corroborar que la información registrada en el sistema de asistencia sea idéntica a la que aparece 
en el libro de asistencia ni tampoco las responsabilidades de las personas a cargo de supervisar el 
mismo. 
 
Sobre el particular, es dable manifestar que esa información, es relevante para poder determinar el 
cumplimiento de la jornada laboral, calcular la cantidad de horas extraordinarias diurnas y 
nocturnas y, en los casos que proceda, efectuar los descuentos respectivos por atrasos y/o 
inasistencias, considerando, además, que se detectaron diversas irregularidades las cuales serán 
indicadas más adelante. 
 
Lo expuesto, contraviene lo dispuesto en los numerales 45 y 58 de la resolución exenta N° 1.485, 
de 1996, de este Organismo de Control, los cuales señalan que la documentación relativa a las 
estructuras de control interno debe incluir datos sobre sus categorías operativas, objetivos y 
procedimientos de control. Esta información debe figurar en documentos tales como la guía de 
gestión, las políticas administrativas y los manuales de operación y de contabilidad; y que los 
supervisores deben proporcionar al personal las directrices y la capacitación necesarias para 
minimizar los errores, el despilfarro y los actos ilícitos y asegurar la comprensión y realización de 
las directrices específicas de la dirección. 
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La autoridad comunal (s) señala en su respuesta, en síntesis, que el sistema actual de registro y 
control horario es resultado de las adecuaciones realizadas por el municipio en virtud de distintas 
auditorías efectuadas por esta Entidad de Control, a saber, los Informes Finales de Auditoría Nos 
144, de 2009, 27, de 2011 y 680, de 2017. En ese sentido, puntualiza que el control de asistencia 
posee una naturaleza híbrida, con la finalidad de darle mayor certeza y evitar la pérdida de datos, a 
través de dos vías que funcionan de manera complementaria, la primera, consistente en el registro 
mediante libros físicos y la segunda por el sistema computacional de respaldo. 
 
Enseguida, argumenta que el sistema de registro y control de asistencia contempla un importante 
número de filtros con la finalidad de minimizar los riesgos, tales como, la supervisión por parte de 
los directores y jefes de cada unidad del registro de asistencia, quienes verifican la adecuada 
anotación en los libros, que las entradas y salidas de la jornada laboral se formalizan mediante la 
firma de cada uno de los funcionarios, el traspaso de la información contenida en los libros físicos 
al sistema computacional de asistencia que posee un bloqueo automático a las 15 horas del día 
siguiente, las modificaciones a los datos contenidos en el referido sistema de asistencia será 
autorizado por la jefatura de recursos humanos y la realización de fiscalizaciones periódicas y 
aleatorias del cumplimiento del registro de asistencia. 
 
Luego, manifiesta que no existe un sistema que por su propia naturaleza posea condiciones que 
eviten de manera completa, la ocurrencia de errores, marcaciones indebidas y extemporáneas, 
enmendaduras y la posibilidad de manipular la información, por lo que asegura, no ve razones para 
efectuar cambios del sistema actualmente vigente, el que afirma se encontraría avalado por esta 
Entidad de Control. No obstante lo anterior, añade que se incorporaron mejoras y correcciones a 
las falencias detectadas en el nuevo Procedimiento del Sistema de Registro y Control de Asistencia, 
Permisos y Feriados del Personal de la Municipalidad de Las Condes, aprobado mediante el decreto 
alcaldicio sección 1ª N° 4.660, de 2021, ya citado. 
 
Atendidos los argumentos expuestos por el alcalde (s), es dable indicar que al poseer un sistema 
híbrido, tal como expresa en su respuesta, es necesario contar con un control que asegure que la 
información del sistema computacional y los libros físicos es idéntica, lo anterior a fin de evitar 
errores de digitación y que en la práctica se traduzcan en un mal cálculo de la jornada laboral, 
situación que no se asegura únicamente con la supervisión de los registros físicos de los libros de 
asistencia. En ese sentido, el nuevo procedimiento de registro y control de asistencia, en su punto 
1.7, señala que será responsabilidad de todo funcionario verificar que la información contenida en 
el informe analítico corresponda al registro realizado por el mismo en el libro de asistencia, informe 
que deberá contar con las firmas del director, jefe de departamento, digitador y el funcionario 
correspondiente. 
 
Por su parte, respecto a que este Organismo de Control, habría avalado el sistema de asistencia 
vigente que mantiene la Municipalidad de Las Condes, corresponde manifestar que en el IF N° 
680, de 2017, remitido a esa entidad comunal mediante el oficio N° 14.196, de 16 de noviembre 
de igual anualidad, se informó a esa repartición municipal que debía implementar un sistema de 
control horario que garantizara la integridad y confiabilidad de la información que allí se registrara, 
con el fin de dar cumplimiento cierto de la jornada de trabajo de cada funcionario, permitiendo -en 
base a información objetiva-, el correcto cálculo de las horas extraordinarias, conforme con los 
principios de servicialidad del Estado y de eficiencia y eficacia que rigen el actuar de sus órganos. 
Ahora bien, sin perjuicio de lo manifestado por la entidad edilicia y de la documentación aportada 
en su respuesta, debido a que el hecho corresponde a una situación consolidada, no susceptible de 
regularizar para el período analizado, se mantiene lo objetado, debiendo, en lo sucesivo, velar por 
dar cumplimiento a lo establecido en el nuevo Procedimiento del Sistema de Registro y Control de 
Asistencia, particularmente lo previsto en su punto 1.7, el cual señala que será responsabilidad de 
todo funcionario verificar que la información contenida en el informe analítico corresponda al 
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registro realizado por el mismo en el libro de asistencia, informe que deberá contar con las firmas 
del director, jefe de departamento, digitador y el funcionario correspondiente. 
 
2.2  Ausencias no contabilizadas por el sistema de asistencia municipal. 
 
Se constató que el sistema informático de asistencia utilizado por el municipio, en donde se 
traspasan los datos de los libros de asistencia manuales, no refleja en el reporte denominado 
“Informe Analítico de Asistencia” el tiempo de ausencia, en los casos en los cuales un funcionario 
municipal se retira antes del término de su jornada laboral. 
 
Consultada al respecto, la jefa del departamento de recursos humanos manifestó a través de correo 
electrónico, de 22 de julio de 2021, que se ajustará el sistema de asistencia para que contabilice el 
retiro anticipado, el cual se verá reflejado en el Informe Analítico de Asistencia y en la liquidación 
de sueldo con el descuento respectivo, para aquellos casos que supere una hora cronológica de 
ausencia. 
 
Ahora bien, la omisión de dicho registro, denota una deficiencia de control por parte de la 
municipalidad, puesto que, al no existir una contabilización en el sistema de asistencia, de las 
salidas anticipadas de la jornada laboral, existe el riesgo que no se efectúen los descuentos 
pertinentes, en las remuneraciones de los funcionarios, vulnerando con ello el numeral 38, de la 
resolución exenta N° 1.485, de 1996, de la Contraloría General, el cual señala que, los directivos 
deben vigilar continuamente sus operaciones y adoptar inmediatamente las medidas oportunas ante 
cualquier evidencia de irregularidad o de actuación contraria a los principios de economía, 
eficiencia o eficacia. 
 
Asimismo, contraviene lo consignado en el artículo 3°, inciso segundo, de la ley N° 18.575, 
conforme el cual, la administración debe observar en su actuar, entre otros principios, los de 
responsabilidad, control, eficiencia y eficacia. 
 
El municipio expresa que se dispuso de la corrección inmediata del sistema computacional, 
contabilizando a contar de la fecha de la presente respuesta, el retiro anticipado de los funcionarios 
cuya ausencia supere una hora cronológica, quedando reflejado en el informe analítico de asistencia 
y el descuento respectivo en la liquidación de sueldo, ajustándose con ello a las disposiciones 
establecidas en el nuevo Procedimiento del Sistema de Registro y Control de Asistencia, aprobado 
mediante el citado decreto alcaldicio sección 1ª N° 4.660, de 2021, para ello acompaña copia del 
correo electrónico enviado al proveedor de servicios informáticos PROEXSI, en la cual informa 
respecto del requerimiento de contabilización de las ausencias, una impresión del reporte 
incorporado en el informe analítico de asistencia denominado “atraso/salida anticipada” y la 
captura de pantalla del sistema de asistencia. 
 
Analizada la documentación aportada por la entidad comunal en esta oportunidad, se verificó que 
el nuevo Manual de Procedimiento de Registro y Control de Asistencia, en su punto 1.2, dispone 
que los retiros anticipados antes de finalizar la jornada ordinaria e inasistencias del personal serán 
motivo de descuentos, cuando dicho tiempo se compute en 60 minutos de forma mensual. De igual 
modo, fue posible evidenciar en el informe analítico de asistencia enviado, el registro de días de 
ausencia y el tiempo acumulado de atrasos y/o inasistencia, por lo que considerando las medidas 
adoptadas por el municipio, las cuales dan cuenta de la adopción de mecanismos de control que 
permiten remediar lo reprochado, corresponde subsanar lo objetado. 
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2.3  Sobre registros homogéneos de la jornada laboral en el libro de asistencia. 
 
De la revisión practicada a los libros manuales de asistencia de los 26 funcionarios de la muestra 
en examen, se constató que dicho medio de control de la jornada carece de fidelidad en relación a 
las anotaciones manuales de entrada y salida, debido a que en algunos casos el registro de firmas y 
horas es poco legible y en otro las marcaciones de ingreso y salida de la jornada diaria se consignan 
en forma estandarizada, esto es, indicándose en el libro un horario homogéneo durante la asistencia 
mensual, a modo de ejemplo horario de entrada a las 08:00 o un horario de salida a las 21:00 horas. 
 
Al respecto, la situación descrita vulnera el numeral 51 de la resolución exenta N° 1.485, de 1996, 
de este Órgano Superior de Fiscalización, en cuanto a que el registro inmediato y pertinente de la 
información es un factor esencial para asegurar la oportunidad y fiabilidad de toda la información 
que la institución maneja en sus operaciones y en la adopción de decisiones. Asimismo, transgrede 
el principio de control, consagrado en los artículos 3°, inciso segundo; y 11, de la ley N° 18.575. 
 
Sobre el registro de firmas y horas poco legible en el libro de asistencia, la autoridad comunal (s) 
señala, en lo que interesa, que una vez suscrito este se digita inmediatamente en el sistema 
computacional, por el funcionario encargado de esa labor, el que se encuentra en las mismas 
dependencias de los funcionarios que registran su asistencia en el libro respectivo, cumpliendo así 
el objetivo de inmediatez y pertinencia. Además, argumenta que esta observación se fundamenta 
en un punto de vista subjetivo, por cuanto esta Entidad de Control, no posee la expertiz del 
digitador, quien está en perfecto conocimiento de los números que cada funcionario registra día a 
día, así como tampoco fue consultado cuál era el número registrado para aclarar tal situación. 
 
Así las cosas, indica que los registros de asistencia objetados fueron correctos y oportunamente 
registrados por los digitadores en el sistema computacional, validándose la hora de ingreso y salida 
de los funcionarios en comento. No obstante lo anterior, manifiesta que se dispuso, mediante el 
decreto alcaldicio sección 1ª N° 4.661, de 24 de noviembre de 2021, una capacitación a los 
funcionarios municipales que desempeñan la labor de digitadores, la cual fue llevada a cabo el día 
26 de idéntico mes y año, dando especial énfasis en la verificación de la legibilidad de los registros. 
 
Por otra parte, respecto del registro estandarizado de ingreso y salida de los funcionarios, manifiesta 
que, de acuerdo con la jurisprudencia administrativa contenida, en los dictámenes Nos 41.111, de 
2008 y 87.760, de 2014, ambos de este Órgano Fiscalizador, disponen que las horas extraordinarias 
deben ser pagadas cuando ellas han sido efectivamente trabajadas, no resultando posible disponer 
su retribución por el solo hecho de constatarse una salida después del horario. Luego, manifiesta 
que independientemente de la hora en que llegó y/o se retiró físicamente el funcionario de las 
dependencias municipales, lo que importa es computar el tiempo desde que efectivamente se 
encontraba en disposición para trabajar, esto es desde el horario oficial de ingreso y salida del 
personal municipal, establecido en el punto 1, inciso final, del decreto alcaldicio 1ª N° 7.099, de 2 
de octubre de 2017. 
 
En concordancia con lo anterior, el alcalde (s) continúa señalando que, en aquellos casos en los 
cuales los funcionarios firman de manera estandarizada, tanto su entrada como su salida, 
habitualmente, a las mismas horas, es debido a que lo registrado corresponde al inicio y término de 
la jornada ordinaria y no necesariamente a la hora precisa en que la persona llegó o se fue 
físicamente de la oficina. 
 
Al respecto, es deber indicar que los libros de asistencia manuales que posee el municipio deben 
encontrarse claramente identificado y legibles para las instancias de revisión pertinentes, por lo que 
la supuesta expertiz de quien digita las jornadas laborales de los funcionarios, no resulta un 
argumento atendible, toda vez que la información que allí contiene debe ser clara, precisa y legible. 



 

53 
 

CONCEJO MUNICIPAL DE LAS CONDES 

 
Por su parte, en torno a la jurisprudencia que señala en su respuesta, cabe hacer presente que ambos 
dictámenes, Nos 41.111, de 2008 y 87.760, de 2014, aplican normativa a personal contratado por 
el Código del Trabajo. No obstante ello, esta Entidad de Control, por medio de los dictámenes Nos 
12.218, de 2015, 12.463, de 2013 y 5.921, de 2010, ha manifestado que las horas extraordinarias 
solo se configuran y otorgan los derechos, de compensación con descanso o pago, cuando 
concurren tres requisitos copulativos esenciales, esto es, que hayan de cumplirse tareas 
impostergables, que exista una orden de la máxima jefatura edilicia y que las actividades se realicen 
a continuación de la jornada ordinaria, de noche o en días sábados, domingos o festivos. 
 
Ahora bien, en relación con el registro estandarizado de asistencia, es dable manifestar que la 
jornada ordinaria del personal municipal establecida, de acuerdo con el decreto alcaldicio sección 
1ª N° 7.099, de 2017, es desde las 08:30 a las 17:33 horas de lunes a viernes, horario que no guarda 
relación con la observación en comento. 
 
Atendidas las consideraciones anteriormente expuestas, corresponde mantener lo observado, 
tratándose, además, de un hecho consolidado, no susceptible de regularizar para el periodo 
fiscalizado. Al respecto, ese municipio deberá velar que el personal municipal registre sus horarios 
de ingreso y salida de forma clara y legible, así como también, que dichos registros sean fidedignos 
con la hora de llegada y retiro de las dependencias municipales de los funcionarios, dando 
cumplimiento a lo dispuesto en el numeral 51 de la resolución exenta N° 1.485, de 1996, de la 
Contraloría General; al principio de control consagrado en los artículos 3°, inciso segundo, y 11, 
de la ley N° 18.575; y al punto 1.1, del nuevo Manual de Procedimiento de Registro y Control de 
Asistencia confeccionado por el municipio, el cual dispone que los funcionarios municipales 
deberán registrar los números de la hora de ingreso y salida oficial en forma legible. 
 
2.4  Discrepancias en la base de datos que contiene a los funcionarios municipales designados en 

modalidad de aislamiento domiciliario o trabajo remoto. 
 
Se constató que la información de la base de datos proporcionada por la Municipalidad de Las 
Condes, que contiene el detalle de los funcionarios municipales designados en modalidad de 
aislamiento domiciliario o trabajo remoto, no es coherente con la información contenida en los 
decretos alcaldicios emitidos durante el año 2020 que tratan sobre esa materia, presentando 
discrepancias, tales como, funcionarios designados en trabajo remoto según base de datos del 
municipio, no designados por decreto alcaldicio; funcionarios designados en aislamiento 
domiciliario según decreto alcaldicio, no informados en la mencionada base; inconsistencias en las 
fechas de inicio y de término de las modalidades designadas; entre otros, situación que permite 
confirmar que la base de datos, que mantiene el municipio, no es fiable ni exacta. 
 
Lo anterior según se detalla en el anexo N° 1 del presente informe. 
 
Lo anterior, vulnera lo establecido en los numerales 43, 46 y 48 de la anotada resolución exenta N° 
1.485, de 1996, en cuanto a que las estructuras de control interno y todas las transacciones y hechos 
significativos deben estar claramente documentadas y la documentación debe estar disponible para 
su verificación; que la documentación sobre transacciones y hechos significativos debe ser 
completa y exacta y facilitar el seguimiento de la transacción o hecho (y de la información 
concerniente) antes, durante y después de su realización; y que las transacciones y hechos 
importantes deben registrarse inmediatamente y debidamente clasificados. 
 
El alcalde (s) argumenta en su respuesta que la base de datos a la cual se hace alusión es inexistente, 
por cuanto, esta consistió en un archivo en formato Excel que fue elaborado por un funcionario del 
departamento de recursos humanos del municipio, a petición de un requerimiento de información 
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de esta Entidad de Control. Añade, que dicho documento contenía el detalle extraoficial de aquellos 
funcionarios designados en modalidad de aislamiento domiciliario o trabajo remoto, no 
constituyendo un archivo oficial del municipio, por cuanto el sistema de asistencia municipal no 
posee reportabilidad. 
 
Luego, agrega que esta planilla Excel fue confeccionada en un tiempo muy acotado, por lo que no 
fue posible realizar una adecuada revisión antes de ser entregado a este Organismo Fiscalizador, 
motivo por el cual contenía errores de digitación, expresando además, que lo objetado no se hubiese 
formulado en la eventualidad en que se requirieran todos los actos administrativos que dispusieron, 
en su oportunidad, el aislamiento domiciliario, trabajo remoto, modalidad mixta o semipresencial, 
de los funcionarios municipales, adjuntando a su respuesta todos aquellos documentos que 
responden a cada uno de los casos expuestos en el anexo N° 1, del presente informe. 
 
Al respecto, es dable reiterar que las discrepancias objetadas, fueron detectadas a raíz de la 
comparación entre la base de datos proporcionada por el municipio, la que de todas maneras, aun 
cuando no corresponda a la extracción de un reporte de algún sistema computacional, debe ser 
fidedigna a la realidad municipal, y los decretos alcaldicios que formalizaban las designaciones de 
aislamiento domiciliario y trabajo remoto, por lo que todos los actos administrativos que se indican 
en el anexo N° 1, se tuvieron a la vista durante la presente fiscalización. 
 
Por su parte, respecto de los decretos alcaldicios sección 1ª Nos 584, de 1 de febrero y 1.531, de 1 
de abril, ambos de 2021, corresponden a disposiciones de incorporación de trabajo remoto y de 
término de aislamiento domiciliario, posterior a las discrepancias advertidas. 
 
En razón de lo expuesto y dado que se trata de un hecho consolidado, no susceptible de ser 
regularizado para el periodo auditado, la observación se mantiene. En ese sentido, el municipio 
deberá, en lo sucesivo, velar por mantener información fidedigna y que esta, sea reflejo fiel de la 
documentación que la sustente, efectuando los controles de revisión pertinentes a fin de dar 
cumplimiento a lo dispuesto en los numerales 43, 46 y 48 de la resolución exenta N° 1.485, de 
1996, los cuales señalan que las estructuras de control interno y todas las transacciones y hechos 
significativos deben estar claramente documentadas y la documentación debe estar disponible para 
su verificación; que la documentación sobre transacciones y hechos significativos debe ser 
completa y exacta y facilitar el seguimiento de la transacción o hecho (y de la información 
concerniente) antes, durante y después de su realización; y que las transacciones y hechos 
importantes deben registrarse inmediatamente y debidamente clasificados. 
 
2.5  Ausencia de reportabilidad del sistema de asistencia municipal. 
 
La Municipalidad de la Condes dispone de libros de asistencia, en los cuales cada uno de los 
funcionarios registra manualmente, su firma con la hora de ingreso y salida de su jornada laboral, 
los cuales posteriormente son digitados computacionalmente, de forma diaria, en el sistema de 
asistencia, denominado “módulo libro de asistencia”, todo lo anterior de acuerdo con lo dispuesto 
en el decreto alcaldicio sección 1a N° 7.099, de 2017. 
 
Ahora bien, en el marco de las revisiones practicadas en el transcurso de la presente auditoría sobre 
la realización de horas extraordinarias, se advirtió que el señalado sistema de asistencia municipal 
denominado módulo libro de asistencia no posee reportabilidad de los datos que son ingresados, 
toda vez que habiendo sido solicitado el reporte en planilla Excel de los registros de asistencia de 
los funcionarios de la muestra en examen, se informó mediante correo electrónico de doña Gianella 
Sonatore Molina, jefa del departamento de fiscalización y subvenciones (s), de 12 de julio de 2021, 
que el sistema de asistencia en comento, genera únicamente la impresión del documento, en 
formato PDF, no permitiendo un reporte en Excel. 
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La situación descrita cobra relevancia, toda vez que el tratamiento de la información permite la 
toma de decisiones y la supervisión de las labores encomendadas, desatendiendo de esa forma lo 
dispuesto en los numerales 3 y 39, de la resolución exenta N° 1.485, de 1996, de esta Entidad de 
Fiscalización, el que describe como objetivo principal de la estructura de control interno la 
elaboración y mantenimiento de dados de gestión fiables y presentación de forma correcta en los 
informes oportunos y que la vigilancia de las operaciones asegura que los controles internos 
contribuyan a la consecución de los resultados pretendidos. 
 
La autoridad comunal (s) manifiesta en su respuesta que, a su parecer, no estarían vulnerando los 
numerales 3 y 39 de la citada resolución exenta N° 1.485, de 1996, de la Contraloría General, dado 
que el sistema de asistencia posee reportabilidad, no obstante, esta, es en formato PDF, el que, 
según afirma, es más seguro y menos mutable, lo que le otorga un nivel de confiabilidad necesaria, 
evitando adulteraciones indeseadas, a diferencia de un archivo en formato Excel. 
 
Luego, agrega que el sistema de asistencia, internamente, actúa mediante archivos planos los cuales 
son transmitidos desde los digitadores al departamento de recursos humanos y desde la sección 
sueldos -dependiente de la dirección de administración y finanzas- para generar el pago, sin que 
algún funcionario pueda tener intervención en la base de datos. 
 
Al respecto, cabe hacer presente que lo que se objeta en este punto es la ausencia de reportabilidad 
del sistema computacional de asistencia, que permita mantener controles internos y efectuar 
comparaciones de información con el objeto de mantener datos de gestión fiables oportunos y 
pertinentes para la toma de decisiones, asegurando el logro de los objetivos institucionales, los 
cuales no pueden ser alcanzados con la sola captura de imagen en PDF del sistema de asistencia, 
que tiene un componente híbrido, esto es manual, libros manuales de asistencia y a través de la 
digitación de esos registros en el sistema. 
 
Así las cosas, dado que se trata de un hecho consolidado y que la jefatura comunal (s) nada expresa 
respecto de acciones tendientes a obtener reportabilidad que permita el análisis de la información 
en el sistema de asistencia, la observación se mantiene. Al respecto, el municipio, deberá 
implementar acciones que puedan generar la extracción de reportes del sistema de asistencia 
municipal no solo en formato PDF, garantizando de dicha manera, el cumplimiento de los 
numerales 3 y 39 de la resolución exenta N° 1.485, de 1996, situación que tendrá que ser acreditada 
por la dirección de control de esa entidad comunal a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo 
CGR, comunicando de ello a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo 
de 60 días hábiles, contado desde la recepción del presente documento. 
 
2.6  Sobre tiempo destinado a colación, en días sábado, domingo y festivos. 
 
Cabe indicar que no fue posible constatar si la Municipalidad de Las Condes, realiza el descuento 
del tiempo destinado a colación de los funcionarios que efectúan horas extraordinarias en los días 
sábado, domingo y festivos, por cuanto no cuentan con mecanismos de control que permitan 
determinar el tiempo utilizado por los funcionaros en ella, toda vez que el libro manual de asistencia 
como el sistema de asistencia municipal no registra dicho tiempo. 
 
En relación con lo anterior, el Secretario Municipal (S), de esa entidad comunal, informó mediante 
certificado S/N°, de 7 de septiembre de 2021, que no existe tiempo asignado por concepto de 
colación durante la realización de horas extraordinarias nocturnas, ni para las horas extraordinarias 
de los días sábado, domingo y festivos, sin embargo, en virtud de lo expuesto en el párrafo 
precedente, no fue posible validarlo. 
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No obstante lo anterior, de la revisión efectuada a los libros de asistencia, se verificó que existen 
funcionarios que trabajan en días sábado, domingo y festivo, entre 13 a 14 horas diarias continuas, 
a modo de ejemplo, don Norberto Pávez Guzmán, los días 4, 11, 18 y 19 de enero y doña Javiera 
Benítez Gibbons, los días 1, 7, 8, 14 y 15 de marzo, trabajaron desde las 8:00 a las 21:00 horas; a 
su vez, don Ricardo Cariola Martínez, los días 2, 3, 9, 16, 23 y 30 de mayo, desde las 7:30 a 21:00 
horas; y, don Ricardo Scaff Angulo, los días 1, 2 y 8 de febrero, desde lasv7:00 hasta las 21:00 
horas, todos correspondientes al período 2020, lo que evidencia acorde a lo manifestado por el 
Secretario Municipal (S), que tales funcionarios tuvieron en dichos días una jornada continua, sin 
que sea posible determinar si aquella fue interrumpida para el tiempo de colación. 
 
Sobre este punto, corresponde manifestar que la jurisprudencia emanada por este Organismo de 
Control, en el dictamen N° 81.030, de 2016, entre otros, ha establecido que el tiempo destinado a 
la colación será de cargo del empleador únicamente cuando se trate de una jornada ordinaria. 
Además, los dictámenes N°s. 20.504 y 33.102, de 1994, ambos de esta Entidad de Control, 
concluyeron, en lo que interesa, que no procede considerar para el cálculo de horas extraordinarias, 
el tiempo destinado a colación cuando se labora en días sábado, domingo o festivos, por cuanto 
dicho intervalo no corresponde a jornada de trabajo, toda vez que, acorde con el decreto N° 1.897, 
de 1965, el tiempo destinado a colación será de cargo del empleador si se trata de una jornada 
ordinaria y además obligatoria, de manera que cuando los mencionados requisitos no concurren, 
ese lapso de tiempo no se considera parte integrante de la jornada. 
 
De igual modo, lo descrito desatiende lo dispuesto en los numerales 3 y 39, de la resolución exenta 
N° 1.485, de 1996, de esta Entidad de Control, los cuales señalan que el objetivo principal de la 
estructura de control interno la elaboración y mantenimiento de dados de gestión fiables y 
presentación de forma correcta en los informes oportunos y que la vigilancia de las operaciones 
asegura que los controles internos contribuyan a la consecución de los resultados pretendidos. 
 
La autoridad comunal señala en su respuesta que, a su juicio, habría que revisar el dictamen N° 
81.030, de 2016, de este Organismo de Control, cuyo criterio fue aplicado en la situación 
examinada, toda vez que se sustenta en los dictámenes Nos 20.504 y 33.102, ambos de 1994, de la 
Contraloría General, que resultan de la aplicación de normas que, en la actualidad, no dicen relación 
con la materia a la cual se pretende hacer valer y otras se encuentran derogadas hace décadas. 
 
Agrega que, en fiscalizaciones anteriores, se planteó este mismo cuestionamiento acerca de la 
revisión del citado criterio jurisprudencial, sin embargo, no ha existido un pronunciamiento jurídico 
sobre la materia. 
 
En primer término, es menester aclarar que el decreto N° 1.897, de 1965, que Reglamenta 
Implantación de la Jornada Única o Continua de Trabajo, al que se alude en los mencionados 
pronunciamientos jurídicos, si bien es un texto normativo que ha experimentado sucesivas 
modificaciones desde su entrada en vigor -la última en el año 2013-, se encuentra plenamente 
vigente en lo que concierne a la materia observada, por lo que resulta aplicable en la especie. 
 
Pues bien, dicho texto reglamentario en su numeral 4° establece, en lo pertinente, que la jornada 
de trabajo se interrumpirá por un intervalo de 30 minutos, el que será de cargo de los empleadores 
y se imputará a la jornada de trabajo, salvo en el caso de actividades privadas regidas por el Código 
del Trabajo. 
 
Luego, el número 5° del referido decreto, dispone que en las actividades en que de acuerdo con 
dicho acto administrativo se introduzca la jornada continua de trabajo, deberán otorgarse, en su 
caso, facilidades al personal respectivo para tomar alimentación o para efectuar un almuerzo rápido, 
durante el intervalo mencionado. 
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A su turno, el dictamen N° 16.075, de 2000, entre otros, ha precisado que las disposiciones del 
decreto N° 1.897, de 1965, resultan aplicables al sector municipal, respecto de las comunas 
pertenecientes a las ciudades del país, a que se refiere la anotada reglamentación, entre las cuales 
se encuentra contemplada la ciudad de Santiago. 
 
En relación con la materia, es del caso hacer presente que la reiterada y uniforme jurisprudencia 
contenida en los dictámenes Nos 81.030, de 2016; 20.504 y 33.102, ambos de 1994; y 30.253, de 
1993, entre otros, todos de la Contraloría General, ha manifestado que acorde con el citado decreto 
N° 1.897, de 1965, el tiempo destinado a colación será de cargo del empleador únicamente cuando 
se trate de una jornada ordinaria, de manera que no procede considerar para el cálculo de horas 
extraordinarias, el tiempo destinado a colación cuando se labora en días sábado, domingo o 
festivos, por cuanto dicho intervalo no corresponde a jornada de trabajo. 
 
Ahora bien, en torno a una eventual revisión del aludido criterio jurisprudencial, es menester 
señalar que compete a la potestad dictaminadora de la Contraloría General, la facultad de interpretar 
las normas jurídicas para el ámbito administrativo, que se materializa a través de la emisión de 
informes jurídicos, los cuales son obligatorios para los servicios sometidos a su fiscalización. 
 
Por otra parte, en lo que concierne a la existencia de mecanismos de control que permitan 
determinar el tiempo que los funcionaros destinan a colación cuando éstos ejecutan horas 
extraordinarias en los días sábado, domingo y festivos, cabe señalar que la municipalidad no se 
pronuncia al respecto. 
 
En consecuencia, considerando que esa entidad edilicia no aporta antecedentes que desvirtúen el 
hecho objetado, como tampoco, acredita poseer algún sistema de control para el propósito indicado, 
corresponde mantener la observación formulada, debiendo esa entidad municipal adoptar 
mecanismos de control que le permitan determinar el tiempo utilizado por los funcionarios 
municipales para colación los días sábado, domingo y festivos, con el fin de no contabilizar dicho 
lapso en el cálculo de las horas extraordinarias, en conformidad con lo dispuesto en el dictamen N° 
81.030, de 2016, de la Contraloría General, situación que tendrá que ser acreditada 
documentadamente a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, a través del Sistema 
de Seguimiento y Apoyo CGR, en el plazo de 60 días hábiles, contado desde la recepción del 
presente informe. 
 
2.7  Diferencias entre la jornada laboral informada por el municipio con la registrada en el sistema 

de asistencia. 
 
La Municipalidad de Las Condes a través del decreto alcaldicio sección 1° N° 3.128, de 19 de mayo 
de 2020, suspendió en forma extraordinaria la concurrencia al lugar de trabajo, desde el 20 al 30 
de mayo de 2020, individualizando, entre otros, a don Alejandro Cooper Salas, disponiendo su 
aislamiento domiciliario y mediante el decreto alcaldicio sección 1° N° 3.487, de 1 de junio de 
idéntico año, disponiendo trabajo remoto, para el mes de junio, razón por la cual, desde las citadas 
fechas, el referido funcionario, se encontraba autorizado para no registrar el horario de entrada y 
salida de su jornada laboral en el libro de asistencia. 
 
Ahora bien, para aquellos funcionarios que mediante el acto administrativo pertinente, fueron 
designados en trabajo remoto o aislamiento domiciliario, como acontece en la especie, y dado que, 
se encontraban en la imposibilidad física, de registrar su asistencia en el libro manual, se evidenció 
que el digitador designado, registraba de igual forma en el sistema de asistencia, los horarios de 
entrada y salida de los funcionarios, de acuerdo a la jornada laboral establecida para cada caso, con 
el fin de proceder al pago de sus remuneraciones. 
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En ese sentido, don Jorge Vergara Gómez, Secretario Municipal, informó por medio del certificado 
S/N°, de 8 de julio de 2021, que la jornada laboral de don Alejandro Cooper Salas, correspondía a 
44 horas semanales, distribuidas, de la siguiente manera: lunes, desde las 10:12 a 19:00 horas y de 
martes a viernes de 07:45 a 16:48 horas. 
 
Por su parte, de la revisión a los horarios de ingreso y salida del citado funcionario en los meses de 
mayo y junio de 2020, se evidenciaron discrepancias entre la jornada laboral informada por el 
municipio con lo registrado por el digitador en el sistema de asistencia municipal, situación que 
denota una falta de control en el proceso de revisión del traspaso de la información al mencionado 
sistema.  
 
El detalle se expone en el anexo N° 2 del presente informe. 
 
La situación descrita, vulnera lo indicado en el numeral 38 de la resolución exenta N° 1.485, de 
1996, de este Organismo de Control, que prevé que los directivos deben vigilar continuamente sus 
operaciones y arbitrar inmediatamente las medidas oportunas ante cualquier evidencia de 
irregularidad o de actuación contraria a los principios de economía, eficiencia o eficacia. 
 
La autoridad comunal (s), expresa en su respuesta que, a consecuencia de las situaciones 
excepcionales vividas en el país a finales del año 2019 producto de la crisis social y posteriormente 
la pandemia por el COVID-19, se tuvo la necesidad de adoptar decisiones rápidas y oportunas que 
entregaran protección a los funcionarios municipales, especialmente aquellos más vulnerables 
debido a su avanzada edad, o por alguna condición de enfermedad. En virtud de ello, se dispuso 
mediante el acto administrativo correspondiente el aislamiento domiciliario y el trabajo remoto, 
según correspondiera. 
 
Seguidamente, agrega que, dada la premura de las circunstancias, se adoptó el ingreso de la jornada 
laboral correspondiente a cada funcionario en el sistema computacional de asistencia, para efectos 
del pago de remuneraciones, por lo cual no existió registro manual en los libros de asistencia. 
 
Luego, manifiesta que lo objetado correspondió a un error de tipeo involuntario, el cual no produjo 
consecuencias pecuniarias, por cuanto en los casos objetados, únicamente se pagaron las 
remuneraciones correspondientes a su jornada ordinaria y a su grado. Así las cosas, señala que el 
error en comento fue producto de la imposibilidad de adoptar de forma inmediata una corrección 
al sistema de asistencia, lo que hubiera requerido las etapas de analizar, planificar, codificar y 
probar las soluciones informáticas pertinentes, lo que conlleva un gran esfuerzo, tiempo y recursos. 
 
En respaldo de sus argumentaciones, la autoridad comunal adjunta a la respuesta los decretos 
alcaldicios sección 1ª Nos 3.128, de 19 de mayo y 3.487, de 1 de junio, ambos de 2020, por medio 
de los cuales se dispuso el aislamiento domiciliario y luego el trabajo remoto para don Alejandro 
Cooper Salas, documentos que se tuvieron a la vista durante el transcurso de la auditoría. Por su 
parte, si bien se constató que los errores en los horarios de la jornada laboral del citado funcionario, 
en el sistema de asistencia municipal, no produjeron pagos correspondientes a horas 
extraordinarias, la autoridad comunal (s), no se pronuncia respecto de las medidas implementadas 
para que aquellos errores no vuelvan a ocurrir. 
 
Sin perjuicio de lo expuesto por el municipio y de la documentación aportada en su respuesta, se 
debe mantener lo observado, por lo que esa entidad comunal, deberá efectuar una revisión a su 
sistema de asistencia municipal, verificando y actualizando, en los casos que proceda, los horarios 
de jornada laboral de aquellos funcionarios que poseen un horario distinto al establecido en su 
nuevo Manual de Procedimiento de Registro y Control de Asistencia, a fin de evitar errores en el 
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cálculo de horas trabajadas y, consecuentemente, en el pago de las mismas, lo que tendrá que ser 
acreditada por la dirección de control de esa entidad comunal a través del Sistema de Seguimiento 
y Apoyo CGR, comunicando de ello a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en 
el plazo de 60 días hábiles, contado desde la recepción del presente documento. 
 
2.8  Inconsistencias detectadas en los libros de asistencia. 
 
De la revisión a los libros de asistencia, se detectaron irregularidades relacionadas con marcaciones 
de entrada y/o salida las cuales no se encuentran firmadas por el señor Juan Francisco Reyes 
Salgado, en circunstancias que fueron ingresadas como válidas al sistema de asistencia. Al 
respecto, se constató que el citado funcionario no suscribió la salida de los días 28 de abril y 25 de 
junio, y la entrada y salida del 29 y 30 de abril y 26, 27 y 30 de junio, todos de 2020. 
 
Lo anterior, no se ajusta a lo establecido en el punto 1.2, del mencionado Manual de Procedimiento 
del Sistema de Registro y Control de Asistencia, aprobado a través del decreto sección 1ª N° 7.099, 
de 2017, el cual consiga que diariamente cada funcionario debe registrar con su firma y hora, su 
ingreso y salida en el “Libro de Asistencia” existente en cada unidad municipal. 
 
La entidad edilicia indica en su respuesta que la situación excepcional del país producto de la crisis 
social y de la pandemia por COVID-19, conllevó desde el año 2020 hasta muy avanzado el 2021, 
a un estado de excepción constitucional, restringiéndose, durante dicho período, derechos 
fundamentales. 
 
Luego, agrega que el municipio debió abordar nuevas situaciones, como la entrega de cajas de 
alimentos, la creación de cabildos, reuniones y audiencias de vecinos a fin de entender y hacer 
frente a las problemáticas del período, como la falta de trabajo y la inseguridad, entre otros, 
contando para ello con un escaso número de funcionarios, producto del número reducido de labores 
que fueron declaradas como esenciales. 
 
En dicho contexto, señala que tanto el director de desarrollo comunitario, don Juan Reyes Salgado, 
como la ex directora de seguridad pública, doña Javiera Benítez Gibbons, fueron los funcionarios 
más requeridos por la comunidad, hecho que fue de público conocimiento, dado que era habitual 
verlos en televisión o en otros medios de comunicación efectuando labores a altas horas de la noche, 
situación que implicó jornadas de trabajo extenuantes, semanas de corrido, días de trabajo 
interminables, imposibilidad de tomar vacaciones, entre otras externalidades negativas, por lo que, 
según asegura, el olvido en la firma del libro de asistencia objetado, le resulta casi anecdótico y 
falto de gravedad. 
 
Cabe hacer presente que, de la revisión efectuada a todos los libros de asistencia de la muestra, se 
constató que únicamente los registros correspondientes a don Juan Reyes Salgado, se encontraban 
incompletos y aun así fueron considerados como válidos para el cálculo y pago de las horas 
extraordinarias, tanto diurnas como nocturnas, desatendiendo con ello el procedimiento municipal, 
sobre registro de asistencia, vigente en esa data. 
 
Así las cosas, no es posible atender como causal de registros de asistencia incompletos los diversos 
trabajos encomendados al funcionario municipal, que se objeta en este numeral como 
fundamentación para considerar como un registro fiable y válida una jornada laboral, sin firma en 
el libro de asistencia manual. 
 
En razón de lo expuesto y dado de que trata de un hecho consolidado, no susceptible de ser 
regularizado en el periodo auditado, la observación se mantiene. 
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Al respecto, la Municipalidad de las Condes deberá, en lo sucesivo velar porque el registro de 
asistencia en los libros manuales, correspondan a anotaciones legibles, fidedignas y completas, esto 
es, tanto en el horario como la firma del funcionario, dando cumplimiento a lo consignado en el 
nuevo manual de Procedimiento de Registro y Control de Asistencia, el cual dispone que los 
funcionarios municipales deberán registrar su hora de ingreso y salida oficial, estampando para ello 
su firma en cada caso. 
 
2.9  Ausencia de controles que acrediten el cumplimiento de actividades de los prestadores de 

servicios a honorarios. 
 
De la revisión practicada a las contrataciones a honorarios de la muestra examinada, se constató 
que para 14 prestadores de servicio, contratados a suma alzada o en el marco de programas 
comunitarios, el municipio al confeccionar el respectivo convenio no resguardó los intereses 
municipales, ya que no incluye en ninguna de sus cláusulas, un informe de las actividades 
mensuales, y en algunos casos, solo un informe final de actividades. El detalle se expone en la 
siguiente tabla: 
 

TABLA N° 4: DETALLE DE PRESTADORES DE SERVICIO 
 

N° RUT N° RUT 
1  8 
2  9 
3  10 
4  11 
5 12 
6 13 
7  14 

 
Lo anterior, evidencia que el municipio no establece mecanismos de control mensuales, que 
permitan acreditar el estado, avance y cumplimiento de labores para las cuales fueron contratados 
los prestadores de servicio, aun cuando existen pagos mensuales de recursos públicos, por las 
actividades desarrolladas por tales prestadores. 
 
La situación descrita, vulnera lo previsto en el numeral 38 de la resolución exenta N° 1.485, de 
1996, de este Organismo de Control, el cual señala que los directivos deben vigilar continuamente 
sus operaciones y adoptar inmediatamente las medidas oportunas ante cualquier evidencia de 
irregularidad o de actuación contraria a los principios de economía, eficiencia y eficacia. 
 
Asimismo, no guarda armonía con los principios de eficiencia, eficacia, responsabilidad y control, 
previstos en el artículo 3° de la ley N° 18.575. 
 
Al respecto, la Municipalidad de Las Condes en su respuesta aduce una serie de consideraciones 
relativas a las características de los contratos a honorarios, la naturaleza jurídica de estos y de los 
prestadores de servicios y su relación con la Administración, los requisitos de esos convenios, las 
labores que pueden convenirse, los derechos y obligaciones que pueden contemplar, citando la 
normativa que les resulta aplicable y abundante jurisprudencia administrativa sobre la materia. 
 
Concluye la entidad edilicia, indicando que a su juicio, no existiría cuestionamiento que formular 
en relación con sus contrataciones, toda vez que es facultad innegable de la administración activa 
el determinar la necesidad de contratar a profesionales altamente calificados para servicios 
específicos, siempre que se cumpla con los requisitos legales, lo que en este caso acontece, siempre 
que accedan, en la especie, excepcionalmente, para desarrollar cometidos específicos, propios de 
las tareas habituales y permanentes de la municipalidad. 
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En relación con lo expuesto por el municipio, es menester aclarar que la observación de la especie 
tiene por objeto cuestionar la ausencia de controles respecto de los contratos a honorarios, por 
cuanto en el análisis de la muestra examinada, se pudo comprobar que dichos acuerdos de 
voluntades no contienen cláusulas que permitan acreditar el estado, avance y cumplimiento de las 
labores para las que fueron contratados los prestadores de servicio, a fin de resguardar los intereses 
municipales. 
 
Pues bien, considerando que la municipalidad no se pronuncia sobre el hecho observado, se 
mantiene la objeción planteada, debiendo el municipio establecer mecanismos de control eficaces 
que permitan acreditar de manera fidedigna el cumplimiento de las labores para las cuales fueron 
contratados los prestadores de servicio, con la finalidad que dichas tareas se hayan cumplido o 
alcanzado el porcentaje de avance, según sea el caso, con anterioridad al pago efectuado por la 
prestación del servicio, lo que tendrá que ser acreditada por la dirección de control de esa entidad 
comunal a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, comunicando de ello a esta II 
Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo de 60 días hábiles, contado desde la 
recepción del presente documento. 
 
Ahora bien, en relación a las observaciones detectadas en el presente acápite I, aspectos de control 
interno, se recomienda al municipio implementar un sistema de control horario que garantice la 
integridad y confiabilidad de la información que allí se registre, con el fin de dar cumplimiento 
cierto de la jornada de trabajo de cada funcionario, permitiendo -en base a información objetiva el 
correcto cálculo de las horas extraordinarias, conforme con los principios de servicialidad del 
Estado y de eficiencia y eficacia que rigen el actuar de sus órganos, los que imponen, entre otros, 
el deber de utilizar medios idóneos de diagnóstico, decisión y control, según lo estatuido en los 
artículos 1° de la Constitución Política de la República, 3°, 5° y 53 de la ley N° 18.575, y al criterio 
contenido en el dictamen N° 56.063, de 2015, de este Organismo de Control. 
 
II. EXAMEN DE LA MATERIA AUDITADA 
 
A. Trabajos extraordinarios. 
 
En primer lugar, cabe indicar que el otorgamiento y aprobación de las horas extraordinarias para el 
periodo en revisión, se concentraron prioritariamente en las plantas de profesionales, técnicos y 
administrativos, tal como se evidencia en la siguiente tabla: 
 

TABLA N° 5: HORAS EXTRAS POR PLANTA 
 

PLANTA N° FUNCIONARIOS TOTAL HORAS EXTRAS 
$ 

% SOBRE EL TOTAL 

Administrativos 306 1.510.889.506 19% 
Auxiliares 122 488.799.982 6% 
Directivos 76 1.426.786.515 18% 
Jefaturas 26 282.266.566 4% 
Profesionales 284 2.483.495.570 32% 
Técnicos 276 1.665.117.339 21% 

TOTAL 1.090 7.857.355.478 100% 
Fuente: Información obtenida desde las bases de datos proporcionadas a través de correo electrónico por la jefa del 
departamento de recursos humanos municipal, el 2, 4, 10 y 11 de junio de 2021 
 
Ahora bien, en relación a la jornada de trabajo de los funcionarios municipales, tal como se indicó 
previamente, mediante el decreto sección 1a N° 7.099, de 2017, se fijó el Procedimiento del 
Sistema de Registro y Control de Asistencia, Permisos y Feriados del personal del municipio, a 
través del cual se estableció que los funcionarios municipales deberán cumplir una jornada 
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ordinaria de 44 horas semanales, existiendo para ello un sistema de registro y control de asistencia 
único, mediante libros de asistencia. A su vez, en su punto 1.3, se consignó que cada unidad, 
designará, al menos una persona encargada de digitar computacionalmente en forma semanal, en 
el sistema de asistencia, módulo libro de asistencia, el registro de entrada y salida de los 
funcionarios, el cual fue modificado por medio del decreto sección 1° N° 2.502, de 2018, en el 
sentido que cada unidad deberá designar un digitador titular y un subrogante, los cuales deberán 
registrar diariamente la entrada y salida de los funcionarios. 
 
Del análisis efectuado al cumplimiento de la jornada ordinaria y extraordinaria se determinó lo 
siguiente: 
 
3.  Inconsistencias detectadas entre lo registrado en los libros manuales de asistencia con lo 

ingresado en el sistema de asistencia. 
 
Del cotejo practicado a los libros manuales de asistencia, en relación con lo registrado por los 
digitadores en el sistema de asistencia, se constató que existen inconsistencias en el traspaso de la 
información de los horarios de entrada y salida de los funcionarios. El detalle se expone en el anexo 
N° 3, del presente informe, y a continuación se muestran a modo de ejemplo algunas 
inconsistencias: 
 

TABLA N° 6: EJEMPLOS DE INCONSISTENCIAS DETECTADAS 
 

RUT FECHA DE 
MARCACIÓN 

MARCACIÓN LIBRO  
DE ASISTENCIA 

MARCACIÓN INFORME ANALÍTICO 
DE ASISTENCIA 

ENTRADA SALIDA ENTRADA SALIDA 
18-01-2020 8:30 21:00 8:00 21:00 
23-03-2020 8:00 21:00 8:00 22:00 
25-04-2020 No registra No registra 8:00 21:00 
08-06-2020 7:50 21:00 7:00 21:00 
18-07-2020 7:00 21:00 7:30 21:00 
12-01-2020 7:00 16:00 - - 
05-04-2020 No registra No registra 08:00 21:40 

Fuente: Libros de asistencia y los Informes Analíticos de Asistencia extraído desde el Sistema de Asistencia, de los 
meses allí indicados 
 
Sobre el particular, cabe indicar que la labor que desempeña el digitador al traspasar al sistema de 
asistencia, las entradas y salidas registradas por los funcionarios en los libros de asistencia, cobra 
relevancia, toda vez que esa información es la base para poder determinar el cumplimiento de la 
jornada laboral, calcular la cantidad de horas extraordinarias diurnas y nocturnas y, en los casos 
que proceda, efectuar los descuentos respectivos por atrasos y/o inasistencias, por lo tanto, la 
situación antes descrita, conlleva el riesgo de veracidad y exactitud de la información que se ingresa 
al sistema de asistencia y por consiguiente la integridad de los cálculos efectuados por el municipio.  
 
Cabe indicar que, de la muestra examinada, se determinaron este tipo de situaciones que serán 
abordadas en el capítulo III, examen de cuentas, numeral 17. 
 
Lo expuesto, contraviene lo establecido en la letra a), del artículo 61 de la ley N° 18.883, conforme 
el cual, serán obligaciones especiales de los jefes de unidades, ejercer un control jerárquico 
permanente del funcionamiento de las unidades y de la actuación del personal de su dependencia, 
extendiéndose dicho control tanto a la eficiencia y eficacia en el cumplimiento de los fines 
establecidos, como a la legalidad y oportunidad de las actuaciones. 
 
La autoridad comunal (s) en su respuesta señala, en lo que interesa, que a contar del 26 de 
noviembre de 2021, el departamento de recursos humanos, dependiente del Administrador 
Municipal de la Municipalidad de Las Condes, incorporó una nueva sección denominada “Control 
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y Registro de Asistencia del Personal”, conformada por funcionarios de especial dedicación para 
la fiscalización de los libros de asistencia, su digitación, y todo aspecto administrativo relacionado 
con el proceso de control y registro de asistencia, verificando en terreno, de manera periódica la 
adecuada implementación del sistema de registro de asistencia municipal y abordará las 
permanentes capacitaciones del personal que sean requeridas y necesarias, estimando con todo ello, 
disminuir la ocurrencia de los errores expuestos en la observación, acompañando el decreto 
alcaldicio sección 1ª N° 4.706, de 2021, que acredita lo antes expuesto. 
 
Luego, añade que se dictaron los decretos alcaldicios sección 1ª Nos 4.660 y 4.661, ambos de 24 
de noviembre de 2021, que adjunta en su respuesta, el primero, que fija un nuevo procedimiento 
para el sistema de registro horario y, el segundo, decreta una capacitación efectuada el 26 de 
noviembre de 2021, la cual instruye sobre la aplicación del procedimiento y su estricto 
cumplimiento. 
 
Asimismo, remite los decretos alcaldicios sección 1ª Nos 4.613 y 4.614, ambos de 19 de noviembre 
de 2021, que designan a los digitadores que tendrán el deber de ingresar la asistencia de personal, 
entre otras materias, y ratifica y nombra a los funcionarios encargados de ingresar al módulo de 
asistencia del personal los permisos con y sin goce de remuneraciones y las licencias médicas, 
respectivamente. 
 
En consecuencia, sin perjuicio de los argumentos y acciones realizadas por la jefatura municipal, 
y en consideración a que corresponde a un hecho consolidado no susceptible de regularizar para el 
período examinado, se mantiene la observación formulada. 
 
Atendido lo anterior, procede que ese órgano comunal, en adelante, de cumplimiento al referido 
nuevo procedimiento de registro y control de asistencia aprobado mediante el decreto alcaldicio 
sección 1ª Nos 4.660, de 2021, con el objeto de que exista coherencia entre los libros manuales de 
asistencia con lo registrado en el sistema de asistencia, ajustándose con ello a lo establecido en la 
letra a), del artículo 61 de la ley N° 18.883. 
 
4.  Errores en la contabilización de horas extraordinarias registradas en el sistema de asistencia 

municipal. 
 
Se efectuó una revisión a la contabilización de las horas extraordinarias diurnas y nocturnas, que 
registra el sistema de asistencia municipal de los funcionarios de la muestra en examen, 
verificándose un error en el cálculo total indicado en el informe analítico de asistencia del 
mencionado sistema. Lo anterior, se evidenció en un menor o mayor cálculo de las horas extras 
efectuadas, a modo de ejemplo, se señala a don Omar Saffie Lamas, en el mes de enero, Norberto 
Pávez Guzmán, Víctor Muñoz Medina y Ricardo Bustos Whestphal, todos de febrero; y, Carmen 
Villarroel Bravo, de diciembre, todos del año 2020. El detalle se expone en el anexo N° 4. 
 
En ese sentido, la importancia que denota las falencias en el sistema de asistencia, cobra relevancia, 
toda vez que esa información es la base para poder determinar el cumplimiento de la jornada 
laboral, calcular la cantidad de horas extraordinarias diurnas y nocturnas y, el pago de las mismas, 
lo que conlleva un riesgo de veracidad y exactitud de la información y por consiguiente la 
integridad de los cálculos efectuados por el municipio, contraviniendo lo consignado en el artículo 
3°, inciso segundo, de la ley N° 18.575, conforme el cual, la administración debe observar en su 
actuar, entre otros principios, los de responsabilidad y control. 
 
El alcalde (s) argumenta en su respuesta que, respecto del funcionario Norberto Pávez Guzmán, la 
entrada registrada en el informe analítico de asistencia del 22 de febrero de 2020, figura a las 08:00 
horas y no a las 08:30 horas como se indicó en el anexo N° 4. Idéntica situación advierte para los 
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funcionarios Ricardo Bustos Whestphal y Víctor Muñoz Medina, que, para ambos casos, la salida 
que aparece en el mencionado informe para el 25 y 29 de igual mes y año, fue a las 21:00 y a las 
22:00 horas, respectivamente, acompañando al efecto los informes analíticos de asistencias 
correspondientes. 
 
Al respecto, revisados dichos antecedentes, se verificó que, los horarios informados por el 
municipio efectivamente corresponden a los de los funcionarios municipales antes indicados, 
situación que permite confirmar, para esos casos, que no existe diferencias entre el total de horas 
extraordinarias nocturnas calculadas según el informe analítico de asistencia con las registradas en 
el mismo, razón por la cual se levanta lo inicialmente representado. 
 
Ahora bien, en relación con don Omar Saffie Lamas, la jefatura comunal (s) manifiesta que la 
diferencia se produce debido a que el conteo de las horas extras nocturnas se efectúa a contar de 
las 21:01 horas, por ello se genera un desfase de 1 minuto en los días 20, 22, 23, 27, 28, 29, y 30 
de enero de 2020, por ese motivo arroja una diferencia de 7 minutos, sin embargo, no remite los 
antecedentes que acrediten lo expuesto, motivo por el cual, procede mantener el alcance formulado. 
En cuanto a doña Carmen Villarroel Bravo, indica que la situación objetada se originó, debido a 
que a la funcionaria se le asignaron horas extraordinarias a contar del 4 de diciembre de 2020, por 
lo tanto, los días 1, 2 y 3 del mismo mes y año, pese a que realizó horas extraordinarias, estas no 
fueron calculadas para efectos del pago, produciéndose una diferencia de 2 horas con 33 minutos, 
tal como fue reflejado en el mencionado anexo. 
 
Sobre el particular, cabe indicar que revisado el decreto alcaldicio sección 1a N° 7.087, de 4 de 
diciembre de 2020, a través del cual se le asignaron horas extraordinarias para el mes de diciembre 
de 2020, aquel no establece que las mismas contarán a partir de esa fecha. Asimismo, se verificó 
que las horas extras efectuadas entre el 1 al 3 de diciembre de 2020, fueron consideradas para el 
pago, toda vez que el desembolso fue de $514.807, por la ejecución de 30 horas extras nocturnas. 
 
Pues bien, lo anteriormente expuesto, permite confirmar el hecho objetado, en el sentido que 
persisten las diferencias detectadas entre el total de horas extraordinarias nocturnas calculadas por 
el sistema de asistencia con errores y lo recalculado por esta Sede Regional, con los mismos 
registros de ingreso y salida del sistema municipal, razón por la cual se mantiene lo objetado 
inicialmente. 
 
Atendido lo anterior, procede que ese órgano comunal, efectúe una revisión pormenorizada al 
sistema de asistencia de los aludidos funcionarios, con especial énfasis en los parámetros que 
calculan la cantidad de horas extras realizadas diurnas y nocturnas, con la finalidad de garantizar 
que este sea íntegro y exacto, lo que tendrá que ser acreditado por la dirección de control de esa 
entidad comunal a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, comunicando de ello a esta 
II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo de 60 días hábiles, contado desde 
la recepción del presente documento. 
 
5.  Falta de aprobación a enmendaduras, remarcaciones o borrones registradas en los libros de 

asistencia. 
 
Del examen practicado a los libros de asistencia, que registran enmendaduras, remarcaciones o 
borrones en el registro de entrada y/o salida de la jornada laboral, se constató la ausencia del visto 
bueno del director o jefe. El detalle se indica en el anexo N° 5 del presente informe. 
 
Lo anterior, no se ajusta a lo descrito en el numeral 1, punto 1.1, del mencionado Manual de 
Procedimiento de Registro y Control de Asistencia, que señala que la responsabilidad de la 
supervisión del registro de asistencia recaerá en los directores y jefes de departamentos, 
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precisándose que solo en casos que el personal labore en otras dependencias, el jefe de unidad 
podrá disponer la colaboración de un jefe de sección, quien le reportará el control realizado. 
 
Agrega ese manual, que cada supervisor deberá, periódicamente, verificar el adecuado registro de 
asistencia en el libro para cada funcionario dependiente de su unidad, y dejar constancia mediante 
la firma y timbre pertinente, velando por el correcto registro del control de asistencia, y que no 
presente enmendaduras, remarcaciones y/o borrones en el registro de entrada y salida. En caso de 
producirse alguna de las circunstancias indicadas precedentemente, el director o jefe deberá, si 
procede, justificar dichas correcciones estampando, en el registro de asistencia, su visto bueno, 
autorizando y justificando dicha corrección. En caso contrario, dispondrá la correspondiente 
anotación de demérito. 
 
Luego, en su punto 1.5, advierte que al departamento de recursos humanos y a la dirección de 
control, le corresponderá la supervigilancia, fiscalización y revisión de los libros de asistencia, sin 
perjuicio de la responsabilidad que sobre la materia recae en los directores y jefes de las respectivas 
unidades municipales. 
 
De igual modo, contraviene lo consignado en el artículo 3°, inciso segundo, de la ley N° 18.575, 
conforme el cual, la administración debe observar en su actuar, entre otros principios, los de 
responsabilidad y control. 
 
La Municipalidad de Las Condes señala, en síntesis, que el departamento de recursos humanos y 
la dirección de control, efectuaron diversas revisiones y verificaciones al correcto cumplimiento de 
las obligaciones emanadas del sistema de registro de los libros de asistencia, toda vez que la 
mayoría de los libros poseen el timbre de ambos departamentos, en diversas fechas y respecto de 
distintos funcionarios, en señal de haberse efectuado de manera habitual dicho control, agrega, que 
no es posible convenir en la eventual vulneración del sistema, sino que, únicamente la situación 
objetada, corresponde a casos puntuales y excepcionales, de funcionarios pertenecientes a unidades 
específicas. 
 
Asimismo, reitera lo señalado en el numeral 3 del presente acápite, correspondiente a las medidas 
implementadas por el municipio referentes a que a contar del 26 de noviembre de 2021, se creó la 
nueva Sección de Control y Registro de Asistencia del Personal de la Municipalidad de Las Condes, 
la que cuenta con funcionarios de especial dedicación para la fiscalización de los libros de 
asistencia, su digitación, y todo aspecto administrativo relacionado con el proceso de control y 
registro de asistencia, para disminuir de manera definitiva, la ocurrencia de los errores 
mencionados. 
 
Además, informa que se incorporó un nuevo procedimiento para el sistema de registro horario, 
realizándose una capacitación el 26 de noviembre de 2021 que instruye sobre la aplicación del 
referido procedimiento, también indica que se designaron digitadores, y se ratifica y nombra a los 
funcionarios encargados de ingresar al módulo de asistencia del personal los permisos con y sin 
goce de remuneraciones, y las licencias médicas, acompañando al efecto los decretos alcaldicios 
sección 1ª Nos 4.613, 4.614, 4.660, 4.661 y 4.706, todos de 2021, que evidencian lo antes expuesto. 
 
Al respecto, considerando que lo señalado corresponde a acciones que entraron en vigencia a partir 
de noviembre de 2021, y tratándose de un hecho consolidado no susceptible de regularizar para el 
período auditado, se mantiene la observación. 
 
En virtud de lo anterior, procede que ese órgano comunal, en adelante, de cumplimiento a su nuevo 
procedimiento, en cuanto a que los funcionarios dependientes de la sección de control y registro de 
asistencia del personal validen en terreno los libros de asistencia de manera periódica y, en la 
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eventualidad de detectar enmendaduras, remarcaciones o borrones, corroboren que aquellas 
cuentan con la autorización y justificación del jefe responsable o de quien los subrogue. 
 
6. Ausencias injustificadas dentro de la jornada laboral. 
 
De la revisión al libro de asistencia del mes de mayo de 2020, de don Alejandro Cooper Salas, se 
verificó que los días 18 y 19 de ese mismo mes y año, el funcionario no registró la entrada ni la 
salida de su jornada laboral. 
 
Sobre el particular, se confirmó que durante esos días no se encontraba haciendo uso de permisos 
administrativos, feriados legales, permisos sin goce de sueldo, licencias médicas o permisos 
especiales. Asimismo, se corroboró que, en la liquidación de sueldo del mes de junio de 2020, no 
se efectuaron los descuentos por dichas ausencias. 
 
De igual modo, se constató que la funcionaria doña María Teresa Ruiz Gajardo, registró el término 
de su jornada laboral con anterioridad a su horario de salida, en los meses de enero y febrero de 
2020, sin que, en dicho período, se encontrara haciendo uso de permiso administrativo o alguna 
otra justificación, ausencias que no fueron descontadas en las liquidaciones de sueldo de febrero y 
marzo de 2020, respectivamente. Dicha situación, se expone en la siguiente tabla: 
 

TABLA N° 7: AUSENCIAS NO CONTABILIZADAS POR EL SISTEMA DE ASISTENCIA 
 

NOMBRE FECHA DE 
MARCACIÓN 

MARCACIÓN SEGÚN 
JORNADA LABORAL 

INFORMADA (*) 

MARCACIÓN LIBRO DE 
ASISTENCIA 

TIEMPO DE 
AUSENCIA 

HORAS DE 
AUSENCIA 

TOTAL DEL 
MES ENTRADA SALIDA ENTRADA SALIDA 

 
 
 
 
 

María Teresa 
Ruiz Gajardo 

10/01/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18  
 
 
 

2:06 

23/01/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18 
24/01/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18 
28/01/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18 
29/01/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18 
30/01/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18 
31/01/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18 
07/02/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18  

 
1:12 

14/02/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18 
21/02/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18 
26/02/2020 7:45 16:48 7:40 16:30 0:18 

Fuente: Libros de asistencia proporcionados por la Dirección de Control y según la jornada laboral informada por el 
mencionado certificado sin número, de 2021. 
(*) Información extraída desde el certificado sin número, 8 de julio de 2021, emitido por el Secretario Municipal de la 
Municipalidad de Las Condes. 
 
La situación antes expuesta, vulnera lo establecido en el artículo 69 de la ley N° 18.883, el cual 
prescribe, en lo que interesa, que por el tiempo durante el cual no se hubiere efectivamente 
trabajado no podrán percibirse remuneraciones, salvo que se trate de feriados, licencias, permiso 
postnatal parental o permisos con goce de remuneraciones, previstos en ese Estatuto, de suspensión 
preventiva contemplada en el artículo 134, o de caso fortuito o fuerza mayor. 
 
Mensualmente deberá descontarse por los pagadores, a requerimiento escrito del jefe inmediato, el 
tiempo no trabajado por los empleados, considerando que la remuneración correspondiente a un 
día, medio día o una hora de trabajo, será el cociente que se obtenga de dividir la remuneración 
mensual por treinta, sesenta y ciento noventa, respectivamente. 
 
La autoridad comunal sobre las ausencias presentadas por don Alejandro Cooper Salas, los días 18 
y 19 de mayo de 2020, no se pronuncia, por lo tanto, procede mantener lo objetado. 
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Ahora bien, el alcalde (s), informa respecto a la señora Ruiz Gajardo, que lo objetado corresponde 
a 1 funcionaria de un universo de 1.119 personas que marcan su asistencia diariamente en los libros 
y en el sistema, por lo que constituye una situación muy excepcional, motivo por el cual no puede 
ser considerado como una falencia del sistema, sino que, muy por el contrario, resulta únicamente 
atribuible a la responsabilidad del o la funcionaria que comete el error. Añade, que dicha 
funcionaria durante ese período, por razones de seguridad asociada a la contingencia nacional, en 
esos días se retiró a las 16:30 horas, no existiendo diferencia entre lo registrado en el libro de 
asistencia con lo ingresado en el sistema de asistencia. 
 
Añade que, a la fecha de la ejecución de la auditoría, el sistema de asistencia no contabilizaba el 
tiempo por retiro anticipado de su jornada ordinaria, situación que fue corregida en el sistema 
vigente, acorde con lo manifestado en el punto 2.2, del acápite I, aspectos de control interno. 
 
A su vez, reitera lo manifestado en el punto 2.1, del referido capítulo I, del presente informe, en 
orden a que, el sistema por su propia naturaleza trae consigo riesgos incidentales menores, 
producido por sus propios usuarios, sin embargo, todo sistema de control de registro posee 
necesariamente falencias, las cuales deben ser corregidas de forma oportuna. 
 
Cabe indicar que, si bien los argumentos son atendibles, en el sentido de autorizar un retiro 
anticipado, dada la contingencia nacional, el municipio no remite antecedentes que evidencien la 
justificación de la salida anticipada de la funcionaria objetada, motivo por el cual procede mantener 
lo observado. 
 
Atendido que, para ambos funcionarios, el municipio no acredita haber efectuado los descuentos 
respectivos por las aludidas ausencias, esa entidad comunal deberá remitir los antecedentes que 
acrediten las gestiones realizadas para obtener el reintegro de las ausencias objetadas, lo que tendrá 
que ser acreditado por la unidad de control interno de esa entidad, a través del Sistema de 
Seguimiento y Apoyo CGR, en el plazo de 60 días hábiles, contado desde la recepción del presente 
documento. 
 
7.  Funcionaria que asiste a trabajo presencial encontrándose en modalidad mixta. 
 
De conformidad a lo señalado en el decreto sección 1° N° 5.717, de 1 de octubre de 2020, se 
designó en modalidad de trabajo mixto a doña Carmen Cecilia Villarroel Bravo, realizando las 
labores propias de su cargo en modalidad presencial los días lunes y miércoles en las dependencias 
municipales, en tanto, los días restantes, sus funciones continuarán efectuándose bajo la modalidad 
de trabajo remoto. Ahora bien, cabe indicar que el numeral quinto del referido decreto alcaldicio, 
establece que la aludida funcionaria solo podrá asistir a su lugar de trabajo, en aquellos días que 
labore en modalidad presencial. 
 
Posteriormente, la Municipalidad de Las Condes, emitió los decretos alcaldicios sección 1° Nos 
6.349 y 6.981, de 2 de noviembre y 1 de diciembre, respectivamente, ambos de 2020, por medio 
de los cuales, entre otros aspectos, reincorporó a la modalidad de trabajo presencial, a los 
funcionarios allí indicados, dentro de los cuales, no se encontraba la funcionaria Carmen Villarroel 
Bravo. 
 
En ese contexto, revisados los antecedentes de respaldo correspondientes a los libros de asistencia 
de diciembre de 2020, se verificó que, durante todo el mes, la funcionaria registró la entrada y 
salida de su jornada laboral con su hora y firma, sin que mediara algún acto administrativo que la 
reincorporase a actividades presenciales, realizando horas extraordinarias diurnas y nocturnas, las 
cuales fueron asignadas mediante el decreto sección 1° N° 7.087, de 4 de diciembre de 2020. 
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En virtud de lo anteriormente expuesto, es necesario señalar que no consta que se haya modificado 
la jornada ordinaria mixta. 
 
Sobre lo expuesto, cabe manifestar que el artículo 3° de la ley N° 19.880, que Establece Bases de 
los Procedimientos Administrativos que Rigen los Actos de los Órganos de la Administración del 
Estado, define al acto administrativo como la decisión formal que emite la Administración y que 
contiene una declaración de voluntad, realizada en el ejercicio de una potestad pública, el que, de 
acuerdo con el principio de escrituración, contemplado en el artículo 5° del mismo texto legal, y 
en lo que importa, se expresará por escrito o por medios electrónicos, razón por la cual las 
decisiones adoptadas por la municipalidad deben escriturarse y aprobarse formalmente a través de 
la emisión del decreto alcaldicio correspondiente (aplica criterio contenido en los dictámenes Nos 
2.444, de 2013, y 34.037, de 2016, de este Organismo de Control). 
 
Además, lo objetado pugna con lo consignado en los principios de control y coordinación, 
consagrados en el artículo 3° de la ley N° 18.575. 
 
La jefatura comunal (s) señala en su respuesta, que la revisión efectuada por este Organismo de 
Control detectó solo en 1 servidora municipal, de un universo de 1.119 funcionarios municipales, 
situación que se traduce en un porcentaje de error extremadamente exiguo, el que, bajo ningún 
aspecto, puede ser considerado como falibilidad macro del sistema, lo anterior, si se considera que 
cualquier sistema contiene una tasa de falibilidad igual o incluso muchísimo mayor. Agrega, que 
lo objetado, en los términos que se plantea, corresponde al error personal, y no puede, bajo ningún 
aspecto, considerarse como falencia del sistema, sino que, por el contrario, es atribuible única y 
exclusivamente a responsabilidad humana de quien comete el error, el que por lo demás, resulta 
ser puntual. 
 
De lo anteriormente expuesto, considerando que dicha entidad municipal confirma la situación 
antes expuesta y no aporta nuevos antecedentes que desvirtúen lo reprochado, además de tratarse 
de un hecho consolidado que no es susceptible de corregir en el periodo examinado, se mantiene 
la observación formulada, debiendo ese órgano comunal, en lo sucesivo, efectuar las 
modificaciones respectivas a los actos administrativos que designan la modalidad de trabajo, dando 
así cumplimiento a los artículos 3° y 5° de la ley N° 19.880, y a los principios de control y 
coordinación, consagrados en el artículo 3° de la ley N° 18.575. 
 
8.  Autorización y pago sobre 40 horas extraordinarias diurnas. 
 
a)  De los antecedentes tenidos a la vista, se constató que la Municipalidad de Las Condes 

autorizó trabajos extraordinarios diurnos sobre 40 horas en los meses individualizados en el 
anexo N° 6, por un monto total de $ 17.108.700, los que si bien fueron aprobados a través de 
los respectivos decretos alcaldicios, la fundamentación de estos no hace alusión a cometidos 
de carácter imprevisto, motivado por fenómenos naturales o calamidades públicas, que hagan 
imprescindible trabajar un número superior al indicado. Asimismo, tampoco se fijaron los 
costos que implicó para el municipio el otorgamiento de aquellas, según lo establece el 
artículo 9° de la ley N° 19.104, que Reajusta Remuneraciones de los Trabajadores del Sector 
Público y Dicta Otras Normas de Carácter Pecuniario -modificado por el artículo 3° de la ley 
N° 20.280. 

 
Ahora bien, en relación con los funcionarios detallados en la siguiente tabla, se verificó que 
las horas extras diurnas asignadas se encuentran debidamente justificadas mediante el decreto 
alcaldicio, haciendo alusión a una calamidad pública, sin embargo, no se establecieron los 
costos que implica dicho gasto para las arcas municipales. 
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TABLA N° 8: FUNCIONARIOS QUE SUPERAN LAS 40 HORAS EXTRAS DIURNAS 
 

RUT MES DE 
EJECUCIÓN 

HORAS EXTRAS 

N° DECRETO SECCIÓN 
1ª QUE ASIGNA HORAS 

EXTRAS 

FECHA DECRETO 
SECCIÓN 1ª  

CANTIDAD DE HORAS 
EXTRAS DIURNAS SEGÚN 
DECRETO ALCALDICIO 

Enero 19 2/01/2020 55 
Febrero 478 30/01/2020 60 
Marzo 1.470 27/01/2020 70 
Mayo 2.693 24/04/2020 65 
Junio 3.305 25/05/2020 65 
Julio 3.960 29/06/2020 65 

Fuente: Decretos alcaldicios proporcionados por la Dirección de Control de la Municipalidad de Las Condes. 
 

Sobre el particular, conviene recordar que de conformidad con el referido artículo 9° de la 
ley N° 19.104, modificado por el artículo 3° de la ley N° 20.280, el máximo de horas 
extraordinarias diurnas cuyo pago podrá autorizarse, será de 40 horas por funcionario al mes, 
limitación que solo podrá excederse cuando se trate de labores de carácter imprevisto 
motivado por fenómenos naturales o calamidades públicas que hagan imprescindible trabajar 
un mayor número de horas extraordinarias, de lo cual deberá dejarse expresa constancia en 
la resolución que ordene la ejecución de tales trabajos -condición que no se verifica en la 
especie-, lo que tratándose de los entes edilicios se dispondrá mediante un decreto alcaldicio 
fundado, en el cual deberán precisar, entre otros, los costos que la medida implica para las 
arcas municipales, con mención específica de los montos involucrados (aplica dictámenes 
Nos. 62.597, de 2012, 26.191, de 2013 y 15.218, de 2015, todos, de esta Entidad de Control). 
 
En relación con la materia, la Municipalidad de Las Condes en su respuesta aduce que, de 
acuerdo con el dictamen N° 62.597, de 2012, es posible disponer horas extraordinarias que 
excedan el máximo legal, en la medida que la municipalidad las considere necesarias para el 
buen funcionamiento de sus dependencias. 
 
Al efecto, indica que a través de la modificación introducida al artículo 9° de la citada ley N° 
19.104, por el artículo 3° de la ley N° 20.280, se les entregó mayores atribuciones a las 
municipalidades sobre el particular, no sólo en cuanto a la exención de la autorización del 
Ministerio de Hacienda para ordenar trabajos extraordinarios que excedan el límite de 40 
horas diurnas, sino que resulta extensivo a la exclusión del fundamento, más allá de los casos 
de imprevisto, motivado por fenómenos naturales o calamidades públicas. 
 
Sin perjuicio de lo expuesto, la entidad edilicia reconoce que al momento de disponer los 
trabajos extraordinarios por sobre el límite de las 40 horas, a través de un decreto alcaldicio 
fundado, omitió precisar los costos que aquella medida implicaba para las arcas municipales, 
con mención específica de los montos involucrados, por lo que el municipio ha dispuesto que 
todo acto administrativo que autorice horas extraordinarias tanto diurnas como nocturnas, 
deberá dictarse en un solo instrumento, que incluya la totalidad de los funcionarios 
municipales, con expresa mención de los costos que la medida implica para las arcas 
municipales, avalado por el correspondiente certificado de disponibilidad presupuestaria. 
 
Pues bien, en relación con lo argumentado por la Municipalidad de Las Condes, es necesario 
reiterar que el artículo 9° de la ley N° 19.104, modificado por el artículo 3° de la ley N° 
20.280, previene que sólo podrá excederse el límite de 40 horas extraordinarias diurnas -
dispuesto en el inciso segundo de la misma norma-, cuando se trate de trabajos de carácter 
imprevisto motivado por fenómenos naturales o calamidades públicas que hagan 
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imprescindible trabajar un mayor número de horas extraordinarias, de lo cual deberá dejarse 
expresa constancia en la resolución que ordene la ejecución de tales trabajos extraordinarios. 
 
su vez, mediante uno o varios decretos supremos emanados del Ministerio de Hacienda, 
podrá exceptuarse de la limitación que establece el inciso segundo de dicho artículo, a 
aquellos servicios que por circunstancias especiales puedan necesitar que determinado 
personal trabaje un mayor número de horas extraordinarias, agregando que, en el caso de los 
organismos cuyos funcionarios perciban la asignación establecida en el artículo 24 decreto 
ley Nº 3.551, de 1980 -entre estos, las municipalidades-, la excepción a la limitación referida 
se dispondrá mediante un decreto alcaldicio, entre cuyos fundamentos, deberá señalarse los 
costos que la medida implica para las arcas municipales, con mención específica de los 
montos involucrados. 
 
De acuerdo con lo indicado en el párrafo precedente, para poder ejercer la facultad 
excepcional de disponer trabajos extraordinarios que excedan el aludido límite de 40 horas 
extraordinarias diurnas, se requiere la ocurrencia de circunstancias especiales que hagan 
necesario que un determinado personal trabaje un mayor número de horas extraordinarias, y 
que esa decisión se encuentre debidamente fundamentada, en el acto administrativo que lo 
establece, en el cual se indicarán los costos económicos de aquella medida. 
 
Como puede advertirse, la ley ha contemplado un límite a la facultad de ordenar trabajos 
extraordinarios diurnos, de manera que si se excede dicho máximo y no se trata de una de las 
situaciones de excepción a que alude el citado artículo 9° de la ley N° 19.104, ello implica 
una infracción a la normativa vigente respecto de la cual corresponde aplicar sanciones 
administrativas a la autoridad que dispuso dicho desempeño, previa instrucción del 
correspondiente procedimiento disciplinario (aplica criterio contenido en el dictamen N° 
30.005, de 1995, de la Contraloría General). 
 
Ahora bien, en relación con el hecho observado, cabe señalar que la municipalidad en esta 
oportunidad, respecto de los casos detallados en el anexo N° 6 del presente informe, no aporta 
antecedentes concretos que demuestren la efectiva ocurrencia de las circunstancias 
específicas, que justificaron el ejercicio de la prerrogativa excepcional contemplada en el 
artículo 9° de la ley N° 19.104, que le permite a la autoridad comunal disponer trabajos 
extraordinarios por sobre el límite de 40 horas diurnas. 
 
En consecuencia, considerando lo expuesto precedentemente y, además, que la 
Municipalidad de Las Condes no aporta antecedentes que demuestren las acciones concretas 
que señala haber adoptado, respecto a incluir en los actos administrativos que autorizan los 
trabajos extraordinarios, los montos involucrados en estos, se mantiene la objeción. 
 
Atendido lo anterior, corresponde que el municipio, acredite documentadamente para los 
funcionarios municipales detallados en el anexo N° 6 de este informe, la efectiva ocurrencia 
de las circunstancias específicas, que justificaron el ejercicio de la prerrogativa excepcional 
contemplada en el artículo 9° de la ley N° 19.104, remitiendo los respectivos antecedentes a 
esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo de 30 días hábiles, 
contado desde la recepción del presente informe. En caso contrario, una vez concluido el 
plazo antes señalado, deberá iniciar un sumario administrativo, remitiendo copia del acto 
administrativo que dispone el referido procedimiento disciplinario, a la Unidad de 
Seguimiento de Fiscalía de esta Entidad de Control, en el plazo de 15 días hábiles. 
 
Ahora bien, en relación con los funcionarios detallados en la tabla N° 8 del presente informe, 
ese órgano comunal reconoce la omisión de los costos que implicó para las arcas municipales 
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disponer los trabajos extraordinarios sobre el límite antes señalado, por lo que, considerando 
que lo objetado corresponde a un hecho consolidado, se mantiene la observación, debiendo, 
en lo sucesivo, incluir en los actos administrativos sobre trabajos extraordinarios, los montos 
involucrados que implicaron para el municipio el otorgamiento de aquellas, según lo 
establece el citado artículo 9° de la ley N° 19.104, que Reajusta Remuneraciones de los 
Trabajadores del Sector Público y Dicta Otras Normas de Carácter Pecuniario. 

 
b)  Se constató que los planes de trabajo que fundamentan la realización de horas extraordinarias 

del señor Juan Francisco Reyes Salgado, son idénticos para los meses de enero a mayo; julio 
a septiembre y de octubre a diciembre, razón por la cual no se evidencia que las labores allí 
descritas correspondan a tareas impostergables que hayan permitido al funcionario realizar 
horas extras. 

 
Al respecto, cabe indicar que la jurisprudencia administrativa contenida, entre otros, el 
dictamen N° 38.475, de 2003, en relación con las tareas impostergables señala que la 
encomendación de labores más allá de la jornada ordinaria de trabajo, está entregada por ley 
a la autoridad administrativa, cuando ello resulte necesario para la ejecución de tareas 
indispensables para el adecuado desarrollo de las funciones del servicio, considerando los 
factores y requerimientos propios del servicio, con la única limitación de respetar las normas 
estatutarias que rijan a los servidores que las desarrollan, lo que no fue posible evidenciar en 
la especie. 

 
La municipalidad argumenta, en lo que interesa, que los planes de trabajo que fundamentaron 
la realización de las horas extraordinarias del citado funcionario son semejantes para todo el 
año 2020, toda vez que durante dicha anualidad se dieron las circunstancias excepcionales de 
pandemia, que originó la realización de tareas impostergables, siendo inviable una 
programación de actividades más específica, dada la coyuntura derivada de la crisis sanitaria. 
 
Al respecto, cabe señalar que sin perjuicio de los argumentos que plantea el municipio, no 
adjunta antecedentes que demuestren fehacientemente que las labores descritas en los planes 
de trabajo que fundamentan la realización de las horas extraordinarias correspondan a tareas 
impostergables, especialmente, en atención a que son idénticos para los meses de enero a 
mayo; julio a septiembre y de octubre a diciembre, razón por la cual, se mantiene lo objetado. 
 
Corresponde que ese órgano comunal, en lo sucesivo, adopte las medidas necesarias para 
asegurar que las labores encomendadas con posterioridad a la jornada ordinaria correspondan 
a la ejecución de tareas indispensables e impostergables para el adecuado desarrollo de las 
funciones del municipio, conforme a lo dispuesto en los dictámenes Nos 62.597, de 2012, 
26.191, de 2013 y 15.218, de 2015, todos de la Contraloría General. 

 
9.  Sobre jornada de trabajo habitual y extraordinaria.  
 
De los 26 funcionarios de la muestra examinada, se comprobó que 23 de ellos, realizan una 
ejecución superior a las 100 horas extraordinarias mensuales, considerando para ello horas diurnas 
y nocturnas. La situación anterior, implica que su jornada ordinaria de trabajo, que consta de 44 
horas semanales, se convierte en promedio en una jornada efectiva de 60 horas semanales, con una 
ejecución diaria promedio de 15 horas de lunes a viernes, lo que significó para el municipio, un 
gasto total de $138.625.592, por concepto de horas extras, cuyo detalle se expone en el anexo N° 
7. 
 
Así las cosas, no es posible evidenciar que se garantice, el debido derecho a descanso, el cual el 
municipio debe respetar y promover como derecho esencial que emana de la naturaleza humana, 
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en lo relativo a asegurar al trabajador su descanso y disfrute del tiempo libre y una limitación 
razonable de las horas de trabajo (aplica criterio contenido en los dictámenes Nos 36.121, de 1997, 
y 15.218, de 2015, ambos de la Contraloría General). 
 
El alcalde (s) señala en su respuesta, en síntesis, que, considerando que, no existe, como se 
pretende, una prohibición que impida otorgar más de 40 horas extraordinarias diurnas en las 
condiciones antes mencionadas, se ha determinado mantener y profundizar la idea expuesta por 
este Organismo de Control, en orden a readecuar las tareas diarias, semanales y mensuales de los 
funcionarios, con la finalidad de disminuirlas, para así dar íntegro y estricto cumplimiento a la 
obligación del municipio, de asegurar al trabajador su descanso y disfrute del tiempo libre y una 
limitación razonable de las horas de trabajo conforme lo establece la norma. 
 
Añade, que la ejecución diaria promedio de 15 horas de lunes a viernes, se obtiene al contabilizar 
de lunes a jueves la jornada ordinaria y las horas extraordinarias, y no de lunes a sábado como 
ocurre en la especie, señalando que existe un error aritmético. A su vez, manifiesta que, al 
considerar las mencionadas 15 horas diarias sobre una base de 60 horas semanales, da un promedio 
de 12 horas por día de lunes a viernes. En ese mismo orden de ideas, si el promedio se considera 
de lunes a sábado, alcanzarían a 10 horas diarias. 
 
Por último, advierte que para el año 2021, se rebajaron las asignaciones por concepto de horas 
extraordinarias, y precisa que, en el mes de diciembre de 2021, se materializó una disminución 
ascendente al 16,4%, agregando, que para el período 2022, se ha presupuestado una nueva baja, 
ascendente a un 25,1% en comparación con el año 2021. 
 
Al respecto, y como cuestión previa, es dable manifestar que, el artículo 62, inciso primero de la 
ley N° 18.883, establece que la jornada ordinaria de trabajo de los funcionarios será de cuarenta y 
cuatro horas semanales distribuidas de lunes a viernes, no pudiendo exceder de nueve horas diarias. 
Por su parte, el Manual de Procedimiento del Sistema de Registro y Control de Asistencia, 
aprobado a través del decreto alcaldicio sección 1a N° 7.099, de 2017, vigente en el período 
auditado, establece que los funcionarios municipales deberán cumplir una jornada laboral ordinaria 
de 44 horas semanales de lunes a viernes, razón por la cual corresponde considerar ese rango de 
días para proceder con el cálculo respectivo. 
 
Ahora bien, considerando los argumentos expuestos por esa municipalidad, se procedió 
nuevamente a recalcular la ejecución diaria promedio, considerando la cantidad total de horas 
extras diurnas y nocturnas considerando 30 días corridos, toda vez que las horas extraordinarias, 
según sea el caso, pueden desarrollarse de lunes a domingo, resultando un total promedio de 13 
horas diarias de lunes a viernes, situación que no garantiza el debido derecho a descanso. 
 
Por lo tanto, sin perjuicio de las medidas adoptadas por el municipio, cuyas acciones surten efecto 
a contar del año 2021, lo objetado se trata de hechos consolidados, no susceptibles de ser 
regularizados para el período analizado, por lo cual corresponde mantener la observación 
formulada. 
 
En virtud de lo anteriormente expuesto, procede que ese órgano comunal, en lo sucesivo, garantice, 
el debido derecho a descanso, respetando y promoviendo el derecho esencial que emana de la 
naturaleza humana, en lo relativo a asegurar al trabajador su descanso y disfrute del tiempo libre y 
una limitación razonable de las horas de trabajo, en armonía con el criterio contenido en los 
dictámenes Nos 36.121, de 1997, y 15.218, de 2015, ambos de la Contraloría General. 
 
10.  Falta de oportunidad en la dictación del decreto alcaldicio que autoriza la ejecución de horas 

extraordinarias.  
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Se verificó que los actos administrativos por medio de los cuales se autorizó la ejecución de horas 
extras, y que se señalan en el cuadro procedente fueron emitidos con posterioridad a la fecha de 
inicio de los trabajos y hasta 9 días después al de su realización, lo que resulta extemporáneo. El 
detalle de lo indicado es el siguiente: 
 

TABLA N° 9: FALTA DE OPORTUNIDAD EN LA EMISIÓN DE LOS DECRETOS 
ALCALDICIOS 

 
RUT FECHA DEL PRIMER 

DÍA QUE REALIZÓ 
HORAS EXTRAS 

N° DECRETO 
SECCIÓN 1ª  

FECHA DECRETO 
SECCIÓN 1ª  

DÍAS DE ATRASO 

2/01/2020 108 11/01/2020 9 
1/02/2020 591 3/02/2020 2 

 1/07/2020 4.075 2/07/2020 1 
 1/12/2020 7.087 4/12/2020 3 

Fuente: Decretos alcaldicios proporcionados por la Dirección de Control de la Municipalidad de Las Condes. 
 
En este aspecto, cabe indicar que, conforme con los dictámenes Nos 5.921 y 67.622, ambos de 
2010, de este Organismo de Control, los trabajos extraordinarios deben ser autorizados en forma 
previa a su ejecución, individualizando al personal que las desarrollará, el número de horas a 
efectuar y el período que abarca dicha aprobación, lo que no ocurrió en los casos advertidos. 
 
La jefatura comunal (s), indica, en síntesis, que los decretos alcaldicios se dictaron, casi en la 
totalidad de los casos, en forma previa, los cuales eran segmentados por unidades y áreas de gestión, 
agrega, que actualmente se dicta un decreto que contiene la totalidad de los funcionarios que se le 
asignaron horas extraordinarias, con la finalidad de dar cumplimiento a lo observado. 
 
Asimismo, señala que los casos reprochados corresponden a situaciones excepcionales, debido a 
que representan a un 1% del universo de los decretos dictados durante el año 2020, y que, a raíz de 
lo anterior, se realizó un estudio y se constató que todos los decretos sobre asignación de horas 
extraordinarias se dictaron oportunamente durante lo que va transcurrido del año 2021. 
 
Por último, en relación con los Nos RUT  y , reconoce los días de atraso, 
y sobre el primero de ellos, precisa que fue contratado el 1 de enero de 2020, y una vez iniciada su 
labor, el director estimó otorgar horas extraordinarias las que se decretaron inmediatamente. Ahora 
bien, en lo atingente a los RUT Nos  y  manifiesta que el desfase se generó 
debido a que el primero de ellos, se encontraba con aislamiento domiciliario regresando a sus 
labores el 1 de julio de 2020, motivo por el cual al día siguiente se dictó el decreto que le asigna 
horas extras, y, para la segunda, señala que el 1 de diciembre de 2020, volvió del aislamiento 
domiciliario, por lo que recién, el 4 del mismo mes y año, comenzó a realizar horas extras. 
 
Sin perjuicio de los argumentos esgrimidos por la entidad comunal, dado que reconoce que los 
decretos objetados fueron emitidos con posterioridad a la fecha de inicio de los trabajos, y que, se 
trata de un hecho consolidado, no susceptible de ser regularizado para el período analizado, la 
observación se mantiene. 
 
En consideración de lo expuesto, procede que esa municipalidad implemente las acciones 
correctivas necesarias para que, en lo sucesivo, la autorización de las horas extras sea realizada de 
forma previa a su ejecución, conforme lo establecido en los dictámenes Nos 5.921 y 67.622, ambos 
de 2010, de la Contraloría General. 
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11.  Validaciones en terreno. 
 
Con el propósito de comprobar la fiabilidad de los libros manuales de control de asistencia, esta 
Sede Regional efectuó validaciones en terreno el día 30 de junio de 2021, alrededor de las 12:00 
horas, en las dependencias de la Municipalidad de Las Condes, determinándose las siguientes 
situaciones: 
 
a)  Se detectaron irregularidades relacionadas con marcaciones de entrada y/o salidas registradas 

en el libro de asistencia las cuales no coinciden con el informe analítico de asistencia; 
correcciones que no cuentan con el visto bueno del jefe, director o su superior; marcaciones 
que no se encuentran firmadas por el funcionario, entre otras, las cuales se detallan en el 
anexo N° 8, del presente informe. 

 
b)  Además, a raíz de las validaciones en terreno, se seleccionaron algunos funcionarios 

municipales de forma aleatoria -no incluidos en la muestra analítica-, y también se 
confirmaron hallazgos tales como, marcaciones de la salida en circunstancias que aún no 
finalizaba la jornada laboral de ese día; registro de la entrada o salida con lápiz grafito, las 
que no contaban con la firma del funcionario y cuya marcación fue cargada como válida en 
el sistema de asistencia; firma que no coincide con el resto de las rúbricas estampadas en el 
libro de asistencia, entre otros, las cuales se individualizan en el anexo N° 9, del presente 
informe. 

 
c)  Se procedió a validar si los funcionarios seleccionados en la muestra, durante ese día, 

registraron la entrada de la jornada laboral y, a su vez, que aquellos no hayan registrado la 
salida de la misma. Al respecto, cabe señalar que todos los funcionarios seleccionados en la 
muestra registraron la entrada y no presentaban marcación en la salida de la jornada laboral, 
razón por la cual, no existen observaciones que formular.  

 
Las situaciones descritas en las letras a) y b), del presente numeral 11, vulneran lo establecido en 
la letra a), del artículo 61 de la ley N° 18.883; el artículo 3°, inciso segundo, de la ley N° 18.575, 
conforme el cual, la administración debe observar en su actuar, entre otros principios, los de 
responsabilidad y control, además del punto 1.1, del mencionado Manual de Procedimiento de 
Registro y Control de Asistencia que señala que, en el caso de producirse enmendaduras, 
remarcaciones y borrones en el registro de entrada y salida, el director o jefe deberá, si procede, 
justificar dichas correcciones estampando, en el registro de asistencia, su visto bueno, autorizando 
y justificando dichas correcciones, además, indica que la responsabilidad de la supervisión del 
registro de asistencia, recaerá en los directores y jefes de departamentos, precisándose que solo en 
casos que el personal labore en otras dependencias, el jefe de unidad podrá disponer la colaboración 
de un jefe de sección, quien le reportará el control realizado. 
 
En relación a las letras a) y b) del presente numeral, la autoridad comunal (s) estima pertinente 
reiterar lo señalado en el numeral 3 de este acápite, indicando que a contar del 26 de noviembre de 
2021, el departamento de recursos humanos incorporó una nueva sección denominada “Control y 
Registro de Asistencia del Personal”, conformada por funcionarios de especial dedicación para la 
fiscalización de los libros de asistencia, su digitación, y todo aspecto administrativo relacionado 
con el proceso de control y registro de asistencia, verificando en terreno, de manera periódica la 
adecuada implementación del sistema de registro de asistencia municipal, y capacitaciones del 
personal que sean requeridas y necesarias, con la finalidad de disminuir la ocurrencia de los errores 
expuestos adjuntando el citado decreto alcaldicio sección 1ª N° 4.706, de 2021.  
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Añade, que se dictaron los aludidos decretos alcaldicios sección 1ª Nos 4.660 y 4.661, ambos de 
2021, que fija un nuevo procedimiento para el sistema de registro horario, y decreta una 
capacitación que instruye sobre la aplicación de aquél y su estricto cumplimiento. 
 
Asimismo, remite los decretos alcaldicios sección 1ª Nos 4.613 y 4.614, ambos de 2021, que 
designan a los digitadores que ingresan la asistencia de personal, y ratifica y nombra a los 
funcionarios encargados de ingresar al módulo de asistencia del personal los permisos con y sin 
goce de remuneraciones y las licencias médicas, respectivamente. 
 
En consecuencia, sin perjuicio de los argumentos y acciones realizadas por la jefatura municipal, 
y considerando que corresponde a un hecho consolidado no susceptible de regularizar para el 
período examinado, se mantiene la observación formulada. 
 
Atendido lo anterior, procede que esa entidad comunal, en adelante, dé cumplimiento a su nuevo 
procedimiento interno, en orden a verificar en terreno, de manera periódica la adecuada 
implementación del sistema de registro de asistencia municipal, con la finalidad de que exista 
fiabilidad en los registros contenidos en los libros manuales de asistencia y en el aludido sistema, 
dando cumplimiento a la letra a), del artículo 61 de la ley N° 18.883; el artículo 3°, inciso segundo, 
de la ley N° 18.575, y al numeral 3 del nuevo Manual de Procedimiento de Registro y Control de 
Asistencia. 
 
B.  Honorarios. 
 
De la revisión a las contrataciones a honorarios de la muestra examinada, se verificaron las 
siguientes situaciones: 
 
12.  Ausencia de certificados de antecedentes y/o de la declaración jurada al momento de la 

contratación de prestadores de servicios. 
 
De las validaciones realizadas a los antecedentes que respaldan las contrataciones a honorarios de 
la muestra en examen, no fue posible verificar que la entidad edilicia, haya solicitado con 
anterioridad a la fecha de la suscripción del contrato con los prestadores de servicio, los certificados 
de antecedentes emitidos por el Servicio de Registro Civil e Identificación y/o las declaraciones 
juradas, a fin de verificar que ninguno de ellos haya sido condenado por crimen o simple delito, 
por cuanto los documentos existentes corresponden a una data posterior a la fecha del contrato a 
honorarios, cuyo detalle se expone en la siguiente tabla: 
 

TABLA N° 10: DETALLE DE CONTRATOS QUE NO CONTABAN CON EL 
CERTIFICADO DE ANTECEDENTES Y/O DECLARACIÓN JURADA 

 
RUT N° DEL 

DECRETO QUE 
AUTORIZA LA 

CONTRATACIÓN 

FECHA DEL 
DECRETO QUE 
AUTORIZA LA 

CONTRATACIÓN 

FECHA DEL 
CONTRATO 

FECHA DEL 
CERTIFICADO 

DE 
ANTECEDENTES 

FECHA DE LA 
DECLARACIÓN 

JURADA 

621 18/01/2020 11/12/2019 11/12/2020 - 
613 18/01/2020 11/12/2019 21/12/2020 - 
326 11/01/2020 30/12/2019 7/12/2020 - 
321 11/01/2020 30/12/2019 7/12/2020 - 
322 11/01/2020 30/12/2019 7/12/2020 - 
633 20/01/2020 20/12/2019 12/12/2020 May-20 
397 11/01/2020 20/12/2019 6/12/2020 Abr-20 
292 10/01/2020 20/12/2019 6/12/2020 May-20 
285 10/01/2020 20/12/2019 6/12/2020 May-20 

Fuente: Información contenida en los contratos, en los certificados de antecedentes y en las declaraciones juradas 
respectivas, proporcionadas por la municipalidad. 
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En dicho contexto, cabe recordar que el artículo 54 de la ley N° 18.575, establece los motivos por 
los cuales las personas no podrán ingresar a cargos en la Administración del Estado, además, señala 
en la letra c), que dicha prohibición también aplica para las personas que se hallen condenadas por 
crimen o simple delito. A su vez, el artículo 55 de la citada ley, prescribe que los postulantes a un 
cargo público deberán prestar una declaración jurada que acredite que no se encuentran afectos a 
alguna de las causales de inhabilidad previstas en el artículo 54 de la mencionada ley. 
 
En este punto debe señalarse que la jurisprudencia administrativa de la Contraloría General 
contenida, entre otros, en el dictamen N° 24.221, de 2018, ha precisado que la inhabilidad que 
establece el aludido artículo 54, letra a), de la ley N° 18.575, no solo es aplicable a los funcionarios 
municipales de planta y a contrata, sino también a quienes son contratados a honorarios, atendido 
el carácter de servidores estatales de estos últimos, ya que prestan un servicio al Estado en virtud 
de un contrato suscrito con un organismo público, debiendo observar las normas que consagran y 
resguardan el principio de probidad administrativa. 
 
El alcalde (s) manifiesta en su respuesta que, la observación, a su juicio, no resulta pertinente, toda 
vez que, al revisar la documentación de respaldo, no se detectaron inconsistencias en cuanto a la 
oportunidad de la emisión de los documentos. A su vez, indica que los prestadores de servicios 
RUT  corresponden a contrataciones por 
programas comunitarios dependientes de la Dirección de Desarrollo Comunitario, mientras que los 
servidores a honorarios Rut  pertenecen al programa de seguridad 
pública. 
 
Sin perjuicio de lo expuesto, y dado que el municipio no acompaña para los cuatro primeros 
prestadores de servicio los antecedentes que demuestren que no existieron irregularidades, además 
de tratarse de un hecho consolidado no susceptible de ser regularizado para el periodo examinado, 
se mantiene la observación formulada. 
 
Ahora bien, sobre los dos restantes Rut  la entidad edilicia, en esta 
oportunidad, acompañó documentación, que da cuenta que los certificados de antecedentes fueron 
emitidos el 9 de diciembre de 2019 por el Servicio de Registro Civil e Identificación, situación que 
permite confirmar que aquel fue requerido con anterioridad a la fecha de la suscripción del contrato, 
sin embargo, en relación a las declaraciones juradas, se mantiene la misma situación a la indicada 
en la tabla N° 10 del presente informe, en el sentido que se verificó que aquellas no especifican la 
fecha, razón por la cual se mantiene lo observado. 
 
En relación con los honorarios Rut  el municipio no se 
pronuncia en su respuesta ni tampoco acompaña antecedentes al respecto, motivo por el cual se 
mantiene la situación objetada. 
 
En virtud de lo anteriormente expuesto, corresponde que ese órgano comunal, en lo sucesivo, 
disponga de los certificados de antecedentes emitidos por el Servicio de Registro Civil e 
Identificación y/o las declaraciones juradas previo a la fecha de contratación de los prestadores de 
servicio, a fin de verificar oportunamente que ninguno de ellos está afecto a las inhabilidades 
establecidas en los artículos 54 y 55 de la ley N° 18.575. 
 
13.  Labores correspondientes a la gestión interna del municipio. 
 
a)  La Municipalidad de Las Condes, durante el año 2020, efectuó 4 contrataciones a honorarios 

los cuales desempeñaron funciones propias de la gestión municipal, encargadas a la 
Dirección de Administración y Finanzas, al Gabinete de Alcaldía, al Departamento de 
Relaciones Públicas y Prensa y a la Secretaría Comunal de Planificación, imputándose tales 
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gastos al Subtítulo 21 Gastos en Personal, en los ítems 03, Otras Remuneraciones, asignación 
001 Honorarios a Suma Alzada Personas Naturales y, 04 Otros Gastos en Personal, 
asignación 004 Prestaciones de Servicios en Programas Comunitarios, respectivamente, 
cuyos cometidos corresponden a las funciones habituales de esa entidad edilicia, conforme 
lo preceptuado n la ley N° 18.695, y el Reglamento de Organización Interna de la 
Municipalidad de Las Condes, aprobado mediante el decreto sección 1a N° 5.352, de 27 de 
julio de 2018. El detalle consta en el anexo N° 10. 

 
La jefatura comunal (s) expresa en su respuesta que, los cometidos encomendados al personal 
contratado a honorarios tendrían relación con lo establecido en el reglamento de organización 
interna del municipio, este documento tiene su origen y diseño como un marco descriptivo y 
de roles a cargo de cada una de las unidades definiendo las funciones y características propias 
de cada área municipal. Añade que, la planta municipal no ha sido cubierta en su totalidad, 
por lo que obliga a cubrir funciones específicas con trabajadores en otra calidad jurídica, 
sumando las dificultades derivadas de la pandemia por COVID-19, en la realización de 
concursos públicos y contrataciones con requisitos específicos para cargos municipales. 
 
Agrega que, no existen funcionarios municipales que cumplan las labores objetadas en la 
letra a) del presente numeral, por cuanto no son funciones permanentes y cuando estas son 
requeridas, de forma esporádica, son cumplidas por personal bajo la modalidad de honorarios 
a suma alzada. 
 
Al respecto, es dable recordar, que la reiterada jurisprudencia administrativa, contenida entre 
otros, en los dictámenes Nos 41.303 y 17.929, ambos de 2017 y 2.243, de 2016, todos de la 
Contraloría General, han manifestado que en virtud del artículo 4° de la ley N° 18.883 podrán 
contratarse sobre la base de honorarios a profesionales y técnicos de educación superior o 
expertos en determinadas materias, cuando deban realizarse labores accidentales y que no 
sean las habituales de la municipalidad. Así las cosas y considerando que las labores para las 
cuales fueron contratados los prestadores de servicio RUT Nos 

se encuentran plasmadas en el Reglamento de Organización 
Interna de la Municipalidad de Las Condes, como parte de las funciones correspondientes a 
los departamentos y direcciones municipales que se identifican en el anexo N° 10 del presente 
informe, la observación se mantiene. 

 
b)  En relación a los prestadores de servicios Rut Nos 

 contratados con cargo a los programas comunitarios, a saber: Primeros Auxilios 
Psicológicos y Jurídicos 2020; Análisis y Gestión Comunitaria 2020 y Estudios Sociales 
2020; y Organizaciones Comunitarias, Mediación Vecinal y Copropiedad 2020, 
respectivamente, gastos que fueron imputados, al Subtítulo 21 Gastos en Personal, en los 
ítems; 04 Otras Gastos en Personal, asignación 004 Honorarios Programas Sociales, se 
verificó que ellos fueron contratados para la prestación de servicios ocasionales y/o 
transitorios, los cuales están directamente asociados al desarrollo de programas en beneficio 
de la comunidad, no obstante lo anterior, se confirmó que las labores encomendadas en sus 
convenios, corresponden a las de la gestión administrativa interna del municipio, situación 
que no se enmarca a lo indicado en el dictamen N° 27.757, de 2016, de este Organismo 
Contralor, toda vez que no se reúnen la totalidad de las características para este tipo de 
contrataciones. 

 
Lo anterior, se expone en detalle en el anexo N° 11 del presente informe. 
 
La jefatura comunal (s) manifiesta que conforme a lo indicado en el citado dictamen N° 27.757, de 
2016, de esta Entidad de Control, las labores desempeñadas por los servidores a honorarios en 
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programas comunitarios cumplen con los requisitos establecidos en el decreto N° 854, de 2004, del 
Ministerio de Hacienda, para imputarse el gasto al ítem 21-04-004, toda vez, que se han circunscrito 
a programas que poseen una duración limitada, por lo cual son transitorios. 
 
A mayor abundamiento, argumenta que lo objetado no se condice con lo manifestado por esta 
Entidad Fiscalizadora a través, del dictamen N° 7.266, de 2005, en relación con el concepto de 
contrato a honorarios, se indica que no está definido por ley, pero que permite a la administración 
municipal contar con la asesoría de especialistas en determinadas materias, cuando requiera 
ejecutar labores propias de la corporación, que presenten un carácter ocasional, específico y no 
habitual. Así las cosas, solamente le serán aplicables las normas contenidas en el respectivo 
contrato, así como en la normativa del título XXIX, libro IV del Código Civil, artículo 2.116 y 
siguientes, permitiendo encomendarse el cumplimiento de labores accidentales y que no sean 
habituales y en términos excepcionales, cometidos específicos, propios de las tareas habituales y 
permanentes de la municipalidad. 
 
Conforme a lo expuesto, a juicio de la jefatura comunal (s), no existiría cuestionamiento que 
formular, dado que es facultad de la administración activa el determinar las necesidades a contratar 
profesionales altamente calificados para servicios específicos, siempre que se cumple con los 
requisitos legales. 
 
Como cuestión previa, es dable señalar que el aludido dictamen N° 7.266, de 2005, no se refiere a 
contrataciones a honorarios en el marco de un programa comunitario. En ese sentido, este 
Organismo de Control ha manifestado respecto de las citadas contrataciones, en su dictamen N° 
29.616, de 2018, que éstas deben cumplir copulativamente las siguientes características, a) que 
sean ocasionales y/o transitorios b) que sean ajenos a la gestión administrativa interna de las 
respectivas municipalidades y c) que se encuentren directamente asociados al desarrollo de 
programas de beneficio de la comunidad, en materias de carácter social, cultural, deportivo, de 
rehabilitación o para enfrentar situaciones de emergencia, ejecutados en cumplimiento de las 
funciones previstas en el artículo 4° de la ley 18.695. 
 
Por su parte es deber señalar, que la finalidad de lo observado no guarda relación con aquellas 
contrataciones de prestadores de servicios altamente calificados, sino con honorarios para la 
prestación de servicios ocasionales y/o transitorios, ajenos a la gestión administrativa interna de las 
respectivas municipalidades, que estén directamente asociados al desarrollo de programas en 
beneficio de la comunidad, de acuerdo con lo dispuesto en el decreto N° 854, de 2004, del 
Ministerio de Hacienda. 
 
Precisado lo anterior y dado que, se verificó que las contrataciones que se objetan corresponden a 
labores propias de la gestión interna municipal, las que se encuentran definidas como parte de las 
funciones departamentos municipales, según lo previsto en el Reglamento de Organización Interna, 
corresponde mantener la observación. 
 
Por lo tanto, en relación a las letras a) y b), del presente numeral, ese municipio deberá, en lo 
sucesivo, efectuar sus contrataciones a honorarios en cumplimiento con lo dispuesto en el artículo 
4° de la ley N° 18.883, con el fin de que estos efectúen labores accidentales y no habituales del 
municipio, o realicen cometidos específicos conforme a las normas generales, y con lo indicado en 
la jurisprudencia administrativa de esta Entidad de Control, contenida entre otros, en el dictamen 
N° 29.616, de 2018. 
 
14.  Falta de oportunidad en la dictación del decreto alcaldicio que formaliza la contratación a 

honorarios. 
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De la revisión a los contratos a honorarios se constató que, los decretos alcaldicios que aprobaron 
dichas contrataciones no fueron dictados oportunamente por esa entidad edilicia, por cuanto 
transcurrieron hasta 38 días corridos desde la fecha del contrato hasta la data en que se dictó el acto 
administrativo que lo formaliza, contraviniendo el artículo 8° de la anotada ley N° 18.575, el cual 
impone a los organismos públicos el deber de actuar por propia iniciativa en el cumplimiento de 
sus funciones, procurando la simplificación y rapidez de los trámites, y lo previsto en el artículo 7° 
de la ley N° 19.880, relativo al principio de celeridad, conforme al cual las autoridades y 
funcionarios deben actuar por propia iniciativa en el procedimiento de que se trate y en su 
prosecución, haciendo expeditas las actuaciones pertinentes. 
 

TABLA N° 11: FALTA DE OPORTUNIDAD EN LA DICTACIÓN DEL DECRETO 
ALCALDICIO 

 
RUT N° DEL DECRETO QUE 

AUTORIZA LA 
CONTRATACIÓN 

FECHA DEL DECRETO 
QUE AUTORIZA LA 

CONTRATACIÓN 
(A) 

FECHA DEL 
CONTRATO 

 
(B) 

DIFERENCIA 
 
 

(A-B) 
621 18/01/2020 11/12/2019 38 
613 18/01/2020 11/12/2019 38 
552 16/01/2020 11/12/2019 36 

1.871 1/06/2020 8/05/2020 24 
633 20/01/2020 20/12/2019 31 
397 11/01/2020 20/12/2019 22 
292 10/01/2020 20/12/2019 21 
285 10/01/2020 20/12/2019 21 

Fuente: Información contenida en los contratos a honorarios y en los decretos alcaldicios que los ratifican 
proporcionados por el municipio. 
 
La Municipalidad de Las Condes, manifiesta, en síntesis, que los contratos fueron celebrados 
oportunamente durante el ejercicio presupuestario anterior, esto es año 2019, para luego, cumplir 
servicios durante la siguiente anualidad. Agrega, que desconoce por qué se cuestiona la oportunidad 
de la ratificación, por medio del respectivo decreto, toda vez que, por una parte, constituyen 
contratos a honorarios, cuya relación contractual se inicia, precisamente mediante él, y es sólo su 
ratificación, a través del correspondiente acto administrativo, el que viene en formalizarlo. Añade, 
que no existió pago previo a la dictación del mismo, razón por la cual la circunstancia de su fecha, 
para esos efectos, resulta inocua, en cuanto a lo presupuestario y contable. 
 
Al respecto, es dable señalar que lo objetado guarda relación con la falta de oportunidad en la 
dictación del decreto alcaldicio que formaliza la contratación a honorarios y no sobre la realización 
de pagos previos a la emisión del mismo. 
 
En ese sentido, procede hacer presente lo establecido en el artículo 3° de la ley N° 19.880, con 
arreglo al cual las decisiones escritas que adopte la Administración se expresarán por medio de 
actos administrativos, la que se entenderá como decisiones formales que emitan los órganos de la 
Administración del Estado en las cuales se contienen declaraciones de voluntad, realizadas en el 
ejercicio de una potestad pública. También se debe tener en cuenta el principio de escrituración, 
contemplado en el artículo 5° del mismo texto legal, y 12, de la ley N° 18.695, que señala que las 
decisiones adoptadas por la municipalidad deben escriturarse y aprobarse formalmente a través de 
la emisión del decreto alcaldicio correspondiente. 
 
Al efecto, el dictamen N° 2.444, de 2013, ha precisado que de acuerdo con el principio de 
formalidad que rige a los actos de la Administración del Estado, los contratos a honorarios que 
celebren las municipalidades deben materializarse en un documento escrito y aprobarse mediante 
decreto alcaldicio, por lo que la expresión formal de la voluntad del municipio, solo puede 
perfeccionarse con la expedición del respectivo decreto aprobatorio del contrato, siendo este 
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instrumento el que produce el efecto jurídico básico de obligar al municipio de conformidad con la 
ley, y no como lo sostiene la Municipalidad de Las Condes. 
 
En consecuencia, considerando que lo objetado corresponde a un hecho consolidado no susceptible 
de regularizar, se mantiene lo reprochado, por lo que ese municipio, en lo sucesivo, deberá dictar 
oportunamente los actos administrativos que aprueban las contrataciones a honorarios, con el 
objeto de ajustarse a lo establecido en el artículo 8° de la anotada ley N° 18.575, el cual impone a 
los organismos públicos el deber de actuar por propia iniciativa en el cumplimiento de sus 
funciones, procurando la simplificación y rapidez de los trámites, y lo previsto en el artículo 7° de 
la ley N° 19.880, relativo al principio de celeridad. 
 
15.  Inexistencia de medidas que contribuyan a disminuir eventuales conflictos de intereses. 
 
Se constató que la entidad comunal no cuenta con procedimientos de control, manuales, guías, 
reglamentos u otros documentos que permitan prevenir o evaluar eventuales conflictos de intereses, 
situación confirmada por doña Giannella Sonatore Molina, jefa del departamento de fiscalización 
y subvenciones (s) de la Municipalidad de Las Condes, mediante correo electrónico de 12 de julio 
de 2020. 
 
Lo anterior, reviste importancia en virtud de lo dispuesto por los artículos 52 y 53, de la ley N° 
18.575, relativos al principio de probidad, el cual consiste en observar una conducta funcionaria 
intachable y un desempeño honesto y leal de la función o cargo, por lo que el interés general exige 
el empleo de medios idóneos de diagnóstico, decisión y control, para concretar una gestión eficiente 
y eficaz. 
 
Asimismo, conforme a lo indicado en los artículos 54, 55 y 56, de la ley N° 18.575, las normas 
sobre inhabilidades e incompatibilidades serán aplicables asimismo a los contratados a honorarios. 
 
De igual modo, resulta oportuno hacer presente lo preceptuado por el artículo 82, letra b), de la ley 
N° 18.883, en razón de la prohibición de los funcionarios de intervenir, en razón de sus funciones, 
en asuntos en que tengan interés el, su cónyuge, sus parientes consanguíneos hasta el tercer grado 
inclusive, y las personas ligadas por adopción. 
 
A mayor abundamiento, de acuerdo a lo señalado por el artículo 1° de la ley N° 20.880, sobre 
Probidad en la Función Pública y Prevención de los Conflictos de Intereses, existe conflicto de 
intereses cuando concurren a la vez el interés general propio del ejercicio de las funciones con un 
interés particular, sea o no de carácter económico, de quien ejerce dichas funciones o de los terceros 
vinculados a él determinados por la ley, o cuando concurren circunstancias que le restan 
imparcialidad en el ejercicio de sus competencias. 
 
La autoridad comunal (s) señala en su respuesta, en síntesis, que, a su juicio, no resulta necesario 
contar con procedimientos de control, manuales, guías, reglamentos u otros documentos que 
permitan prevenir o evaluar eventuales conflictos de intereses, toda vez que la ley aplicable a la 
especie resulta suficientemente clara, y no admite interpretación alguna. Agrega, que la ley N° 
20.880 y los artículos 54, 55, 56 y demás pertinentes de la ley N° 18.575, no establecen exigencia 
alguna, en cuanto a sustentar la obligatoriedad de dictar los señalados instrumentos de control. 
 
Asimismo, indica que tampoco se detectó, como consecuencia de la auditoría, circunstancia alguna 
que acredite la concurrencia de cualquier conflicto de intereses, que hubiera hecho necesario contar 
con dicho protocolo, razón por la que, carece de fundamento y sustento jurídico y resulta forzada. 
Al respecto, considerando que los argumentos esgrimidos por el edil resultan atendibles, 
corresponde levantar lo objetado. 
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III. EXAMEN DE CUENTAS 
 
16.  Horas extraordinarias diurnas pagadas en exceso. 
 
De la revisión efectuada a los registros de la jornada laboral, consignados en el libro manual y en 
el sistema de asistencia municipal, así como de las liquidaciones de sueldo correspondientes, se 
verificó que durante los meses de enero y febrero de 2020, los funcionarios María Readi Catán, 
Alejandro Cooper Salas y María Ruiz Gallardo, percibieron el pago por horas extraordinarias 
diurnas que no habían sido ejecutadas, por las cuales el municipio desembolsó un monto total de $ 
420.618, de acuerdo al siguiente detalle: 
 

TABLA N° 12: DETALLE DE HORAS EXTRAORDINARIAS PAGADAS SIN SER 
EJECUTADAS 

 
RUT MES 

EJECUCIÓN 
HORAS 

EXTRAS 
DIURNAS 

N° HORAS 
DIURNAS 

REALIZADAS 
SEGÚN SISTEMA 
DE ASISTENCIA 

N° DE HORAS 
EXTRAS DIURNAS 

AUTORIZADAS 
MEDIANTE 
DECRETO 

ALCALDICIO 

N° DE HORAS 
EXTRAS 

DIURNAS 
PAGADAS 

SEGÚN 
LIQUIDACIÓN 

DE SUELDO 

N° HORAS 
EXTRAS 

DIURNAS 
PAGADAS SIN 

SER 
EFECTUADAS 

MONTO TOTAL 
PAGADO EN 

EXCESO POR 
HORAS EXTRAS 

$ 

 
ENERO 

58 62 62 4 68.096 
66 70 70 4 68.096 
51 55 55 4 65.605 

 
FEBRERO 

57 62 62 5 85.120 
64 68 68 4 68.096 
51 55 55 4 65.605 

MONTO TOTAL PAGADO EN EXCESO POR HORAS EXTRAS 420.618 

 
El alcalde (s), expresa en su respuesta que el pago de las horas extraordinarias objetadas, 
correspondientes a los meses de enero y febrero de 2020, se realizaron con estricto apego a la 
certificación informada por el departamento de recursos humanos, a través de los memorándums 
Nos 146, de 7 de febrero y 216, de 5 de marzo, ambos de 2020. Agrega, que tanto para los meses 
de enero y febrero de 2020, las horas extraordinarias diurnas a pago fue de 62, 70, y 55, para los, 
Rut RUT y  respectivamente. 
 
Añade que, el informe de las horas extraordinarias para pago indicada en los memorándums, son 
traspasadas computacionalmente y sin la intervención de terceros desde el departamento de 
recursos humanos, departamento emisor del señalado memorándum, al sistema de remuneraciones 
de la sección de sueldos, verificándose que sean coincidentes, lo que precisa, ocurrió en la especie, 
por lo que, a su juicio, las horas extraordinarias fueron bien pagadas en virtud de lo informado por 
el citado departamento municipal. 
 
Al respecto, cabe señalar que analizados los citados memorándums Nos149 y 216, ambos de 2020, 
que el municipio acompaña a su respuesta, se constató que efectivamente el número de horas 
extraordinarias diurnas y nocturnas a pagar para los meses de enero y febrero de esa anualidad, son 
coincidentes con lo expresado en los párrafos precedentes. No obstante, lo anterior, cabe indicar 
que el pago de horas extraordinarias, de acuerdo con la jurisprudencia administrativa, contenida, 
entre otros, en los dictámenes Nos 12.218, de 2015, 12.463, de 2013 y 5.921, de 2010, todos de la 
Contraloría General, procede cuando, entre otros requisitos, existe una orden de la máxima jefatura 
edilicia y que las actividades se realicen a continuación de la jornada ordinaria. 
 
Así las cosas, para los funcionarios en comento, se constató que la cantidad de horas extraordinarias 
diurnas que se indican en la tabla N° 12, si se encontraban autorizadas mediante el acto 
administrativo pertinente y son coincidentes con la cantidad de horas a pago indicadas en los 
referidos memorándums Nos 149 y 216, ambos de 2020, sin embargo, tales horas difieren con lo 
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indicado en el informe analítico de asistencia, correspondiente a los meses de enero y febrero de 
2020. 
 
En razón de lo expuesto, y dado que el municipio no acreditó acciones ni aportó documentación 
que permitiera desvirtuar lo objetado, la observación se mantiene. Al respecto, la entidad edilicia 
deberá adoptar las medidas que correspondan para iniciar un proceso de regularización de lo 
observado, previo traslado a los funcionarios, y si procediere, llevar a cabo las acciones necesarias 
para obtener la restitución de las sumas pagadas en exceso a los funcionarios Rut Nos 

  y  por la cantidad de $153.216, $136.192 y $131.210, respectivamente, 
cuyo monto total asciende a $420.618, sin perjuicio de la posibilidad que le asiste al personal de 
acogerse a lo dispuesto en el artículo 67 de la ley N° 10.336, lo que tendrá que acreditar 
documentadamente a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo de 60 días 
hábiles, contado desde la recepción del presente informe. 
 
17.  Diferencias en el pago de horas extraordinarias. 
 
Tal como se indicó en el numeral 3, del acápite II, examen de la materia auditada, del presente 
informe, se detectaron inconsistencias entre lo registrado en el libro de asistencia con lo ingresado 
en el sistema de asistencia municipal, situación que evidenció diferencias entre la cantidad total de 
horas extraordinarias diurnas y/o nocturnas efectuadas por los funcionarios de la muestra en 
examen, generándose pagos mayores por un monto de $ 689.970 y menores por un total de $ 
237.082, cuyo detalle se expone en el anexo N° 12. 
 
Respecto de lo indicado en los numerales 16 y 17 del presente acápite, es deber señalar que la 
jurisprudencia administrativa de esta Entidad de Control, a través del dictamen N° 41.111, de 2008, 
manifestó que las horas extraordinarias se deben pagar cuando ellas han sido efectivamente 
trabajadas, por lo que las situaciones descritas vulneran lo dispuesto en el artículo 55, del decreto 
ley N° 1.263, de 1975, el cual prevé que los pagos efectuados por el municipio deben contar con la 
documentación original que justifique sus operaciones y que acredite el cumplimiento de las leyes 
tributarias, de ejecución presupuestaria y de cualquier otro requisito que exijan los reglamentos o 
leyes especiales sobre la materia. 
 
De igual modo, transgreden lo establecido en el artículo 3°, inciso segundo, de la ley N° 18.575, 
conforme el cual, la administración debe observar en su actuar, entre otros principios, los de 
responsabilidad y control. 
 
La jefatura comunal (s) adjunta en su respuesta documentos de respaldo, correspondiente a los 
memorándums Nos 146, de 7 de febrero; 216, de 5 de marzo; 299, de 3 de mayo; 335, de 4 de 
junio; 385, de 6 de julio, todos de 2020; y 8, de 7 de enero de 2021, por medio de los cuales el jefe 
del departamento de recursos humanos envió al jefe del departamento de finanzas, el informe de 
horas extraordinarias para su pago, correspondiente a los meses de enero, febrero, abril, mayo, 
junio y diciembre de 2020. 
 
En relación a las horas extraordinarias correspondientes al mes de enero de 2020, reproduce los 
argumentos expuestos en el numeral 2, punto 2.3, del acápite I, aspectos de control interno, del 
presente informe, que respecto del funcionario Rut  señala que la ilegibilidad de las 
anotaciones en el libro de asistencia, se fundamentan en un punto de vista subjetivo, por cuanto 
esta Entidad de Control, no posee la expertiz del digitador, quien está en perfecto conocimiento de 
los números que cada funcionario registra día a día; en tanto, sobre el funcionario Rut 16.556.597-
5, argumenta que el día 16 de enero, se determinó por parte del equipo de fiscalización el registro 
de término de salida a las 19:35, en circunstancias que el afectado y la digitadora aseguran que 
indicaba 17:35 y respecto del funcionario Rut , indica que existe una diferencia de 9 
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horas, la que se produjo, luego de haberse anulado un registro de asistencia del día 12 de enero, por 
cuanto no tenía un superior que aprobara la enmendadura. 
 
A su turno, respecto de las horas extraordinarias de febrero de 2020, indica que para el funcionario 
Rut el equipo de fiscalización asumió que el día 22 de enero, el registro de la entrada 
fue a las 08:30, en circunstancias que fue a las 08:00, para el funcionario Rut  confirma 
que existió un error en la digitación, produciéndose de esa forma la diferencia en el pago que se 
objeta y sobre el funcionario Ru expresa que revisado el informe analítico y el libro 
de control de asistencia, no consta ninguna diferencia, de igual modo, para el mismo funcionario 
para el mes de abril de 2020, manifiesta que la diferencia de 14 horas no existe, por cuanto en su 
liquidación de remuneraciones se pagaron 65 horas, en vez de 52, tal como se indica en el anexo 
N° 12, del presente informe. 
 
A su vez, sobre el funcionario Rut  asevera que efectivamente existió una diferencia 
entre las horas efectuadas y las pagadas, correspondientes al mes de mayo de 2020. En torno al 
funcionario Rut 16.330.557-7, informa que de igual modo existió una diferencia en el pago de 1 
hora menos, correspondiente al trabajo extraordinario del mes de junio, por lo que, si se estima 
pertinente se puede efectuar la reliquidación del mes objetado y pagar la diferencia. 
 
Finalmente, respecto de la funcionaria Rut  explica que hay una diferencia de dos 
horas, la cual se produce dado que empezó a percibir horas extraordinarias desde el día 4 de 
diciembre de 2020, fecha en la cual regresó de su aislamiento domiciliario y no desde el día 1 de 
ese mes. 
 
Respecto del pago en exceso de horas extraordinarias, diurnas y/o nocturnas, en primer lugar, es 
deber indicar que en el anexo N° 12, se indica una diferencia de 14 horas correspondientes al mes 
de abril, al funcionario Rut  en circunstancias que corresponden al Rut  
 
Ahora bien, sin perjuicio de lo expuesto anteriormente, y teniendo en cuenta que en ninguno de los 
casos el municipio aportó antecedentes que permitan desvirtuar las inconsistencias objetadas y, en 
otros, el municipio corroboró la existencia de las diferencias informados, corresponde mantener lo 
observado. 
 
En ese sentido, la Municipalidad de Las Condes, deberá adoptar las medidas que correspondan para 
iniciar un proceso de regularización de lo observado, previo traslado al funcionario, y si procediere, 
llevar a cabo las acciones necesarias para obtener la restitución de las sumas pagadas en exceso por 
un total de $689.970, por concepto de pago de horas extraordinarias diurnas y/o nocturnas que no 
fueron acreditadas, correspondiente a los funcionarios Rut ; 

 sin perjuicio, de la posibilidad que le asiste al personal de 
acogerse a lo dispuesto en el artículo 67 de la ley N° 10.336. 
 
En relación con los casos objetados por haber recibido un pago menor en horas extraordinarias por 
un monto de $237.082, correspondiente a los Rut  la 
entidad edilicia, no aportó antecedentes que permitieran validar las inconsistencias detectadas entre 
el libro de asistencia y lo registrado en el sistema de asistencia, además, confirmó la diferencia 
detectada para el último caso, por lo que la observación se mantiene. 
 
Al respecto, el municipio deberá, efectuar el pago de las horas extraordinarias diurnas y/o 
nocturnas, según corresponda, para los funcionarios Rut Nos y 

 que percibieron un pago de menos por un monto total de $237.082, todo lo anterior 
informando documentadamente a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el 
plazo máximo de 60 días hábiles, contado desde la recepción del presente informe. 
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18.  Pago en exceso por prestación de servicios. 
 
La Municipalidad de Las Condes, mediante el decreto alcaldicio sección 1a N° 2.772, de 29 de 
abril de 2020, aprobó la contratación directa por la prestación de servicios a honorarios de don Juan 
Grimm Moroni, con la finalidad de que realizara un plano de plantación de especies de bajo 
consumo hídrico, efectuara la supervisión de dichas plantaciones y prestara apoyo en las 
modificaciones para un paisajismo más sustentable en el Parque Municipal de los Domínicos. 
 
Así las cosas, los numerales 8 y 9 del citado decreto alcaldicio, establecieron que la prestación de 
servicios se ejecutaría en dos etapas y que el pago se realizaría por valor bruto total equivalente a 
867 unidades de fomento -UF-, las cuales serán pagadas en dos cuotas del 50% cada una, al finalizar 
cada una de las etapas, en pesos, al valor de la UF correspondiente al día en que se emita la 
respectiva boleta de honorarios. 
 
En ese sentido, se constató que por la finalización de la I etapa, correspondiente al plano de 
plantación, don Juan Grimm Moroni, emitió la boleta de honorarios N° 19, de 7 de abril de 2020, 
por un monto bruto de $ 20.035.559, reteniéndose el 10,75%, y pagándose mediante el decreto de 
pago sección 2a N° 2.151, de 8 de abril de idéntico año, por igual monto. 
 
Ahora bien, es dable señalar que el valor en pesos de las 433,5 UF, correspondientes al 50% del 
valor total del contrato, era de $ 12.408.179, a la fecha de emisión de la boleta de honorario, sin 
embargo, el municipio desembolsó la suma de $ 20.035.559, produciéndose una diferencia de $ 
7.627.380, sin que se encontrara justificado ese mayor valor pagado y cuyo detalle se expone en la 
siguiente tabla: 
 

TABLA N° 13: DETALLE DE PAGO EN EXCESO POR PRESTACIÓN DE SERVICIOS 
 

DECRETO DE 
PAGO N° 

VALOR UF SEGÚN 
FECHA DE BOLETA 

$ 

MONTO 
TOTAL EN UF 

A PAGAR 

CANTIDAD DE 
UF A PAGAR 

50% 

MONTO TOTAL EN 
PESOS 

$ 

DIFERENCIA 
TOTAL 

$ 
2.151 

8/04/2020 
28.623,25 867,00 433,5 12.408.179 7.627.380 

Fuente: Contrato de prestación de servicios y el decreto de pago sección 2a N° 2.151, de 2020, proporcionado por la 
municipalidad. 
 
Al respecto, la falta de documentación de respaldo del gasto examinado pagado en exceso no 
permite determinar si éstos se relacionan con la ejecución de actividades directamente vinculadas 
con el cumplimiento de los fines y con el quehacer propio de esa entidad edilicia, los cuales deben 
destinarse exclusivamente al logro de los objetivos propios de tales entidades, fijadas en su ley 
orgánica, y administrarse de conformidad con las disposiciones del artículo 55 del decreto ley N° 
1.263, de 1975. 
 
Asimismo, lo expuesto transgrede lo establecido en el artículo 3°, inciso segundo, de la ley N° 
18.575, conforme el cual, la administración debe observar en su actuar, entre otros principios, los 
de responsabilidad y control. 
 
El alcalde (s) en su respuesta, manifiesta, en síntesis, que en la fiscalización se efectuó un 
levantamiento erróneo de dos contratos diferentes, debido a que el prestador de servicios don Juan 
Grimm Moroni, fue contratado en dos oportunidades, la primera de ellas para una Asesoría en el 
Diseño Paisajístico, Plantación e Implementación en el Proyecto Municipal de Plan Maestro para 
la Zona Típica Parque Patrimonial Los Dominicos; y, la segunda, para la Elaboración y Supervisión 
del Plano de Plantación para el Parque Municipal Los Dominicos, ambas, sancionadas a través de 
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los decretos sección 1a Nos 7.236 y 2.772, de 22 de octubre de 2018 y de 29 de abril de 2020, 
respectivamente, acompañando antecedentes de respaldo de ambos instrumentos. 
 
Sobre el particular, cabe señalar que la partida seleccionada en la muestra examinada corresponde 
al decreto alcaldicio sección 1ª N° 2.772, de 29 de abril de 2020, antecedente que se tuvo a la vista 
en el transcurso de la auditoría, sin embargo, el documento proporcionado por el municipio fue el 
decreto de pago sección 2a N° 2.151, de 8 de abril de 2020, correspondiente a la contratación del 
año 2018, señalada en el párrafo precedente, por ello, se consideró ese decreto para su examen. 
 
Sobre la materia, revisados los antecedentes remitidos en esta oportunidad, los cuales se vinculan 
con la contratación seleccionada en la muestra examinada, se verificó que a través del decreto de 
pago sección 2a N° 4.645, de 15 de julio de 2020, el municipio desembolsó a don Juan Grimm 
Moroni, un monto total de $12.435.758, correspondiente a la boleta de honorarios N° 22, de 10 de 
julio de igual anualidad, por los servicios prestados en la etapa 1 del proyecto -la que consta de 
preparar y entregar un plano de plantación que señalará la totalidad de especies que se incorporan 
al parque y aquellas que se retiran, incluyendo un set de fotografías de terreno con las especies 
existentes-, pago que corresponde al 50% del monto total del contrato revisado, esto es, 433,5 UF, 
conforme al valor de la UF correspondiente al día en que se emitió la mencionada boleta, 
ajustándose a lo establecido en el numeral 9, del referido decreto alcaldicio sección 1a N° 2.772, 
de 2020. 
 
Ahora bien, para acreditar los servicios prestados por el señor Grimm Moroni, el municipio 
acompaña el Informe AU N° 57, de 10 de julio de 2020, emitido por don Pablo de la Llera Martín, 
director de asesoría urbana -supervisor del mismo, conforme lo establece el numeral 10 del 
mencionado decreto-, quien informa al jefe del departamento de finanzas, que dicho prestador de 
servicios entregó un plano de plantación con la totalidad de las especies que se incorporaron al 
parque y aquellas que se retiran, un listado de levantamiento de vegetación y set de fotografías de 
terreno con las especies existentes, y además, manifiesta que se adjunta a la respuesta un CD, con 
información relativa a la materia, sin embargo, esa entidad edilicia no acompaña tales antecedentes 
que evidencian los servicios prestados, razón por la cual corresponde mantener lo objetado. 
 
En lo relativo al pago por la etapa II de supervisión, que consiste en entregar un informe de la 
supervisión en terreno que dé cuenta de la materialización del plano de plantación, el municipio 
remite el decreto de pago sección 2a N° 1.564, de 24 de marzo de 2021, cuyo desembolso es por 
un total de $12.711.906, correspondiente a la boleta de honorarios N° 27, de 5 de marzo de 2021, 
por los servicios prestados en la etapa II del proyecto, desembolso que corresponde al 50% restante, 
esto es, a 433,5 UF, conforme al valor de la UF correspondiente al día en que se emitió la 
mencionada boleta, ajustándose a lo establecido en el numeral 9, del mencionado decreto alcaldicio 
sección 1a N° 2.772, de 2020. Asimismo, acompaña un informe que da cuenta de la supervisión 
realizada en terreno. 
 
Atendido lo anterior, corresponde que ese órgano comunal, acompañe la documentación que 
acredite los servicios prestados por el señor Grimm Moroni respecto del decreto de pago sección 
2a N° 4.645, de 15 de julio de 2020, por $12.435.758 correspondiente a la I etapa del proyecto, 
esto es, el plano de plantación, que señale la totalidad de las especies que se incorporaron al parque 
(árboles, arbustos, cubre suelos, etc.) y aquellas que se retiraron, con el respectivo set de fotografías 
de terreno con las especies existentes, conforme a lo consignado en el decreto sección 1ª N° 2.772, 
de 2020, en su numeral 8, de los requerimientos metodológicos, etapa 1 de plantación, remitiendo 
a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, los documentos que así lo acrediten, en 
el plazo de 30 días hábiles, contado desde la recepción del presente informe, si ello no ocurre, se 
procederá a formular el reparo pertinente, en virtud de los artículos 95 y siguientes de la ley N° 
10.336. Ello, sin perjuicio de lo indicado en el artículo 116 de la misma norma legal. 
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19. Cumplimiento de labores a honorarios no acreditadas. 
 
Mediante el decreto alcaldicio N° 322, de 11 de enero de 2020, se aprobó la contratación a 
honorarios de don Guillermo Torres Moraga, por el período comprendido entre el 1 de enero al 31 
de diciembre de 2020, quien a su vez es funcionario de la planta municipal y desempeña el cargo 
de jefe de eventos y recreación (s). 
 
Cabe indicar que el referido instrumento contractual establece que la labor a realizar dice relación 
con un estudio para la elaboración y preparación de nuevos circuitos turísticos, que beneficien a 
los vecinos de la comuna de Las Condes, servicio por el cual recibirá un pago bruto mensual de 
$2.319.520, el que será pagado previa visación de la correspondiente boleta de honorarios por parte 
del Director de Desarrollo Comunitario de esa entidad edilicia. Los referidos gastos serán 
imputados en el Subtítulo 21 Gastos en Personal, en los ítems; 03 Otras Remuneraciones, 
asignación 001 Honorarios a Suma Alzada Personas Naturales, Asimismo, en la cláusula segunda 
del contrato a honorarios, se estableció que el prestador del servicio deberá presentar a más tardar 
el 31 de diciembre de 2020 un informe final, que tendrá que ser aprobado por el referido director 
municipal y ratificado por el decreto alcaldicio, previo al pago de la correspondiente mensualidad. 
 
Al respecto, se constató que el informe final de diciembre de 2020, presentado por don Guillermo 
Torres Moraga, fue aprobado mediante el memorándum DECOM N°1.667, de 11 de diciembre de 
igual anualidad, por el Director de Desarrollo Comunitario y ratificado a través del decreto 
alcaldicio sección 1a N° 7.445, de idéntico mes y año, en concordancia con lo estipulado en el 
contrato a honorarios en estudio. 
 
Ahora bien, analizado el citado informe final del prestador de servicios, se advirtió que dicho 
documento, no contiene elementos que permitan verificar el cumplimiento de las labores 
contratadas por la Municipalidad de Las Condes, por cuanto no se desarrolla el estudio que permita 
la preparación de nuevos circuitos turísticos y que con ellos se beneficie a los vecinos de la comuna, 
por cuanto este expone, en lo que interesa, un listado de circuitos y programas turísticos recibidos 
por agencias y operadores, todos internacionales, tales como “Balcanes y Croacia en crucero”, 
“Desde Croacia a Montenegro”, “Europa Mía”, “Guadalajara-Puerto Vallarta y Panamá”, sin 
determinar los costos de cada uno de los programas, ni los motivos que hicieron estimar que los 
programas turísticos expuestos fueran seleccionados, el público objetivo, los requisitos de 
participación, beneficios, demanda por parte de los vecinos, entre otros análisis. 
 
En ese sentido, la Municipalidad de Las Condes, desembolsó un monto total bruto de $27.834.240, 
por la prestación de servicios de don Guillermo Torres Moraga, sin que se acreditara, por medio de 
su informe final u otros documentos, el cumplimiento de las actividades para la cual fue contratado. 
Se expone el detalle de los pagos efectuados en la siguiente tabla: 
 

TABLA N° 14: DESEMBOLSOS NO ACREDITADOS 
 

N° DECRETO DE 
PAGO 

FECHA DECRETO DE 
PAGO 

N° BOLETA DE 
HONORARIOS 

FECHA BOLETA DE 
HONORARIOS 

MONTO BRUTO 
BOLETA DE 

HONORARIO 
$ 

189 24/1/2020 167 20/1/2020 2.319.520 
943 20/1/2020 169 20/2/2020 2.319.520 
1622 20/1/2020 170 20/3/2020 2.319.520 
2368 21/1/2020 171 20/4/2020 2.319.520 
3256 22/1/2020 172 20/5/2020 2.319.520 
4049 22/1/2020 173 19/6/2020 2.319.520 
4725 21/1/2020 174 20/7/2020 2.319.520 
5505 21/1/2020 175 20/8/2020 2.319.520 
6385 22/1/2020 176 21/9/2020 2.319.520 
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7264 22/1/2020 177 19/10/2020 2.319.520 
8123 20/1/2020 178 20/11/2020 2.319.520 
8771 17/1/2020 180 10/12/2020 1.159.760 
9071 28/1/2020 181 28/12/2020 1.159.760 

TOTAL 27.834.240 
Fuente: Comprobante de egresos por los cuales se pagaron los honorarios de don Guillermo Torres Moraga. 
 
En dicho contexto, cabe señalar que quienes se desempeñan como contratados a honorarios tienen 
el carácter de servidores estatales y desarrollan una función pública, por lo que la autoridad debe 
velar por el cumplimiento de los principios de eficiencia, eficacia y correcta administración de los 
medios públicos, consagrados en los artículos 3° y 5°, de la ley N° 18.575, disponiendo las medidas 
necesarias para verificar la realización de las tareas que se detallen y recomienden a una persona 
en el respectivo pacto (aplica dictamen N° 26.092, de 2017, de este Organismo de Control). 
 
Asimismo, la falta de documentación de respaldo del gasto examinado, no permite determinar el 
cumplimiento de las labores contratadas por la entidad y si éstos se relacionan con la ejecución de 
actividades directamente vinculadas con el cumplimiento de los fines y con el quehacer propio de 
esa entidad edilicia, los cuales deben destinarse exclusivamente al logro de los objetivos propios 
de tales entidades, fijadas en su ley orgánica, y administrarse de conformidad con las disposiciones 
del artículo 55 del decreto ley N° 1.263, de 1975. 
 
En su respuesta, la autoridad comunal (s), reitera los argumentos expuestos en el punto 2.9 y en el 
numeral 13, del presente informe, en relación con una serie de consideraciones relativas a las 
características de los contratos a honorarios, la naturaleza jurídica de estos y de los prestadores de 
servicios y su relación con la Administración, los requisitos de esos convenios, las labores que 
pueden convenirse, los derechos y obligaciones que pueden contemplar, citando la normativa que 
les resulta aplicable y abundante jurisprudencia administrativa sobre la materia. 
 
Agrega que, en relación con las contrataciones a honorarios, es facultad de la administración activa, 
determinar la necesidad de contratar a profesionales, calificados para servicios específicos, siempre 
que se cumpla con los requisitos legales, siempre que accedan, excepcionalmente, para desarrollar 
cometidos específicos, propios de las tareas habituales y permanentes de la municipalidad. 
 
Además, en esta oportunidad, remite un anexo al informe de actividades, correspondiente a don 
Guillermo Torres Moraga. 
 
Como cuestión previa, es dable señalar que, revisados los argumentos expuestos en los párrafos 
precedentes, se verificó que el municipio se pronuncia en términos generales, sobre las 
contrataciones a honorarios del personal que a su vez tienen la calidad de funcionario municipal, 
sin embargo, no se refiere a la situación objetada, sobre labores a honorarios no acreditadas. 
 
Ahora bien, examinado el anexo al que hace alusión la municipalidad en su respuesta, se verificó 
que aquel informa el valor aproximado de los circuitos turísticos tanto para el ámbito internacional 
y nacional, el público objetivo y los beneficios de participar en los circuitos turísticos, sin embargo, 
dicho documento no se encuentra firmado ni tampoco indica fecha de emisión, de manera que no 
es posible determinar si el municipio contaba con ese antecedente previo a su pago, conforme lo 
establece la cláusula segunda del contrato de honorarios. 
 
Además, cotejados los programas turísticos señalados en el informe final elaborado por el prestador 
de servicios, con el anexo remitido en esta oportunidad, se confirmó que el primero de ellos trata 
solo sobre circuitos internacionales a saber, Balcanes y Croacia en crucero; Croacia a Montenegro; 
Europa Mía; Guadalajara, Puerto Vallarta y Panamá, mientras que en el anexo se abordan los 
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valores de esos destinos, además de otras rutas, situación que permite confirmar, que no son 
coherentes ambos documentos. 
 
Asimismo, en reunión sostenida con don Guillermo Torres Moraga, el 12 de agosto de 2021, se 
consultó si el informe final estaba conformado de 4 páginas, el cual contenía fotografías para 
graficar los lugares donde se desarrollarían los circuitos turísticos, y aquel confirmó dicha 
situación, según consta en el acta firmada en esa misma data, razón por la cual, se desconocen los 
motivos por los cuales, en esta oportunidad se aporta un nuevo antecedente. 
 
Por otra parte, en cuanto a lo argumentado por el municipio en orden a que es facultad de la 
administración activa, determinar la necesidad de contratar a profesionales, calificados para 
servicios específicos, siempre que se cumpla con los requisitos legales, cabe señalar que dicho 
criterio no resulta aplicable al convenio observado, por cuanto solo puede contratarse bajo la 
modalidad de honorarios a servidores del mismo órgano comunal, cuando se trate de tareas 
determinadas y transitorias, que no impliquen la realización de labores habituales y propias del 
municipio, tal como lo han concluido, entre otros, los dictámenes Nos 25.191, de 2012, y 61.510, 
de 2014, lo que no ha sido cumplido respecto del señor Torres Moraga. 
 
En efecto, el referido contrato a honorarios fue para realizar labores propias de su cargo, según lo 
establecido en el Reglamento de Organización Interna de la Municipalidad de Las Condes, 
situación que será analizada a continuación, en el numeral 20 del presente informe final. 
 
Por consiguiente, considerando que la municipalidad no aportó nuevos antecedentes que permitan 
demostrar fehacientemente el cumplimiento de la labor contratada por el municipio, se mantiene 
lo observado, debiendo esa entidad comunal, en lo sucesivo, contar con los antecedentes de 
respaldos necesarios que acrediten la labor realizada por los servidores a honorarios, ajustándose 
con ello a los principios de eficiencia, eficacia y correcta administración de los medios públicos, 
consagrados en los artículos 3° y 5°, de la ley N° 18.575, y a las disposiciones del artículo 55 del 
decreto ley N° 1.263, de 1975. 
 
20.  Pagos de honorarios a funcionarios municipales que realizan labores propias de su cargo. 
 
De la revisión realizada a los contratos a honorarios suscritos por el municipio, se verificó que 
existen funcionarios municipales, a saber, Rut correspondiente a don Guillermo 
Torres Moraga, y  don Héctor Azzar Cirer, jefe de eventos y recreación (s), y jefe del 
departamento de finanzas (s), respectivamente, contratados a honorarios para realizar labores 
propias de su cargo, según lo establecido en el Reglamento de Organización Interna de la 
Municipalidad de Las Condes, aprobado mediante el decreto sección 1a N° 5.352, de 2018, 
imputándose tales gastos al Subtítulo 21 Gastos en Personal, en los ítems; 03 Otras 
Remuneraciones, asignación 001 Honorarios a Suma Alzada Personas Naturales, desde el 1 de 
enero al 31 de diciembre de 2020, cuyo detalle se expone en el anexo N° 13 del presente informe. 
Al respecto, los aludidos funcionarios percibieron pagos por una renta bruta total anual de $ 
27.834.240, para el caso del jefe de eventos y recreación (s), cuyo detalle se encuentra desglosado 
y objetado en el numeral 19, del presente acápite, sobre falta de acreditación de labores a 
honorarios, mientras que el jefe del departamento de finanzas (s) percibió la suma de $ 31.760.856, 
según se detalla en el siguiente cuadro: 
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TABLA N° 15: DETALLE DE PAGOS DE HONORARIOS ASOCIADO AL RUT
 

N° DECRETO DE 
PAGO 

FECHA DECRETO DE 
PAGO 

N° BOLETA DE 
HONORARIOS 

FECHA BOLETA DE 
HONORARIOS 

MONTO BRUTO 
BOLETA DE 

HONORARIO 
$ 

189 24/1/2020 167 20/1/2020 2.319.520 
943 20/1/2020 169 20/2/2020 2.319.520 
1622 20/1/2020 170 20/3/2020 2.319.520 
2368 21/1/2020 171 20/4/2020 2.319.520 
3256 22/1/2020 172 20/5/2020 2.319.520 
4049 22/1/2020 173 19/6/2020 2.319.520 
4725 21/1/2020 174 20/7/2020 2.319.520 
5505 21/1/2020 175 20/8/2020 2.319.520 
6385 22/1/2020 176 21/9/2020 2.319.520 
7264 22/1/2020 177 19/10/2020 2.319.520 
8123 20/1/2020 178 20/11/2020 2.319.520 
8771 17/1/2020 180 10/12/2020 1.159.760 
9071 28/1/2020 181 28/12/2020 1.159.760 

TOTAL 27.834.240 
Fuente: Comprobante de egresos por los cuales se pagaron los honorarios de don Guillermo Torres Moraga. 
 
TABLA N° 16: DETALLE DE PAGOS DE HONORARIOS ASOCIADO AL RUT 
 

N° DECRETO DE 
PAGO 

FECHA DECRETO DE 
PAGO 

N° BOLETA DE 
HONORARIOS 

FECHA BOLETA DE 
HONORARIOS 

MONTO BRUTO 
BOLETA DE 

HONORARIO 
$ 

189 22/1/2020 80 20/1/2020 2.646.738 
957 20/1/2020 81 20/2/2020 2.646.738 
1622 20/1/2020 82 20/3/2020 2.646.738 
2.368 21/1/2020 83 20/4/2020 2.646.738 
3.256 22/1/2020 84 20/5/2020 2.646.738 
4.049 22/1/2020 85 19/6/2020 2.646.738 
4.725 21/1/2020 86 20/7/2020 2.646.738 
5.505 21/1/2020 87 20/8/2020 2.646.738 
6.385 22/1/2020 88 21/9/2020 2.646.738 
7.264 22/1/2020 89 19/10/2020 2.646.738 
8.123 20/1/2020 90 20/11/2020 2.646.738 
8.771 17/1/2020 91 10/12/2020 1.323.369 
9.077 29/1/2020 92 20/12/2020 1.323.369 

TOTAL 31.760.856 
Fuente: Información contenida en los decretos de pagos y en las boletas de honorarios asociadas al funcionario 
municipal examinado. 
 
Las situaciones descritas previamente, no se ajustan a lo dispuesto en los artículos 5°, letra d) y 92, 
de la ley N° 18.883 y a la jurisprudencia administrativa de este Organismo de Control, contenida 
en el dictamen N° 55.497, de 2015, que establece que no corresponde que perciban más 
remuneraciones que las que tienen asignada su función. 
 
Atendido lo anterior, se observa la suma total de $ 59.595.096, correspondiente a los montos 
pagados en razón de las contrataciones a honorarios en comento, conforme lo previsto en los 
artículos 95 y siguientes de la ley N° 10.336, de Organización y Atribuciones de esta Institución. 
 
La jefatura comunal (s), se remite a lo argumentado en el numeral 2.9, acápite I, aspectos de control 
interno y 13, del acápite II, examen de la materia auditada, del presente informe, señalando, en lo 
que interesa, que en relación a las contrataciones a honorarios, es facultad de la administración 
activa, determinar la necesidad de contratar a profesionales, calificados para servicios específicos, 
siempre que se cumpla con los requisitos legales, siempre que accedan, excepcionalmente, para 
desarrollar cometidos específicos, propios de las tareas habituales y permanentes de la 
municipalidad. Agrega que, si bien los cometidos encomendados al personal contratado a 
honorarios tendrían relación con lo establecido en el reglamento de organización interna del 
municipio, este documento tiene su origen y diseño como un marco descriptivo y de roles a cargo 
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de cada una de las unidades definiendo las funciones y características propias de cada área 
municipal. 
 
En relación con lo expuesto por el municipio, es menester hacer presente que la jurisprudencia 
administrativa, contenida, entre otros, en los dictámenes Nos 25.191, de 2012, y 61.510, de 2014, 
ha precisado que solo puede contratarse bajo la modalidad de honorarios a servidores del mismo 
órgano comunal cuando se trate de tareas determinadas y transitorias, sin que ello implique la 
realización de labores habituales y propias del municipio, las que además deben ejecutarse fuera 
del horario de trabajo. 
 
Al respecto, cabe señalar que tal como se detalla en el Anexo N° 13 de este informe, en los casos 
analizados, ambos funcionarios fueron contratados para desarrollar labores propias de los cargos 
que desempeñan en la municipalidad. 
 
Así, en lo que concierne al señor Héctor Azzar Cirer, jefe del departamento de finanzas (s), fue 
contratado a honorarios para prestar apoyo técnico en la planificación, elaboración, formulación y 
análisis mensual del presupuesto "Subtítulo 21 Gastos en Personal" de la Municipalidad de Las 
Condes, labor que es inherente a las funciones propias de su cargo, conforme el cual tiene por 
función realizar la ejecución presupuestaria de ingresos y gastos, de acuerdo con las normas 
vigentes, y ejecutar las modificaciones, suplementaciones o movimientos de carácter 
presupuestario, en conformidad a la ley e instrucciones técnicas correspondientes. 
 
Por su parte, el señor Guillermo Torres Moraga, jefe de eventos y recreación (s), fue contratado a 
honorarios para realizar un estudio para la elaboración y preparación de nuevos circuitos turísticos, 
que beneficien a los vecinos de la comuna de Las Condes con la finalidad de mejorar las opciones 
existentes, tarea que está implícita en las labores propias de su empleo en el Departamento de 
Eventos y recreación el cual tiene, entre otras, la función de propiciar el mejoramiento de la calidad 
de vida de la comunidad, a través de la creación, implementación y desarrollo de actividades y 
eventos recreacionales y turísticos que respondan a los intereses de los vecinos; y la realización de 
una serie de acciones destinadas a entregar beneficios o prestar servicios relacionados con la 
recreación y turismo. 
 
Pues bien, considerando que la municipalidad no aportó antecedentes que acrediten que las tareas 
encomendadas por la prestación de servicios a honorarios no corresponden a las labores propias de 
los funcionarios municipales, se mantiene lo observado, por un monto total de $59.595.096. 
 
Por lo tanto, esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago deducirá el reparo 
correspondiente por un monto de $59.595.096, conforme a lo dispuesto en los artículos 95 y 
siguientes de la citada ley N° 10.336. Lo anterior, sin perjuicio de lo previsto en el artículo 116 de 
ese cuerpo legal. 
 
Además, ese municipio deberá, en lo sucesivo, efectuar sus contrataciones a honorarios en 
cumplimiento con lo dispuesto en el artículo 4°, de la ley N° 18.883, considerando que estos 
efectúen labores accidentales y no habituales del municipio o para cometidos específicos, que 
además se trate de labores determinadas y transitorias, y a su vez ajustarse a lo contenido en el 
referido dictamen N° 55.497, de 2015. 
 
CONCLUSIONES 
 
Atendidas las consideraciones expuestas durante el desarrollo de la presente auditoría, la 
Municipalidad de Las Condes, aportó antecedentes e inició acciones que han permitido salvar 
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situaciones planteadas en el Preinforme de Observaciones N° 644, de 2021, de esta II Contraloría 
Regional Metropolitana de Santiago. 
 
En efecto, las observaciones señaladas en el capítulo II, Examen de la Materia auditada, numerales 
4, sobre errores en la contabilización de horas extraordinarias registradas en el sistema de asistencia 
municipal asociados a los funcionarios municipales Norberto Pávez Guzmán, Víctor Muñoz 
Medina y Ricardo Bustos Whestphal y 15, referente a inexistencia de medidas que contribuyan a 
disminuir eventuales conflictos de intereses, se dan por levantadas y las contenidas en el capítulo I 
Aspectos de Control Interno, numeral 1, punto 1.1, sobre manual de procedimiento desactualizado 
y 1.2, relativo a la falta de segregación de funciones, numeral 2, punto 2.2, referido a ausencias no 
contabilizadas por el sistema de asistencia municipal; se dan por subsanadas, considerando las 
explicaciones y los antecedentes aportados por la entidad comunal. 
 
Ahora bien, sobre aquellas observaciones que se mantienen, se deberán adoptar las medidas 
necesarias con el objeto de dar estricto cumplimiento a las normas legales y reglamentarias que las 
rigen, entre las cuales se estima necesario considerar, a lo menos, las siguientes: 
 
1.  Acerca de lo observado en el capítulo III, examen de cuentas, numeral 20, referido a pagos 

de honorarios a funcionarios municipales que realizan labores propias de su cargo, (AC), 
estas no han resultado desvirtuadas, motivo por el cual se procede a formular el reparo 
pertinente por $59.595.096, en virtud de lo prescrito en los artículos 95 y siguientes de la ley 
N° 10.336, de Organización y Atribuciones de la Contraloría General de la República. Lo 
anterior, sin perjuicio de lo previsto en el artículo 116 de ese cuerpo legal. 

 
2.  Sobre lo representado en el numeral 18, del capítulo III, examen de cuentas, referido a los 

pagos por prestación de servicios de don Juan Grimm Moroni no acreditados, por 
$12.435.758 (AC), corresponde que ese órgano comunal, acompañe la documentación que 
acredite los servicios prestados por el señor Grimm Moroni, esto es, el plano de plantación, 
que señale la totalidad de las especies que se incorporaron al parque (árboles, arbustos, cubre 
suelos, etc.) y aquellas que se retiraron, con el respectivo set de fotografías de terreno con las 
especies existentes, conforme a lo consignado en el numeral 8, de los requerimientos 
metodológicos, etapa 1 de plantación, informando documentadamente de ello a esta II 
Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo de 30 días hábiles, contado 
desde la recepción del presente informe, si ello no ocurre, se procederá a formular el reparo 
pertinente, en virtud de los artículos 95 y siguientes de la ley N° 10.336. Ello, sin perjuicio 
de lo indicado en el artículo 116 de la misma norma legal. 

 
3.  En cuanto a lo objetado en el capítulo III, examen de cuentas, numeral 16, sobre horas 

extraordinarias diurnas pagadas en exceso, (C), la entidad edilicia deberá adoptar las medidas 
que correspondan para iniciar un proceso de regularización de lo observado, previo traslado 
a los funcionarios, y si procediere, llevar a cabo las acciones necesarias para obtener la 
restitución de las sumas pagadas en exceso a los funcionarios Rut Nos  

por la cantidad de $153.216, $136.192 y $131.210, 
respectivamente, cuyo monto total asciende a $420.618, sin perjuicio de la posibilidad que le 
asiste al personal de acogerse a lo dispuesto en el artículo 67 de la ley N° 10.336, lo que 
tendrá que acreditar documentadamente a esta II Contraloría Regional Metropolitana de 
Santiago, en el plazo de 60 días hábiles, contado desde la recepción del presente informe. 

 
4.  Tratándose de lo indicado en el capítulo III, examen de cuentas, numeral 17, sobre diferencias 

en el pago de horas extraordinarias, (C), la Municipalidad de Las Condes, deberá adoptar las 
medidas que correspondan para iniciar un proceso de regularización de lo observado, previo 
traslado al funcionario, y si procediere, llevar a cabo las acciones necesarias para obtener la 
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restitución de las sumas pagadas en exceso por un total de $689.970, por concepto de pago 
de horas extraordinarias diurnas y/o nocturnas que no fueron acreditadas, correspondiente a 
los funcionarios Rut Nos  
y , sin perjuicio, de la posibilidad que le asiste al personal de acogerse a lo 
dispuesto en el artículo 67 de la ley N° 10.336. Asimismo, ese órgano comunal tendrá que 
efectuar el pago de las horas extraordinarias diurnas y/o nocturnas, a los funcionarios Rut 
Nos  que percibieron un pago de menos, por un 
monto total de $237.082, todo lo anterior informando documentadamente a esta II Contraloría 
Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo máximo de 60 días hábiles, contado desde 
la recepción del presente informe. 

 
5.  Acerca de lo observado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 8, letra a), 

sobre autorización y pago sobre 40 horas extraordinarias diurnas (AC), esa entidad deberá 
acreditar documentadamente para los funcionarios municipales detallados en el anexo N° 6, 
la efectiva ocurrencia de las circunstancias específicas, que justificaron el ejercicio de la 
prerrogativa excepcional contemplada en el artículo 9° de la ley N° 19.104, remitiendo los 
respectivos antecedentes a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el 
plazo de 30 días hábiles, contado desde la recepción del presente informe. En caso contrario, 
una vez concluido el plazo antes señalado, deberá iniciar un sumario administrativo, 
remitiendo copia del acto administrativo que dispone el referido procedimiento disciplinario, 
a la Unidad de Seguimiento de Fiscalía de la Contraloría General, en el plazo de 15 días 
hábiles. 

 
6.  Acerca de lo observado en el capítulo I, aspectos de control interno, numeral 2, punto 2.1, 

sobre ausencia de mecanismos de control que regulen las marcaciones en el sistema de 
asistencia, (MC), el municipio, deberá, en lo sucesivo, velar por dar cumplimiento a lo 
establecido en el nuevo Manual de Procedimiento del Sistema de Registro y Control de 
Asistencia, particularmente lo previsto en su punto 1.7, el cual señala que será 
responsabilidad de todo funcionario verificar que la información contenida en el informe 
analítico corresponda al registro realizado por el mismo en el libro de asistencia, informe que 
deberá contar con las firmas del director, jefe de departamento, digitador y el funcionario 
correspondiente. 

 
7.  En atención a lo manifestado en el capítulo I, aspectos de control interno, numeral 2, punto 

2.3, sobre registros homogéneos de la jornada laboral en el libro de asistencia, (MC), la 
entidad edilicia deberá, en lo sucesivo, velar que el personal municipal registre sus horarios 
de ingreso y salida de forma clara y legible, así como también que dichos registros sean 
fidedignos con la hora de llegada y retiro de las dependencias municipales de los funcionario, 
en concordancia con lo establecido en el numeral 51 de la resolución exenta N° 1.485, de 
1996, de este Órgano Superior de Fiscalización, al principio de control, consagrado en los 
artículos 3°, inciso segundo; y 11, de la ley N° 18.575, y al punto 1.1, del nuevo Manual de 
Procedimiento de Registro y Control de Asistencia, confeccionado por el municipio, el cual 
dispone que los funcionarios municipales deberán registrar los números de la hora de ingreso 
y salida oficial en forma legible. 

 
8.  Acerca de lo observado en el capítulo I, aspectos de control interno, numeral 2, punto 2.4, 

respecto de discrepancias en la base de datos que contiene a los funcionarios municipales 
designados en modalidad de aislamiento domiciliario o trabajo remoto, (MC), el municipio 
deberá, en lo sucesivo, velar por mantener información fidedigna y que esta, sea reflejo fiel 
de la documentación que la sustente, efectuando los controles de revisión pertinentes a fin de 
dar cumplimiento a lo dispuesto en los numerales 43, 46 y 48 de la resolución exenta N° 
1.485, de 1996, los cuales señalan que las estructuras de control interno y todas las 
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transacciones y hechos significativos deben estar claramente documentadas y la 
documentación debe estar disponible para su verificación; que la documentación sobre 
transacciones y hechos significativos debe ser completa y exacta y facilitar el seguimiento de 
la transacción o hecho (y de la información concerniente) antes, durante y después de su 
realización; y que las transacciones y hechos importantes deben registrarse inmediatamente 
y debidamente clasificados. 

 
9.  En relación a lo objetado en el capítulo I, aspectos de control interno, numeral 2, punto 2.5, 

sobre ausencia de reportabilidad del sistema de asistencia municipal, (MC), esa entidad 
edilicia deberá realizar las acciones en el sistema de asistencia municipal y/o en su defecto, 
ante la empresa proveedora del servicio, que le permitan la extracción de reportes en formato 
Excel, garantizando el cumplimiento de los numerales 3 y 39 de la resolución exenta N° 
1.485, de 1996, situación que tendrá que ser acreditada por la dirección de control de esa 
entidad comunal a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, comunicando de ello a 
esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo de 60 días hábiles, 
contado desde la recepción del presente documento. 

 
10.  Tratándose de lo indicado en el capítulo I, aspectos de control interno, numeral 2, punto 2.6, 

sobre tiempo destinado a colación, en días sábado, domingo y festivos, (C), la municipalidad 
deberá adoptar los mecanismos de control que le permitan determinar el tiempo utilizado por 
los funcionarios municipales para colación los días sábado, domingo y festivos, con el fin de 
no contabilizar dicho lapso en el cálculo de las horas extraordinarias, en conformidad con lo 
dispuesto en el dictamen N° 81.030, de 2016, de la Contraloría General, situación que tendrá 
que ser acreditada documentadamente a esta II Contraloría Regional Metropolitana de 
Santiago, a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, en el plazo de 60 días hábiles, 
contado desde la recepción del presente informe. 

 
11.  Sobre lo representado en el capítulo I, aspectos de control interno, numeral 2, punto 2.7, sobre 

diferencias entre la jornada laboral informada por el municipio con la registrada en el sistema 
de asistencia, (MC), la municipalidad deberá realizar una revisión a su sistema de asistencia 
municipal, verificando y actualizando, en los casos que proceda, los horarios de jornada 
laboral de aquellos funcionarios que poseen un horario distinto al establecido en su nuevo 
Manual de Procedimiento de Registro y Control de Asistencia, a fin de evitar errores en el 
cálculo de horas trabajadas y consecuentemente en el pago de las mismas, lo que tendrá que 
ser acreditada por la dirección de control de esa entidad comunal a través del Sistema de 
Seguimiento y Apoyo CGR, comunicando de ello a esta II Contraloría Regional 
Metropolitana de Santiago, en el plazo de 60 días hábiles, contado desde la recepción del 
presente documento. 

 
12.  Referente a lo objetado en el capítulo I, aspectos de control interno, numeral 2, punto 2.8, 

sobre inconsistencias detectadas en los libros de asistencia, (MC), esa entidad edilicia, 
deberá, en lo sucesivo, velar porque los funcionarios municipales, registren en los libros 
manuales de asistencia, anotaciones legibles, fidedignas y que se encuentren completas, esto 
es, tanto el horario como la firma del funcionario, dando cumplimiento a lo consignado en el 
punto 1.1, del nuevo Manual de Procedimiento de Registro y Control de Asistencia, el cual 
dispone que los funcionarios municipales deberán registrar su hora de ingreso y salida oficial, 
estampando para ello su firma en cada caso. 

 
13.  Acerca de lo observado en el capítulo I, aspectos de control interno, numeral 2, punto 2.9, 

sobre ausencia de controles que acrediten el cumplimiento de actividades de los prestadores 
de servicios a honorarios, (MC), el municipio deberá establecer mecanismos de control 
eficaces que permitan acreditar de manera fidedigna el cumplimiento de las labores para las 
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cuales fueron contratados los prestadores de servicio, con la finalidad que dichas tareas se 
hayan cumplido o alcanzado el porcentaje de avance, según sea el caso, con anterioridad al 
pago efectuado por la prestación del servicio, lo que tendrá que ser acreditada por la dirección 
de control de esa entidad comunal a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, 
comunicando de ello a esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo 
de 60 días hábiles, contado desde la recepción del presente documento. 

 
14.  Referente a lo objetado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 3, sobre 

inconsistencias detectadas entre lo registrado en los libros manuales de asistencia con lo 
ingresado en el sistema de asistencia, (MC), ese órgano comunal, en lo sucesivo, deberá velar 
por el cumplimiento a lo dispuesto en el nuevo Manual de Procedimiento de Registro y 
Control de Asistencia a fin de que exista coherencia entre los libros manuales de asistencia 
con lo registrado en el sistema de asistencia, ajustándose con ello a lo establecido en la letra 
a), del artículo 61 de la ley N° 18.883. 

 
15.  En torno a lo representado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 4, sobre 

errores en la contabilización de horas extraordinarias registradas en el sistema de asistencia 
municipal, respecto de los funcionarios Omar Saffie Lamas y Carmen Villarroel Bravo, 
(MC), esa entidad edilicia deberá efectuar una revisión pormenorizada al sistema de 
asistencia de los aludidos funcionarios, con especial énfasis en los parámetros que calculan 
la cantidad de horas extras realizadas diurnas y nocturnas, con la finalidad de garantizar que 
este sea íntegro y exacto, lo que tendrá que ser acreditado por la dirección de control de esa 
entidad comunal a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, comunicando de ello a 
esta II Contraloría Regional Metropolitana de Santiago, en el plazo de 60 días hábiles, 
contado desde la recepción del presente documento. 

 
16.  Acerca de lo observado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 5, sobre 

falta de aprobación a enmendaduras, remarcaciones o borrones registradas en los libros de 
asistencia, (MC), ese órgano comunal, en lo sucesivo, tendrá que velar por dar cumplimiento 
a lo dispuesto en su nuevo procedimiento para el sistema de registro horario, en torno a que 
los funcionarios dependientes de la sección de control y registro de asistencia del personal, 
validen en terreno los libros de asistencia de manera periódica y, en la eventualidad de 
detectar enmendaduras, remarcaciones o borrones, corroboren que aquellas cuentan con la 
autorización y justificación del jefe responsable o de quien los subrogue. 

 
17.  Tratándose de lo indicado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 6, sobre 

ausencias injustificadas dentro de la jornada laboral, (MC), esa entidad comunal deberá 
remitir los antecedentes que acrediten las gestiones realizadas para obtener el reintegro de las 
ausencias objetadas, lo que tendrá que ser acreditado por la unidad de control interno de esa 
entidad, a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, en el plazo de 60 días hábiles, 
contado desde la recepción del presente documento. 

 
18.  En atención a lo manifestado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 7, 

sobre funcionaria que asiste a trabajo presencial encontrándose en modalidad mixta, (LC), 
ese órgano comunal, en lo sucesivo, deberá efectuar las modificaciones respectivas a los actos 
administrativos que designan la modalidad de trabajo, dando así cumplimiento a los artículos 
3° y 5° de la ley N° 19.880, y a los principios de control y coordinación, consagrados en el 
artículo 3° de la ley N° 18.575. 

 
19.  Acerca de lo observado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 8, letra a), 

sobre autorización y pago de horas extraordinarias diurnas a los funcionarios detallados en la 
tabla N° 8, del presente informe, (AC), ese órgano comunal, en lo sucesivo, deberá incluir en 
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los actos administrativos sobre trabajos extraordinarios, los montos involucrados que 
implicaron para el municipio el otorgamiento de aquellas, según lo establece el artículo 9° de 
la ley N° 19.104, que Reajusta Remuneraciones de los Trabajadores del Sector Público y 
Dicta Otras Normas de Carácter Pecuniario. 

 
20.  En atención a lo manifestado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 8, 

letra b), sobre autorización y pago sobre 40 horas extraordinarias diurnas (MC), ese 
municipio deberá, en lo sucesivo, adoptar las medidas necesarias para asegurar que las 
labores encomendadas con posterioridad a la jornada ordinaria, correspondan a la ejecución 
de tareas indispensables e impostergables para el adecuado desarrollo de las funciones del 
municipio, conforme a lo dispuesto en los dictámenes Nos 62.597, de 2012, 26.191, de 2013 
y 15.218, de 2015, todos, de la Contraloría General. 

 
21.  Tratándose de lo indicado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 9, sobre 

jornada de trabajo habitual y extraordinaria, (MC), ese órgano comunal, en lo sucesivo, 
deberá garantizar el debido derecho a descanso, respetando y promoviendo el derecho 
esencial que emana de la naturaleza humana, en lo relativo a asegurar al trabajador su 
descanso y disfrute del tiempo libre y una limitación razonable de las horas de trabajo, en el 
marco del artículo 5° de la Constitución Política del Estado de Chile. 

 
22.  Acerca de lo observado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 10, referido 

a la falta de oportunidad en la dictación del decreto alcaldicio que autoriza la ejecución de 
horas extraordinarias, (MC), procede que esa municipalidad implemente las acciones 
correctivas necesarias para que, en lo sucesivo, la autorización de las horas extras, sea 
realizada de forma previa a su ejecución, conforme lo establecido en los dictámenes Nos 
5.921 y 67.622, ambos de 2010, de la Contraloría General. 

 
23.  Sobre lo representado en el numeral 11, del capítulo II, examen de la materia auditada, 

numeral 11, letras a) y b), sobre validaciones en terreno, (MC), procede que ese órgano 
comunal, en adelante, dé cumplimiento a su nuevo procedimiento interno, en orden a verificar 
en terreno, de manera periódica la adecuada implementación del sistema de registro de 
asistencia municipal, con la finalidad de que exista fiabilidad en los registros contenidos en 
los libros manuales de asistencia y en el aludido sistema, dando cumplimiento a la letra a), 
del artículo 61 de la ley N° 18.883; el artículo 3°, inciso segundo, de la ley N° 18.575, y al 
numeral 3 del nuevo Manual de Procedimiento de Registro y Control de Asistencia. 

 
24.  Acerca de lo observado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 12, sobre 

ausencia de certificados de antecedentes y/o de la declaración jurada al momento de la 
contratación de prestadores de servicios, (MC), corresponde que ese órgano comunal, en lo 
sucesivo, disponga de los certificados de antecedentes emitidos por el Servicio de Registro 
Civil e Identificación y/o las declaraciones juradas previo a la fecha de contratación de los 
prestadores de servicio, a fin de verificar oportunamente que ninguno de ellos está afecto a 
las inhabilidades establecidas en los artículos 54 y 55, de la ley N° 18.575. 

 
25.  En atención a lo manifestado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 13, 

letras a) y b), referido a labores correspondientes a la gestión interna del municipio, (C), ese 
municipio deberá, en lo sucesivo, efectuar sus contrataciones a honorarios en cumplimiento 
con lo dispuesto en el artículo 4° de la ley N° 18.883, sobre Estatuto Administrativo para 
Funcionarios Municipales, con el fin de que estos efectúen labores accidentales y no 
habituales del municipio y con lo dispuesto en la jurisprudencia administrativa de esta 
Entidad de Control. 
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26.  En relación a lo objetado en el capítulo II, examen de la materia auditada, numeral 14, sobre 
la falta de oportunidad en la dictación del decreto alcaldicio que formaliza la contratación a 
honorarios, (MC), procede que ese municipio, en lo sucesivo, dicte oportunamente los actos 
administrativos que aprueban las contrataciones a honorarios, con el objeto de ajustarse a lo 
establecido en el artículo 8° de la anotada ley N° 18.575, el cual impone a los organismos 
públicos el deber de actuar por propia iniciativa en el cumplimiento de sus funciones, 
procurando la simplificación y rapidez de los trámites, y lo previsto en el artículo 7° de la ley 
N° 19.880, relativo al principio de celeridad. 

 
27.  En cuanto a lo objetado en el capítulo III, examen de cuentas, numerales 19 y 20, sobre 

contratación a honorarios de don Guillermo Torres Moraga, y pagos de honorarios a 
funcionarios municipales que realizan labores propias de su cargo, (AC), ese municipio 
deberá, en lo sucesivo, contar con los antecedentes de respaldos necesarios que acrediten la 
labor realizada por los servidores a honorarios, ajustándose con ello a los principios de 
eficiencia, eficacia y correcta administración de los medios públicos, consagrados en los 
artículos 3° y 5°, de la ley N° 18.575, y a las disposiciones del artículo 55 del decreto ley N° 
1.263, de 1975, y efectuar sus contrataciones a honorarios en cumplimiento con lo dispuesto 
en el artículo 4°, de la ley N° 18.883, sobre Estatuto Administrativo para Funcionarios 
Municipales, considerando que estos efectúen labores accidentales y no habituales del 
municipio o para cometidos específicos, que además se trate de labores determinadas y 
transitorias y a su vez ajustarse a lo contenido en el referido dictamen N° 55.497, de 2015. 

 
Finalmente, para aquellas observaciones que se mantienen, que fueron catalogadas como AC/C, 
identificadas en el “Informe de Estado de Observaciones”, de acuerdo al formato adjunto en el 
Anexo N° 14, las medidas que al efecto implemente la Municipalidad de Las Condes, deberán 
acreditarse y documentarse en el Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, que esta Contraloría 
General puso a disposición de las entidades públicas, según lo dispuesto en su oficio N° 14.100, de 
2018, en el plazo de 30 días hábiles, contado desde la recepción del presente informe. 
 
Respecto de aquellas observaciones que se mantienen y que fueron categorizadas como MC/LC, 
en el citado “Informe de Estado de Observaciones”, el cumplimiento de las acciones correctivas 
requeridas deberá ser informado por las unidades responsables al área encargada de control interno 
en la Municipalidad de Las Condes, a través del Sistema de Seguimiento y Apoyo CGR, en el plazo 
de 60 días hábiles, quien a su vez deberá acreditar y validar en los siguientes 30 días hábiles la 
información cargada en la ya citada plataforma. 
 
Remítase el presente informe a la Alcaldesa, Director de Control y al Secretario Municipal, todos 
de la Municipalidad de Las Condes. Saluda atentamente a Ud.,  
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ANEXO N° 1: Discrepancias en la base de datos que contiene los funcionarios municipales 
designados en modalidad de aislamiento domiciliario o trabajo remoto. 
 

 

 

 

 

 
Fuente: Decretos alcaldicios emitidos durante el 2020, que designan a funcionarios municipales en aislamiento. 
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ANEXO N° 2: Diferencias entre la jornada laboral informada por el municipio con la registrada en 
el sistema de asistencia. 

 
Fuente: Certificado sin número de 8 de julio de 2021, emitido por el Secretario municipal con el Informe Analítico de 
Asistencia extraído desde el Sistema de Asistencia. 
 
ANEXO N° 3: Inconsistencias detectadas entre lo registrado en el libro de asistencia con lo 
ingresado al sistema de asistencia. 
 

 

 

 

 
Fuente: Libros de asistencia y los Informes Analíticos de Asistencia extraído desde el Sistema de Asistencia, de los 
meses allí indicados. 
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ANEXO N° 4: Detalle de las diferencias de contabilización de horas extraordinarias por el sistema 
de asistencia. 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
Fuente: Libros de asistencia y los Informes Analíticos de Asistencia extraído desde el Sistema de Asistencia, de los 
meses allí indicados. 
 
ANEXO N° 5: Falta de aprobación a las enmendaduras, remarcaciones o borrones registrados en 
los libros de asistencia. 
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Fuente: Libros de Asistencia proporcionados por la Dirección de Control, en visita a terreno efectuada por el equipo 
fiscalizador. 
 
ANEXO N° 6: Autorización y pago de horas que superan las 40 horas extraordinarias diurnas. 

 

 
(*) Cabe hacer presente que la ejecución de la hora extraordinaria se realiza en el mes en curso y se pagan al mes 
siguiente, por ello, el pago se ve reflejado en la liquidación de sueldo del próximo mes al que realizó las horas extras. 
Fuente: Decretos alcaldicios que asignan las horas extras y la cantidad de horas pagadas según liquidación de sueldo, 
ambos proporcionados por la Dirección de Control de la Municipalidad de Las Condes. 
 
ANEXO N° 7: Detalle de aquellos funcionarios que efectúan una jornada de trabajo superior a 100 
horas extraordinarias. 
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(*) Cabe hacer presente que la ejecución de la hora extraordinaria se realiza en el mes en curso y se pagan al mes 
siguiente, por ello, el pago se ve reflejado en la liquidación de sueldo del próximo mes al que realizó las horas extras. 
Fuente: Libros de asistencia y los Informes Analíticos de Asistencia extraído desde el Sistema de Asistencia, de los 
meses allí indicados. 
 
ANEXO N° 8: Inconsistencias detectadas en las validaciones en terreno de los funcionarios 
seleccionados en la muestra. 

 

 
Fuente: Libros de asistencia y los Informes Analíticos de Asistencia extraído desde el Sistema de Asistencia, 
correspondiente al mes de junio de 2021. 
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ANEXO N° 9: Hallazgos detectados en las validaciones en terreno. 

 

 
Fuente: Libros de asistencia y los Informes Analíticos de Asistencia extraído desde el Sistema de Asistencia, de los 
meses allí indicados. 
 
ANEXO N° 10: Labores correspondientes a la gestión interna municipal. 

 

 
Fuente: Información contenida en los contratos, en los decretos alcaldicios que ratifican la contratación y en el 
Reglamento de Organización Interna de la Municipalidad de Las Condes, aprobado mediante el decreto sección 1a N° 
5.352, de 27 de julio de 2018. 
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ANEXO N° 11: Labores correspondientes a la gestión interna municipal desarrollados por personal 
contratado en programas comunitarios. 

 
Fuente: Información contenida en los contratos, en los decretos alcaldicios que ratifican la contratación y en el 
Reglamento de Organización Interna de la Municipalidad de Las Condes, aprobado mediante el decreto sección 1a N° 
5.352, de 27 de julio de 2018. 
 
ANEXO N° 12: Detalle de las diferencias en el pago de horas extraordinarias. 

 
Fuente: Libros de asistencia y los Informes Analíticos de Asistencia extraído desde el Sistema de Asistencia, de los 
meses allí indicados. 
 
ANEXO N° 13: Funcionarios municipales contratados a honorarios para realizar labores propias 
de su cargo. 
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Fuente: Información contenida en los contratos, en los decretos alcaldicios que ratifican la contratación y en el 
Reglamento de Organización Interna de la Municipalidad de Las Condes, aprobado mediante el decreto sección 1a N° 
5.352, de 27 de julio de 2018. 
 
ANEXO N° 14: Estado de Observaciones del Informe Final N° 644, de 2021. 
 
A) OBSERVACIONES QUE VAN A SEGUIMIENTO POR PARTE DE LA CONTRALORIA 

GENERAL 
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B) OBSERVACIONES QUE SERÁN VALIDADAS POR EL ENCARGADO DE CONTROL 

INTERNO DE LA ENTIDAD. 
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	Asisten los siguientes funcionarios municipales, señores: Juan Ignacio Jaramillo, Administrador Municipal; Eduardo López, Director de Control; Oscar Arévalo, Director de Tránsito y Transporte Público; Patricio Navarrete, Director Jurídico; Alejandro C...
	Asisten invitados los siguientes representantes del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil, señores: Antonio Gutiérrez, Gertrud Stehr, Nadia Serrano, Jaime Figueroa, Alejandra Alonso, Leonor Cabrera y María Angélica Ortiz.



